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SOMOS IGLESIA DIOCESANA

Queridos hermanos,
tras los momentos extraordinarios vividos en los últimos meses gracias 

a la venida de nuestro Papa Benedicto XVI a Santiago como peregrino y 
a Madrid a la Jornada Mundial de la Juventud, nuestra conciencia de ser 
todos Iglesia tiene una vivacidad y una alegría renovadas.

Somos Iglesia como un Pueblo unido por el Señor en la fe y en los 
sacramentos, aquí, en nuestras parroquias y comunidades, como Diócesis 
de Lugo; y por ello también en comunión con los hermanos de todos los 
países y del mundo entero, como hemos podido experimentar de modo 
especial acogiéndolos en nuestras casas, viéndolos por nuestras calles, 
siguiendo las celebraciones de Cuatro Vientos.

Este tesoro de fe y de vida está presente siempre así, como Iglesia dio-
cesana, hecha de parroquias, como casas que pueden abrir sus puertas a 
quien lo necesita, para mostrar la hospitalidad y el amor que vienen del 
Señor, del mismo Dios, y que habitan entre nosotros, dándonos esperanza 
de vida eterna.

Sólo somos Iglesia como unidad concreta de amigos y hermanos, uni-
dos alrededor de la mesa del Evangelio y de la Eucaristía, presididos por 
los sucesores de los apóstoles, el Papa, nuestro obispo y sacerdotes. Y así 
somos anuncio de Buena Noticia para el mundo.

Lo hemos podido contemplar este verano pasado en el esplendor de 
la gran comunidad juvenil de Madrid. Pero lo vemos y lo veremos también 
en el día a día de nuestras familias y trabajos, de nuestra capacidad de 
acogida y atención al hermano, al pobre, al enfermo, al desamparado, al 
que ha perdido la fe y la esperanza. El misterio de la Caridad, enraizado 
para siempre en el mundo por la Cruz del Señor, puede vivificar todo lo 
que somos y resplandecer en tiempos oscuros.
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Vivamos, pues, como miembros de nuestra Iglesia diocesana, lucense y 
universal. Venzamos incomprensiones, perdonemos ofensas, busquemos 
consuelo y fuerza en el Señor. Y seamos responsables, participemos –ante 
todo en las celebraciones dominicales y en los sacramentos–, colabore-
mos cada día mano a mano.

Expresión de esta pertenencia y colaboración será sin duda nuestra con-
tribución económica. Las aportaciones de sus fieles es la parte más impor-
tante del sostenimiento de la Iglesia. La mejor forma de colaborar es una 
aportación periódica personal o familiar, abonada por domiciliación ban-
caria, en la cuantía que parezca oportuna según la situación de cada uno.

Permanecer unidos en el Señor, contar con su gracia y su enseñanza, 
dejarse guiar por Él y caminar en la comunión de los hermanos, en una 
palabra, ser Iglesia, nos permitirá a todos construir nuestras casas sobre 
roca, hacer de ellas hogares vivos y acogedores, también en tiempos tor-
mentosos y difíciles.

Con mi afecto y bendición,
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SOMOS IGREXA DIOCESANA

Queridos irmáns,
Tras os momentos extraordinarios vividos nos últimos meses gracias á 

visita do noso Papa Benedito XVI a Santiago como peregrino e a Madrid 
á Xornada Mundial da Xuventude, a nosa conciencia de ser todos Igrexa 
ten unha vivacidade e unha alegría renovadas.

Somos Igrexa como un Pobo unido polo Señor na fe e nos sacramen-
tos, aquí, nas nosas parroquias e comunidades, como Diocese de Lugo; 
e, por iso tamén en comuñón cos irmáns de todos os países e do mundo 
enteiro como puidemos experimentar de modo especial acolléndoos nas 
nosas casas, véndoos polas nosas rúas, seguindo as celebracións de Ca-
tro Ventos.

Este tesouro de fe e de vida está sempre presente así, como Igrexa 
diocesana, feita de parroquias, como casas que poden abrir as súas portas 
a quen o necesita, para mostrar a hospitalidade e o amor que veñen do 
Señor, do mesmo Deus, e que habitan entre nós, dándonos esperanza de 
vida eterna.

Soamente somos Igrexa como unidade concreta de amigos e irmáns, 
unidos arredor da mesa do Evanxeo e da Eucaristía, presididos polos su-
cesores dos apóstolos, o Papa, o noso bispo e sacerdotes. E así somos 
anuncio de Boa Noticia para o mundo.

Puidémolo contemplar este verán pasado no esplendor da gran co-
munidade xuvenil de Madrid. Pero vémolo e verémolo tamén no día a día 
das nosas familias e traballos, da nosa capacidade de acollida e atención 
ao irmán, ao pobre, ao enfermo, ao desamparado, ao que perdeu a fe e 
a esperanza. O misterio da Caridade, enraizado para sempre no mundo 
pola Cruz do Señor, pode vivificar todo o que somos e resplandecer en 
tempos escuros.
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Vivamos, pois, como membros da nosa Igrexa diocesana, lucense e 
universal. Venzamos incomprensións, perdoemos ofensas, busquemos 
consolo e forza no Señor. E sexamos responsables, participemos –ante 
todo nas celebracións dominicais e nos sacramentos–, colaboremos cada 
día man a man.

Expresión desta pertenza e colaboración será sen dúbida a nosa con-
tribución económica. As achegas dos seus fieis é a parte máis importante 
do sostemento da Igrexa. A mellor forma de colaborar é unha achega pe-
riódica persoal ou familiar, aboada por domiciliación bancaria, na contía 
que pareza oportuna segundo a situación de cada un.

Permanecer unidos no Señor, contar coa súa gracia e o seu ensino, 
deixarse guiar por El e camiñar na comuñón dos irmáns, nunha palabra, 
ser Igrexa, permitiranos a todos construír as nosas casas sobre rocha, fa-
cer delas fogares vivos e acolledores, tamén en tempos tormentosos e 
difíciles.

Co meu afecto e bendición,
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SECRETARIA GENERAL

NOMBRAMIENTOS

01/09/11 D. José Ramón Pérez García
  Administrador Parroquial de San Julián de Carballo, San Jorge 

de Lea, Santa Eulalia de Madelos, San Julián de Roimil y Santa 
María de Silvela

01/09/11 D. Manuel Rodríguez Álvarez
 Ecónomo de San Julián de Friol

01/09/11 D. Jesús Moure Enríquez
  Párroco de San Andrés de Sirgal y Administrador Parroquial 

de San Martín de Fufín, San Pedro de Frameán, San Juan de 
Lodoso, San Cristóbal de Novelúa y El Salvador de Sambreixo.

01/09/11 D. José Gómez Vázquez
  Administrador Parroquial de San Pedro de Meixide, San Julián 

del Camino y San Sebastián de Carballal.

01/09/11 D. José Tirso Villasante Pereiro
  Administrador Parroquial de Santa María de Cuiña y San 

Mamed de Carballal

01/09/11 D. José Ramón Pena Taboada
  Párroco de Santa Marina de Cangas y Administrador Parroquial 

de Santa María de Bermés, San Cristóbal de Camposancos, San 
Miguel de Galegos, San Julián de Rodís y San Andrés de Vale.
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01/09/11 D. Jorge Vázquez Freire
  Administrador Parroquial de Santiago de Cedrón y San 

Esteban de Vilouzán

01/09/11 D. Francisco Moreiras Calvo
  Vicario Parroquial de San Pedro de Melide y Administrador 

Parroquial de San José de Cazallas, San Juan de Furelos, 
Santa María de Leboreiro, Santa María de Los Angeles, San 
Pedro de Meire, Santa María de Vimianzo y San Julián de Zas 
de Rey

01/09/11 D. Rodrigo Rúa Iglesias
  Administrador Parroquial de San Pedro de Maceda y Santa 

Eulalia de Agrón

01/09/11 D. Roberto Cea Veiga
 Administrador Parroquial de Santiago de Jubial

01/09/11 D. Manuel Val Varela
  Párroco de San Pedro de Puebla de Brollón y Administrador 

Parroquial de San Juan de Abrence, Santiago de Castroncelos, 
Santa Marina de Castrosantes y Santa María de Saa

01/09/11 D. Jesús Río Ramilo 
  Administrador Parroquial de Santa María de Folgoso, Santa 

María de Meiraos, San Silvestre de Seceda y San Juan de Seoane 
de Caurel

29/09/11 D. Augusto César Da Silva Silva
  Miembro del Equipo Pastoral responsable in solidum de las 

Parroquias del Sagrado Corazón, San Esteban de Benade, San 
Claudio de Aguiar, El Salvador de Mosteiro, Santa María de 
Muja y San Félix de Paz
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29/09/11 D. Miguel Ángel Fernández Vilariño
  Miembro del Equipo Pastoral responsable in solidum de las 

Parroquias del Sagrado Corazón, San Esteban de Benade, San 
Claudio de Aguiar, El Salvador de Mosteiro, Santa María de 
Muja y San Félix de Paz

29/09/11 D. José Otero Ledo
  Miembro del Equipo Pastoral responsable in solidum de las 

Parroquias del Sagrado Corazón, San Esteban de Benade, San 
Claudio de Aguiar, El Salvador de Mosteiro, Santa María de 
Muja y San Félix de Paz

30/09/11 D. Eliseo García Sanmartín
   Párroco de San Lorenzo de Villatuje y Administrador Parroquial 

de San Esteban de Barcia y Santiago de Anseán

30/09/11 D. José Criado Sánchez
  Administrador Parroquial de San Juan de Anzo, San Cipriano 

de Madriñán y Santiago de Meijome

DEFUNCIONES

06/07/11 D. Juan José Castro Trebolle
 Jubilado

30/08/11 D. Manuel Sieiro Miguélez
 Jubilado
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AXENDA DO SR. BISPO

XULLO

Día 1. Preside a Eucaristía no Santuario de O Cebreiro aos peregrinos 
da Hospitalidade de Lourdes.

Día 2. Recibe Audiencias e despacha asuntos de Goberno da Diocese.
Día 3. Preside os actos con motivo da Ofrenda de Galicia ao Santísimo 

Sacramento na S.I. Catedral Basílica de Lugo.
Día 4.Visita aos sacerdotes da zona de Taboada.
Día 5. Pola mañá despacha asuntos de Curia e recibe en Audiencia a 

varios sacerdotes. Pola tarde despacha asuntos de Goberno da Diocese.
Día 6. Pola mañá recibe Audiencias e despacha asuntos de Curia. Pola 

tarde despacha asuntos de Goberno da Diocese.
Día 7. Pola mañá despacha asuntos de Curia e recibe en Audiencia a 

varios sacerdotes. Pola tarde despacha asuntos de Goberno da Diocese e 
preside na Parroquia do Bo Pastor de Lugo o Funeral de Enterro do Sacer-
dote, Rvdo. Sr. D. Juan José Castro Trebolle.

Día 8. Pola maña recibe a visita dun grupo de mozos de Vilalba. Pola 
tarde despacha asuntos de Goberno da Diocese.

Día 9. Visita a varios enfermos e a Comunidade das Irmás Franciscanas 
do Rebaño de María.

Día 12. Encontro con Sacerdotes ordenados a partir do ano 2000.
Día 13. Asiste en Santiago de Compostela a reunión da Provincia Ecle-

siástica.
Día 14. Pola mañá recibe en audiencia a varios sacerdotes. Pola tarde 

despacha asuntos de Goberno da Diocese.
Día 15. Pola mañá despacha asuntos de Curia e recibe Audiencias. Pola 

tarde despacha asuntos de Goberno da Diocese.
Día 16. Celebra Confirmacións na parroquia de San Xurxo de Piquín.
Día 17. Celebra Confirmacións na parroquia de San Xiao de Friol.



Nº 3 - Ju l io - Sept iembre 2011 303

Día 19. Pola mañá recibe Audiencias de despacha asuntos de Curia. 
Pola tarde despacha asuntos de Goberno Pastoral.

Día 20. Pola mañá recibe en audiencias e preside na capela de San 
Froilán o encontro anual da promoción do 1943 do Seminario Diocesano. 
Pola tarde visita a varios sacerdotes enfermos.

Día 21. Pola mañá recibe en Audiencia a varios sacerdotes e laicos. 
Pola tarde visita a varios sacerdotes da zona de Chantada. 

Día 22. Pola mañá despacha asuntos de Curia e recibe Audiencias. Pola 
tarde despacha asuntos de Goberno da Diocese. 

Día 23. Preside en Portomarín os actos de celebración da homenaxe ao 
Rvdo. Sr. D. Antonio López Vázquez.

Día 24. Participa na celebración das Solemnes Vésperas do Apóstolo 
Santiago na SAMI Catedral de Santiago de Compostela. 

Día 25. Participa na celebración dos actos con motivo da festividade 
do Apóstolo Santiago.

Día 27. Pola mañá despacha asuntos de Curia e de Goberno Pastoral. 
Pola tarde despacha asuntos de Goberno da Diocese.

Día 28. Pola mañá recibe en Audiencia a varios sacerdotes. Pola tarde 
despacha asuntos de Goberno da Diocese.

Día 29. Pola mañá recibe en Audiencia a varios sacerdotes e despacha 
asuntos de Goberno Pastoral. Pola tarde despacha asuntos de Goberno 
da Diocese.

AGOSTO

Día 1. Pola mañá despacha asuntos de Curia. Pola tarde asiste a re-
unión do Centro Eucarístico Lucense.

Día 2. Pola mañá despacha asuntos de Curia e recibe en Audiencia a 
varios sacerdotes. Pola tarde despacha asuntos de Goberno da Diocese.

Día 3. Pola mañá recibe en Audiencia a varios sacerdotes. Pola tarde 
recibe Audiencias e despacha asuntos de Goberno da Diocese.

Día 4. Pola mañá recibe Audiencias e visita aos sacerdotes da Casa 
Diocesana. Pola tarde despacha asuntos de Goberno da Diocese.

Día 5. Pola mañá despacha asuntos de Curia e recibe audiencias. Pola 
tarde despacha asuntos de Goberno da Diocese.
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Día 8. Pola mañá despacha asuntos de Curia e de Goberno Pastoral. 
Pola tarde despacha asuntos de Goberno da Diocese e asiste a reunión do 
Centro Eucarístico Lucense.

Día 9. Pola mañá despacha asuntos de Curia e asiste a reunión cos res-
ponsables dos Santuarios Diocesanos organizada pola Delegación de San-
tuarios e Peregrinacións da Diocese de Lugo. Pola tarde despacha asuntos 
de Goberno da Diocese.

Día 10. Pola mañá despacha asuntos de curia, de Goberno Pastoral 
e recibe Audiencias. Pola tarde despacha asuntos de Goberno da Dio-
cese.

Día 11. Pola mañá preside a Eucaristía no Mosteiro da Purísima Con-
cepción de Monforte con motivo da festividade de Santa Clara. Pola tarde 
despacha asuntos de Goberno da Diocese.

Día 12-14. Preside os actos de acollida, Días na Diocese (DeD), aos 
peregrinos da JMJ 2011.

Día 15. Preside a Eucaristía e a Ofrenda Floral na S.I. Catedral Basílica 
con motivo da celebración da festividade da Patrona de Lugo, a Virxe dos 
Ollos Grandes e envío dos peregrinos que participaran na JMJ 2011.

Día 16-21. Participa en Madrid na JMJ 2011.
Día 22. Pola mañá despacha asuntos de Curia e de Goberno Pastoral. 

Pola tarde despacha asuntos de Goberno da Diocese.
Día 23. Pola mañá despacha asuntos de Curia e recibe en Audiencia a 

varios sacerdotes. Pola tarde despacha asuntos de Goberno Pastoral.
Día 24. Pola mañá recibe en Audiencia a varios sacerdotes e despacha 

asuntos de Goberno Pastoral. Pola tarde despacha asuntos de Goberno 
da Diocese.

Día 25. Pola mañá despacha asuntos de Curia, visita no Mosteiro da 
Santísima Trinidade as Irmás Carmelitas Descalzas de San Fiz de Muxa. 
Pola tarde despacha asuntos de Goberno da Diocese.

Día 26. Vacacións ata o día 16 de Setembro. 

SETEMBRO

Día 19. Pola mañá recibe en Audiencia a varios sacerdotes e despacha 
asuntos de Curia. Pola tarde despacha asuntos de Goberno da Diocese.
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Día 20. Pola maña participa en Poio no Encontro de Bispos e Superiores 
Maiores de Galicia. Pola tarde visita a varios sacerdotes enfermos. 

Día 21. Pola mañá despacha asuntos de Curia e recibe Audiencias. Pola 
tarde despacha asuntos de Goberno Pastoral.

Día 22. Pola mañá despacha asuntos de Curia e recibe en audiencia 
a varios sacerdotes relixiosos e laicos. Pola tarde despacha asuntos de 
Goberno da Diocese e preside a Santa Misa de Xoves Eucarístico na S.I 
Catedral Basílica de Santa María de Lugo con motivo da celebración do 
50º Aniversario da Adoración Nocturna Feminina (ANFE).

Día 23. Pola mañá preside a Santa Misa no Centro Penitenciario de 
Monterroso con motivo do Día da Virxe da Merced. Pola tarde preside os 
actos de apertura do Curso no Seminario Diocesano.

Día 24. Pola mañá visita a varios sacerdotes enfermos. Pola tarde pre-
side a Solemne Vixilia na S.I. Catedral Basílica de Santa María de Lugo, 
organizada pola Adoración Nocturna Feminina (ANFE), con motivo do seu 
50º Aniversario. 

Día 26. Pola mañá despacha asuntos de Curia e de Goberno Pastoral. 
Pola tarde participa na Mesa Redonda “África Derecho a tener Derechos” 
organizada por Mans Unidas e asiste a reunión do Centro Eucarístico Lu-
cense.

Día 27. Pola mañá recibe en Audiencia a varios sacerdotes, laicos e 
relixiosos. Pola tarde desprázase ata Residencia de Maiores de Baralla para 
bendicir unha imaxe da Virxe de Lourdes e visitar aos internos.

Día 28. Pola mañá despacha asuntos de Curia e recibe Audiencias. 
Pola tarde despacha asuntos de Goberno da Diocese, recibe en Audiencia 
a varios sacerdotes e visita no Mosteiro da Santísima Trinidade as Irmás 
Carmelitas Descalzas de San Fiz de Muxa .

Día 29. Pola mañá recibe en Audiencia a varios sacerdotes e laicos. 
Pola tarde despacha asuntos de Goberno da Diocese e recibe as Familias 
de Lugo que acolleron aos peregrinos da JMJ 2011.

Día 30. Pola mañá despacha asuntos de Curia de Goberno Pastoral e 
recibe audiencias. Pola tarde despacha asuntos de Goberno da Diocese e 
celebra Confirmacións na Parroquia do Bo Pastor de Lugo. 
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NOTICIAS VARIAS

Ofrenda do Antigo Reino de Galicia a Xesús Sacramentado

O domingo 3 de xullo, celebrouse a Ofrenda de Galicia ao Santísimo 
Sacramento na Catedral de Lugo. Ás 12.00h comezaba a solemne con-
celebración eucarística que este ano estivo presidida polo Arcebispo de 
Santiago de Compostela, Mons. Julián Barrio. O delegado oferente foi o 
alcalde da cidade de Betanzos, Ramón García Vázquez. 

Na súa homilía Mons. Julián Barrio expresou que “Cristo Eucaristía é a 
resposta a todos os que están cansos, sufocados e sedentos de salvación; 
aos que senten necesidade de xustiza e de liberdade, de fortaleza e de 
esperanza. A Eucaristía é alimento que nutre e fortalece tanto ao neno e 
ao mozo que se inician na vida cristiá, como ao adulto que experimenta 
a súa propia debilidade, e de modo singular o viático para os que están a 
piques de deixar este mundo“. 

Ao final da celebración, o Bispo de Lugo, Mons. Alfonso Carrasco 
Rouco, impartiu a Bendición Papal. 

PROCESIÓN. A continuación tivo lugar a procesión polas rúas da cidade, 
coa asistencia do episcopado galego, o Abade da Colexiata da Coruña, 
o Prior do Mosteiro de Samos, autoridades eclesiásticas, civís e militares, 
Confraría Sacramental, Xunta de Confrarías de Semana Santa e adora-
dores nocturnos de toda Galicia Ademais dos adoradores de Lugo, Lalín, 
Sarria, Portomarín, Samos e Chantada. Este ano asistiron uns 100 adora-
dores nocturnos de Galicia coas súas respectivas bandeiras. 

ALFOMBRAS FLORAIS. A parroquia de Santa María de Meira (Lugo) cola-
borou nesta celebración coa confección de alfombras florais, iguais ás que 
realizan nas rúas de Meira pola festa do Corpus. 
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Traslado provisional do Santísimo Sacramento durante as 
obras de restauración da Catedral de Lugo

Con motivo das obras de restauración na Catedral de Lugo, a exposi-
ción permanente do Santísimo Sacramento foi trasladada á Capela de San 
Froilán (tamén na Catedral). Para a exposición permanente do Santísimo 
durante as obras utilízase a antiga custodia procesional, doada polo Bispo 
de Lugo Diego Castejón, realizada en bronce dourado a lume, a comezos 
do século XVII. É unha obra do ourive toledano Diego de San Martín, moi 
semellante á custodia da Igrexa de Santiago del Arrabal en Toledo.

A custodia na que permanentemente se mostra o Santísimo Sacra-
mento na Capela maior foi retirada da súa localización habitual para a súa 
restauración. Esta custodia é unha magnífica obra de ourivaría doada polo 
Bispo Sáez de Buruaga, cando xa era Arcebispo de Zaragoza. É unha obra 
do prateiro madrileño Manuel Vargas Machuca. 

Máis de 1000 mozos de todo o mundo visitaron a Diocese os 
días previos á Xornada Mundial da Xuventude (XMX) 

Máis de 1000 mozos (norteamericanos, brasileiros, venezolanos, aus-
tralianos, irlandeses, arxentinos e italianos) visitaron a nosa Diocese do 
11 ao 16 de agosto nos días previos á Xornada Mundial da Mocidade. 
Eran mozos cristiáns e familias, pertencentes a grupos, movementos e 
parroquias, que viñan acompañados polos seus correspondentes respon-
sables. A Duquesa de Lugo, dona Elena de Borbón, foi a Madriña de 
Honra deste evento. 

O deseñador lalinense Florentino colaborou con este encontro crean-
do unha camiseta distintiva para os 200 mozos da Diocese que participa-
rán na XMX. 

Chegada dos primeiros visitantes

O día 11 de agosto, comezaron a chegar a Lugo os mozos que durante 
os días previos á Xornada Mundial da Mocidade estiveron permanente-
mente na nosa cidade. Foron distribuídos ás parroquias onde están os 
fogares das familias que os acolleron. 



Bo l e tí n  of i c i a l  |  Obispado de Lugo308

Ás 20.00h, as parroquias da Nova, San Francisco Xavier, A Milagrosa 
e San Antonio celebraron unha oración de benvida cos mozos que eses 
días estiveron nelas. 

En Lugo estiveron permanentemente (desde o día 11 ao 15) grupos 
de Australia, EEUU, Irlanda, Brasil e Venezuela. Pero tamén nos visitaron: 

– un grupo de 200 de universitarios de América e Europa que estiveron 
no mosteiro de Samos;

– dous grupos de brasileiros pertencentes ás Comunidades Neocate-
cumenais. 

– grupos de outras dioceses e parroquias tanto de Europa como de 
Norteamérica e Oceanía que optaron por facer o Camiño de Santiago por 
distintas rutas que atravesan a Diocese: Camiño Norte, Primitivo, Francés 
e a Ruta da Prata. 

Eucaristía de benvida e recepción de peregrinos no Concello e na Xunta

 O venres 12 de agosto, ás 11.00h na Catedral, o Bispo de Lugo, Mons. 
Alfonso Carrasco Rouco, presidiu a Eucaristía coa que se deu a benvida a 
todos os mozos foráneos que participarían despois na XMX. 

Uns 100 peregrinos provenientes de Australia, Venezuela, Estados Uni-
dos, Brasil e Irlanda participaron na Misa de Benvida. Acompañados de 
voluntarios e membros das familias que estes días os acollen nas súas 
casas. Os mozos interviñeron activamente nesta celebración, que foi ofi-
ciada en castelán e con partes en latín e inglés. 

O bispo de Lugo, Mons. Alfonso Carrasco Rouco, comezou a celebra-
ción dando a benvida a todos estes mozos e agradecéndolles a súa pre-
senza en Lugo, a cidade do Sacramento. Na súa homilía, Mons. Carrasco 
estableceu un paralelismo entre a chegada destes peregrinos que falan 
diferentes idiomas e o misterio de Pentecostés: “somos de países e luga-
res moi afastados, pertencemos a culturas diferentes e, con todo, como 
ocorreu en Pentecostés, levamos dentro un idioma que nos permite unha 
profunda comuñón, que crea unha unidade real. É o idioma singular que 
vén do Espírito Santo“. 

Trala Eucaristía, os participantes nos Días na Diocese foron recibidos 
polas autoridades locais e autonómicas no Concello e na Xunta de Gali-
cia. Pola tarde coñeceron máis da historia local visitando algúns museos 
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na cidade para logo participar xuntos nunha vixilia de oración na parro-
quia de San Pedro.

Polos camiños de Santiago

O sábado 13, a xornada dos Días na Diocese de Lugo estivo centra-
da na condición de peregrinos dos visitantes e na ruta xacobea. Algúns 
coñeceron Santiago de Compostela e, os que xa estiveran alí, visitaron 
Monforte de Lemos. 

Igrexa en Lugo e festival internacional

O domingo 14 os mozos estranxeiros coñeceron a actividade da Igrexa 
en Lugo. Todo o día estivo centrado en mostrarlles a tarefa pastoral da 
Igrexa en Lugo, o que esta achega á sociedade. Cada parroquia acolle-
unos e pasaron o día nela coa finalidade de mostrarlles o traballo nas 
Cáritas parroquiais, cos presos, o coidado de enfermos, e todo tipo de 
atención ás necesidades dos lucenses. 

Pola tarde todos os mozos reuníronse no Centro de Discapacitados 
Psíquicos de San Vicente de Paúl, que acolleu un festival internacional: 
actuacións de maxia e música. 

Ofrenda á Virxe dos Ollos Grandes 

O día 15 de agosto ás 11.00h, na Catedral de Lugo, o bispo Mons. 
Alfonso Carrasco presidiu a Eucaristía de Ofrenda da cidade á súa patroa, 
a Virxe dos Ollos Grandes. 

Esta foi, ademais, a misa de despedida dos peregrinos que participaron 
nos Días na Diocese e que partiron ese día cara a Madrid para participar 
na Xornada Mundial da Mocidade. Xunto ás autoridades locais, os pe-
regrinos ocuparon un posto primordial na celebración que se oficiou, de 
novo, en varios idiomas. 

Mons. Carrasco concluíu a homilía dicindo: “pedímoslle á Virxe María 
a súa protección para os peregrinos que hoxe nos acompañan e para o 
pobo de Lugo. Alegrámonos profundamente de ter connosco aos mozos 
peregrinos dos Días na Diocese. Resultastes ser testemuño vivo de que a 
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fe abre portas e corazóns, e de que é o inicio dun camiño bo cara á gloria. 
Que a Virxe nos guíe e acompañe na nosa peregrinación“. 

Ao final da celebración, representantes dos peregrinos de cada país le-
ron, cada un no seu idioma, a oración da XMX. E acompañaron ao Bispo, 
concelebrantes e ás autoridades locais a facer a ofrenda floral ao altar da 
Virxe dos Ollos Grandes. O grupo de Venezuela cantou unha canción á 
patroa de Lugo. 

Participación da Diocese de Lugo na Xornada Mundial da 
Mocidade

A Diocese de Lugo participou na Xornada Mundial da Mocidade que 
se celebrou en Madrid entre os días 16 e 21 de agosto. Uns 200 mozos da 
Diocese viaxaron a Madrid acompañados polo Bispo da Diocese, Alfonso 
Carrasco Rouco. 

Actos conmemorativos dos 50 anos da Adoración Nocturna 
Feminina en Lugo

O programa foi o seguinte:
Día 21 de setembro, na Capela do Bo Xesús da Catedral celebrouse 

unha Hora Santa e a continuación a Eucaristía, presidida polo director 
Espiritual de ANFE, Alfonso Vilariño Branco

O xoves día 22, no mesmo lugar, Hora Santa e Santa Misa presidida 
polo bispo Mons. Alfonso Carrasco Rouco.

O venres día 23. Catedral - Capela do Bo Xesús 
19 h: Hora Santa
20 h: Santa Misa presidida polo Deán da Catedral de Lugo, Luciano 

Armas
O sábado día 24, no Salón de Actos do Seminario, a Presidenta Na-

cional da Adoración Nocturna Feminina encargouse dunha charla – colo-
quio. E pola noite, na Capela do Bo Xesús, houbo unha Solemne Vixilia 
Conmemorativa, presidida polo bispo Monseñor Carrasco Rouco.

Como é ben coñecido, a Adoración Nocturna Feminina ten por finali-
dade velar e adorar de noite ante o Santísimo Sacramento (exposto), e por 
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quendas. Nesta adoración inclúese a loanza, a gratitude, e a solidariedade 
con todos.

En Lugo, as vixilias celébranse na Catedral. Existen oito quendas, cunha 
vixilia cada mes. Na Diocese de Lugo hai dúas seccións: Lugo e Lalín.

As adoradoras poden ser activas e honorarias. As activas asisten á vixi-
lia correspondente cada mes e ás extraordinarias, as honorarias únense 
espiritualmente á vixilia da quenda que lles corresponde.
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NECROLOXÍAS

JUAN JOSÉ CASTRO TREBOLLE

Segundo dunha irmandade de nove, naceu Juan José na parroquia de 
Santo Estevo da Mota (Guntín) o 29 de marzo de 1924. Unha vez que 
rematou os estudos institucionais, foi ordenado presbítero polo Bispo Dr. 
D. Rafael Balanzá y Navarro (29-06-1948) e nesa mesma data é nomeado 
coadxutor do seu tío, D. José Castro López, párroco de Santa Mariña, na 
vila de Chantada.

Uns anos máis tarde asumirá a condición de Ecónomo de San Xiao do 
Mato (1956) e de San Xurxo de Asma (1957). Pronto deixaría a zona de 
Chantada para atender Santalla de Devesa no concello de Friol (1959) e 
despois San Martiño da Torre, en terras do Páramo (setembro de 1963) 
encargándose tamén, ao remate dese ano, de Santiago de Sáa e, máis 
tarde, de Salvador de Piñeiro, San Mamede de Ribeira, San Pedro de San 
Andrés (1972) e Santa Mariña de Adai (2010).

Coma persoa e coma crego foi sempre un gran amigo e compañeiro, 
que se facía moi cercano. Na súa vida deu mostras de estar plenamente ao 
servizo do ministerio, acollendo e axudando aos seus fregueses sen regatear 
esforzos. Tamén destacou por ter as igrexas do seu cargo ben rehabilitadas.

En xeral gozou de boa saúde aínda que no último ano tivo que afrontar 
unha intervención cirúrxica, loitar con moita fe, esperanza e humildade e 
sempre coa idea de voltar ao seu traballo parroquial até o día en que foi 
chamado á casa do Pai. 

O funeral celebrouse o sete de xullo na igrexa parroquial do Bo Pastor 
(Lugo) presidido polo Sr. Bispo, D. Alfonso Carrasco, e concelebrado por 
uns setenta sacerdotes. Ao acto achegáronse moitos fieis das zonas de 
Chantada, Páramo e Lugo. Os seus restos mortais repousan no cemiterio 
de Santo Estevo da Mota. Descanse na paz do Señor.
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MANUEL SIEIRO MIGUÉLEZ

No seo dunha familia cristiá de fonda raigame, naceu D. Manuel na 
parroquia de San Cibrao de Esperante, Concello de Agolada, o día primei-
ro de maio de 1926. Antes de ser ordenado sacerdote cursou os estudos 
institucionais no Seminario de Lugo. Foi ordenado presbítero, en Barce-
lona, o 31 de maio de 1952 polo que daquela era Bispo de Málaga, D. 
Angel Herrera Oria, co gallo do XXXV Congreso Eucarístico Internacional.

Nese mesmo ano fue nomeado Ecónomo de San Vicente de Lousada 
no Concello de Pedrafita do Cebreiro e, tres anos máis tarde (1955), Ecó-
nomo de San Martiño dos Condes, na zona de Friol.

En 1959 ocuparíase de atender a parroquia de San Xoán de Lodoso e 
oito anos despois a de Santiago de Reboredo (1967), onde permanecería 
por un período de vinte anos. A finais dos sesenta incorporouse á Socie-
dade Sacerdotal da Santa Cruz.

En 1987 foi nomeado Párroco de O Salvador de Sambreixo, San Pedro 
de Frameán, Santo André de Sirgal e San Cristovo de Novelúa. Co paso 
do tempo foron aumentando os achaques, facendo cada vez más difícil 
a prestación do servizo pastoral (2007). Pasou, entón, a residir na Casa 
Diocesana. Faleceu nas últimas horas do 30 de agosto.

Tanto a súa sinxeleza como a bondade que amosaba na súa cara, a 
disponibilidade e a estima por todo o relacionado co ministerio e a vida 
sacerdotal eran ben coñecidas por moitos dos que o trataron persoalmen-
te. Foi moi apreciado polos compañeiros.

O funeral tivo lugar na igrexa parroquial de Agolada. Estivo presidido 
polo Sr. Vicario Xeral –en ausencia do Bispo da Diocese– e concelebraron 
preto de cincuenta sacerdotes. Rematado o funeral, os seus restos mortais 
foron levados ao cemiterio de parroquia de Esperante. Requiescat in Pace!
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JORNADA MUNDIAL DE LA JUVENTUD
MADRID, 18-21 DE AGOSTO DE 2011

EN LA CEREMONIA DE BIENVENIDA1

Majestades,
Señor Cardenal Arzobispo de Madrid,
Señores Cardenales,
Venerados hermanos en el Episcopado y el Sacerdocio,
Distinguidas Autoridades Nacionales, Autonómicas y Locales,
Querido pueblo de Madrid y de España entera

Gracias, Majestad, por su presencia aquí, junto con la Reina, y por las 
palabras tan deferentes y afables que me ha dirigido al darme la bienve-
nida. Palabras que me hacen revivir las inolvidables muestras de simpatía 
recibidas en mis anteriores visitas apostólicas a España, y muy particular-
mente en mi reciente viaje a Santiago de Compostela y Barcelona. Saludo 
muy cordialmente a los que estáis aquí reunidos en Barajas, y a cuantos si-
guen este acto a través de la radio y la televisión. Y también una mención 
muy agradecida a los que con tanta entrega y dedicación, desde instan-
cias eclesiales y civiles, han contribuido con su esfuerzo y trabajo para que 
esta Jornada Mundial de la Juventud en Madrid se desarrolle felizmente y 
obtenga frutos abundantes.

Deseo también agradecer de todo corazón la hospitalidad de tantas 
familias, parroquias, colegios y otras instituciones que han acogido a los 
jóvenes llegados de todo el mundo, primero en diferentes regiones y ciu-

1 Discurso del Santo Padre en el Aeropuerto internacional de Madrid-Barajas, el jueves 18 de agosto 
de 2011
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dades de España, y ahora en esta gran Villa de Madrid, cosmopolita y 
siempre con las puertas abiertas.

Vengo aquí a encontrarme con millares de jóvenes de todo el mundo, 
católicos, interesados por Cristo o en busca de la verdad que dé sentido 
genuino a su existencia. Llego como Sucesor de Pedro para confirmar 
a todos en la fe, viviendo unos días de intensa actividad pastoral para 
anunciar que Jesucristo es el Camino, la Verdad y la Vida. Para impulsar el 
compromiso de construir el Reino de Dios en el mundo, entre nosotros. 
Para exhortar a los jóvenes a encontrarse personalmente con Cristo Ami-
go y así, radicados en su Persona, convertirse en sus fieles seguidores y 
valerosos testigos.

¿Por qué y para qué ha venido esta multitud de jóvenes a Madrid? Aun-
que la respuesta deberían darla ellos mismos, bien se puede pensar que 
desean escuchar la Palabra de Dios, como se les ha propuesto en el lema 
para esta Jornada Mundial de la Juventud, de manera que, arraigados y 
edificados en Cristo, manifiesten la firmeza de su fe.

Muchos de ellos han oído la voz de Dios, tal vez solo como un leve 
susurro, que los ha impulsado a buscarlo más diligentemente y a com-
partir con otros la experiencia de la fuerza que tiene en sus vidas. Este 
descubrimiento del Dios vivo alienta a los jóvenes y abre sus ojos a los 
desafíos del mundo en que viven, con sus posibilidades y limitaciones. Ven 
la superficialidad, el consumismo y el hedonismo imperantes, tanta bana-
lidad a la hora de vivir la sexualidad, tanta insolidaridad, tanta corrupción. 
Y saben que sin Dios sería arduo afrontar esos retos y ser verdaderamente 
felices, volcando para ello su entusiasmo en la consecución de una vida 
auténtica. Pero con Él a su lado, tendrán luz para caminar y razones para 
esperar, no deteniéndose ya ante sus más altos ideales, que motivarán 
su generoso compromiso por construir una sociedad donde se respete la 
dignidad humana y la fraternidad real. Aquí, en esta Jornada, tienen una 
ocasión privilegiada para poner en común sus aspiraciones, intercambiar 
recíprocamente la riqueza de sus culturas y experiencias, animarse mutua-
mente en un camino de fe y de vida, en el cual algunos se creen solos o 
ignorados en sus ambientes cotidianos. Pero no, no están solos. Muchos 
coetáneos suyos comparten sus mismos propósitos y, fiándose por entero 
de Cristo, saben que tienen realmente un futuro por delante y no temen 
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los compromisos decisivos que llenan toda la vida. Por eso me causa in-
mensa alegría escucharlos, rezar juntos y celebrar la Eucaristía con ellos. 
La Jornada Mundial de la Juventud nos trae un mensaje de esperanza, 
como una brisa de aire puro y juvenil, con aromas renovadores que nos 
llenan de confianza ante el mañana de la Iglesia y del mundo.

Ciertamente, no faltan dificultades. Subsisten tensiones y choques 
abiertos en tantos lugares del mundo, incluso con derramamiento de 
sangre. La justicia y el altísimo valor de la persona humana se doblegan 
fácilmente a intereses egoístas, materiales e ideológicos. No siempre se 
respeta como es debido el medio ambiente y la naturaleza, que Dios ha 
creado con tanto amor. Muchos jóvenes, además, miran con preocupa-
ción el futuro ante la dificultad de encontrar un empleo digno, o bien por 
haberlo perdido o tenerlo muy precario e inseguro. Hay otros que precisan 
de prevención para no caer en la red de la droga, o de ayuda eficaz, si 
por desgracia ya cayeron en ella. No pocos, por causa de su fe en Cristo, 
sufren en sí mismos la discriminación, que lleva al desprecio y a la perse-
cución abierta o larvada que padecen en determinadas regiones y países. 
Se les acosa queriendo apartarlos de Él, privándolos de los signos de su 
presencia en la vida pública, y silenciando hasta su santo Nombre. Pero 
yo vuelvo a decir a los jóvenes, con todas las fuerzas de mi corazón: que 
nada ni nadie os quite la paz; no os avergoncéis del Señor. Él no ha tenido 
reparo en hacerse uno como nosotros y experimentar nuestras angustias 
para llevarlas a Dios, y así nos ha salvado.

En este contexto, es urgente ayudar a los jóvenes discípulos de Jesús a 
permanecer firmes en la fe y a asumir la bella aventura de anunciarla y tes-
timoniarla abiertamente con su propia vida. Un testimonio valiente y lleno 
de amor al hombre hermano, decidido y prudente a la vez, sin ocultar 
su propia identidad cristiana, en un clima de respetuosa convivencia con 
otras legítimas opciones y exigiendo al mismo tiempo el debido respeto 
a las propias.

Majestad, al reiterar mi agradecimiento por la deferente bienvenida 
que me habéis dispensado, deseo expresar también mi aprecio y cercanía 
a todos los pueblos de España, así como mi admiración por un País tan rico 
de historia y cultura, por la vitalidad de su fe, que ha fructificado en tantos 
santos y santas de todas las épocas, en numerosos hombres y mujeres que 
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dejando su tierra han llevado el Evangelio por todos los rincones del orbe, 
y en personas rectas, solidarias y bondadosas en todo su territorio. Es un 
gran tesoro que ciertamente vale la pena cuidar con actitud constructiva, 
para el bien común de hoy y para ofrecer un horizonte luminoso al por-
venir de las nuevas generaciones. Aunque haya actualmente motivos de 
preocupación, mayor es el afán de superación de los españoles, con ese 
dinamismo que los caracteriza, y al que tanto contribuyen sus hondas 
raíces cristianas, muy fecundas a lo largo de los siglos.

Saludo desde aquí muy cordialmente a todos los queridos amigos es-
pañoles y madrileños, y a los que han venido de tantas otras tierras. Du-
rante estos días estaré junto a vosotros, teniendo también muy presentes 
a todos los jóvenes del mundo, en particular a los que pasan por pruebas 
de diversa índole. Al confiar este encuentro a la Santísima Virgen María, y 
a la intercesión de los santos protectores de esta Jornada, pido a Dios que 
bendiga y proteja siempre a los hijos de España. Muchas gracias.
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EN LA FIESTA DE ACOGIDA A LOS JOVENES1 

Queridos jóvenes amigos
Es una inmensa alegría encontrarme aquí con vosotros, en el centro de 

esta bella ciudad de Madrid, cuyas llaves ha tenido la amabilidad de entre-
garme el Señor Alcalde. Hoy es también capital de los jóvenes del mundo 
y donde toda la Iglesia tiene puestos sus ojos. El Señor nos ha congregado 
para vivir en estos días la hermosa experiencia de la Jornada Mundial de 
la Juventud. Con vuestra presencia y la participación en las celebraciones, 
el nombre de Cristo resonará por todos los rincones de esta ilustre Villa. 
Y recemos para que su mensaje de esperanza y amor tenga eco también 
en el corazón de los que no creen o se han alejado de la Iglesia. Muchas 
gracias por la espléndida acogida que me habéis dispensado al entrar en 
la ciudad, signo de vuestro amor y cercanía al Sucesor de Pedro.

Saludo al Señor Cardenal Stanislaw Rylko, Presidente del Pontificio 
Consejo para los Laicos, y a sus colaboradores en ese Dicasterio, agrade-
ciendo todo el trabajo realizado. Asimismo, doy las gracias al Señor Car-
denal Antonio María Rouco Varela, Arzobispo de Madrid, por sus amables 
palabras y el esfuerzo de su archidiócesis, junto con las demás diócesis de 
España, en preparar esta Jornada Mundial de la Juventud, para la que se 
ha trabajado con generosidad también en tantas otras Iglesias particulares 
del mundo entero. Agradezco a las autoridades nacionales, autonómicas 
y locales su amable presencia y su generosa colaboración para el buen 
desarrollo de este gran acontecimiento. Gracias a los hermanos en el epis-
copado, a los sacerdotes, seminaristas, personas consagradas y fieles que 
están aquí presentes y han venido acompañando a los jóvenes para vivir 
estos días intensos de peregrinación al encuentro con Cristo. A todos os 
saludo cordialmente en el Señor y os reitero que es una gran dicha estar 
aquí con todos vosotros. Que la llama del amor de Cristo nunca se apague 
en vuestros corazones.

1 Este primer encuentro tuvo lugar el jueves, 18 de agosto, en la Plaza de Cibeles (Madrid)
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En francés
Queridos jóvenes de lengua francesa. Os felicito porque habéis venido 

en gran número a este encuentro de Madrid. Sed bienvenidos a las Jorna-
das Mundiales de la Juventud. Tenéis interrogantes y buscáis respuestas. 
Es bueno buscar siempre. Buscar sobre todo la Verdad que no es una idea, 
una ideología o un eslogan, sino una Persona, Cristo, Dios mismo que ha 
venido entre los hombres. Tenéis razón de querer enraizar vuestra fe en 
Él, y fundar vuestra vida en Cristo. Él os ama desde siempre y os conoce 
mejor que nadie. Que estas jornadas llenas de oración, enseñanza y en-
cuentros, os ayuden a descubrirlo para amarlo más. Que Cristo os acom-
pañe durante este tiempo intenso en el que todos juntos lo celebraremos 
y le rezaremos.

En inglés
Dirijo un saludo afectuoso a los numerosos jóvenes de lengua inglesa 

que han venido a Madrid. Que estos días de oración, amistad y cele-
bración os acerquen entre vosotros y al Señor Jesús. Poned en Cristo el 
fundamento de vuestras vidas. Arraigados y edificados en él, firmes en la 
fe y abiertos al poder del Espíritu, encontraréis vuestro puesto en el plan 
de Dios y enriqueceréis a la Iglesia con vuestros dones. Recemos unos por 
otros, para que hoy y siempre seamos testigos gozosos de Cristo. Que 
Dios os bendiga.

En alemán
Queridos jóvenes de lengua alemana. Os saludo con afecto y me ale-

gra que hayáis venido en tan gran número. En estos días, juntos confesa-
remos, profundizaremos y transmitiremos nuestra fe en Cristo. Tendremos 
nuevamente esta experiencia: es Él quien da verdadero sentido a nuestra 
vida. Abramos nuestro corazón a Cristo. Que aquí en Madrid Él nos con-
ceda un tiempo colmado de gozo y bendición.

En italiano
Queridos jóvenes italianos. Os saludo con gran afecto y me alegro por 

vuestra participación tan numerosa, animada por el gozo de la fe. Vivid 
estos días con espíritu de oración intensa y de fraternidad, dando testimo-
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nio de la vitalidad de la Iglesia en Italia, de las parroquias, asociaciones, 
movimientos. Compartid con todos esta riqueza. Gracias.

En portugués
Queridos jóvenes de los diversos países de lengua oficial portuguesa, 

y todos cuantos os acompañan, sed bienvenidos a Madrid. Os saludo 
con gran amistad y os invito a subir hasta la fuente eterna de vuestra 
juventud y conocer al protagonista absoluto de esta Jornada Mundial y, 
espero, de vuestra vida: Cristo Señor. En estos días, escucharéis resonar 
personalmente su Palabra. Dejad que esta Palabra entre y eche raíces en 
vuestros corazones y, sobre ella, edificad vuestra vida. Firmes en la fe, 
seréis un eslabón en la gran cadena de los fieles. No se puede creer sin 
estar amparado por la fe de los demás, y con mi fe contribuyo también a 
ayudar la fe de los demás. La Iglesia necesita de vosotros y vosotros tenéis 
necesidad de la Iglesia.

En polaco
Saludo a los jóvenes procedentes de Polonia, compatriotas del Bea-

to Juan Pablo II, el iniciador de las Jornadas Mundiales de la Juventud. 
Me alegra que estéis aquí en Madrid. Os deseo unos días felices, días de 
oración y de fortalecimiento de vuestros lazos con Jesús. Que os guíe el 
Espíritu de Dios.
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DISCURSO DEL SANTO PADRE DURANTE EL MISMO ACTO

Queridos amigos:
Agradezco las cariñosas palabras que me han dirigido los jóvenes re-

presentantes de los cinco continentes. Y saludo con afecto a todos los 
que estáis aquí congregados, jóvenes de Oceanía, África, América, Asia y 
Europa; y también a los que no pudieron venir. Siempre os tengo muy pre-
sentes y rezo por vosotros. Dios me ha concedido la gracia de poder veros 
y oíros más de cerca, y de ponernos juntos a la escucha de su Palabra.

En la lectura que se ha proclamado antes, hemos oído un pasaje del 
Evangelio en que se habla de acoger las palabras de Jesús y de ponerlas 
en práctica. Hay palabras que solamente sirven para entretener, y pasan 
como el viento; otras instruyen la mente en algunos aspectos; las de Jesús, 
en cambio, han de llegar al corazón, arraigar en él y fraguar toda la vida. 
Sin esto, se quedan vacías y se vuelven efímeras. No nos acercan a Él. Y, 
de este modo, Cristo sigue siendo lejano, como una voz entre otras mu-
chas que nos rodean y a las que estamos tan acostumbrados. El Maestro 
que habla, además, no enseña lo que ha aprendido de otros, sino lo que 
Él mismo es, el único que conoce de verdad el camino del hombre hacia 
Dios, porque es Él quien lo ha abierto para nosotros, lo ha creado para 
que podamos alcanzar la vida auténtica, la que siempre vale la pena vivir 
en toda circunstancia y que ni siquiera la muerte puede destruir. El Evan-
gelio prosigue explicando estas cosas con la sugestiva imagen de quien 
construye sobre roca firme, resistente a las embestidas de las adversida-
des, contrariamente a quien edifica sobre arena, tal vez en un paraje para-
disíaco, podríamos decir hoy, pero que se desmorona con el primer azote 
de los vientos y se convierte en ruinas.

Queridos jóvenes, escuchad de verdad las palabras del Señor para que 
sean en vosotros «espíritu y vida» (Jn 6,63), raíces que alimentan vuestro 
ser, pautas de conducta que nos asemejen a la persona de Cristo, siendo 
pobres de espíritu, hambrientos de justicia, misericordiosos, limpios de co-
razón, amantes de la paz. Hacedlo cada día con frecuencia, como se hace 
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con el único Amigo que no defrauda y con el que queremos compartir el 
camino de la vida. Bien sabéis que, cuando no se camina al lado de Cristo, 
que nos guía, nos dispersamos por otras sendas, como la de nuestros pro-
pios impulsos ciegos y egoístas, la de propuestas halagadoras pero intere-
sadas, engañosas y volubles, que dejan el vacío y la frustración tras de sí.

Aprovechad estos días para conocer mejor a Cristo y cercioraros de 
que, enraizados en Él, vuestro entusiasmo y alegría, vuestros deseos de 
ir a más, de llegar a lo más alto, hasta Dios, tienen siempre futuro cierto, 
porque la vida en plenitud ya se ha aposentado dentro de vuestro ser. 
Hacedla crecer con la gracia divina, generosamente y sin mediocridad, 
planteándoos seriamente la meta de la santidad. Y, ante nuestras flaque-
zas, que a veces nos abruman, contamos también con la misericordia del 
Señor, siempre dispuesto a darnos de nuevo la mano y que nos ofrece el 
perdón en el sacramento de la Penitencia.

Al edificar sobre la roca firme, no solamente vuestra vida será sólida 
y estable, sino que contribuirá a proyectar la luz de Cristo sobre vuestros 
coetáneos y sobre toda la humanidad, mostrando una alternativa válida a 
tantos como se han venido abajo en la vida, porque los fundamentos de 
su existencia eran inconsistentes. A tantos que se contentan con seguir 
las corrientes de moda, se cobijan en el interés inmediato, olvidando la 
justicia verdadera, o se refugian en pareceres propios en vez de buscar la 
verdad sin adjetivos.

Sí, hay muchos que, creyéndose dioses, piensan no tener necesidad de 
más raíces ni cimientos que ellos mismos. Desearían decidir por sí solos lo 
que es verdad o no, lo que es bueno o malo, lo justo o lo injusto; decidir 
quién es digno de vivir o puede ser sacrificado en aras de otras preferen-
cias; dar en cada instante un paso al azar, sin rumbo fijo, dejándose llevar 
por el impulso de cada momento. Estas tentaciones siempre están al ace-
cho. Es importante no sucumbir a ellas, porque, en realidad, conducen a 
algo tan evanescente como una existencia sin horizontes, una libertad sin 
Dios. Nosotros, en cambio, sabemos bien que hemos sido creados libres, 
a imagen de Dios, precisamente para que seamos protagonistas de la 
búsqueda de la verdad y del bien, responsables de nuestras acciones, y no 
meros ejecutores ciegos, colaboradores creativos en la tarea de cultivar y 
embellecer la obra de la creación. Dios quiere un interlocutor responsable, 
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alguien que pueda dialogar con Él y amarle. Por Cristo lo podemos con-
seguir verdaderamente y, arraigados en Él, damos alas a nuestra libertad. 
¿No es este el gran motivo de nuestra alegría? ¿No es este un suelo firme 
para edificar la civilización del amor y de la vida, capaz de humanizar a 
todo hombre?

Queridos amigos: sed prudentes y sabios, edificad vuestras vidas sobre 
el cimiento firme que es Cristo. Esta sabiduría y prudencia guiará vuestros 
pasos, nada os hará temblar y en vuestro corazón reinará la paz. Enton-
ces seréis bienaventurados, dichosos, y vuestra alegría contagiará a los 
demás. Se preguntarán por el secreto de vuestra vida y descubrirán que 
la roca que sostiene todo el edificio y sobre la que se asienta toda vuestra 
existencia es la persona misma de Cristo, vuestro amigo, hermano y Señor, 
el Hijo de Dios hecho hombre, que da consistencia a todo el universo. Él 
murió por nosotros y resucitó para que tuviéramos vida, y ahora, desde el 
trono del Padre, sigue vivo y cercano a todos los hombres, velando conti-
nuamente con amor por cada uno de nosotros.

Encomiendo los frutos de esta Jornada Mundial de la Juventud a la 
Santísima Virgen María, que supo decir «sí» a la voluntad de Dios, y nos 
enseña como nadie la fidelidad a su divino Hijo, al que siguió hasta su 
muerte en la cruz. Meditaremos todo esto más detenidamente en las di-
versas estaciones del Via crucis. Y pidamos que, como Ella, nuestro «sí» 
de hoy a Cristo sea también un «sí» incondicional a su amistad, al final de 
esta Jornada y durante toda nuestra vida. Muchas gracias.



Nº 3 - Ju l io - Sept iembre 2011 327

EN EL ENCUENTRO CON RELIGIOSAS JÓVENES1

Queridas jóvenes religiosas:
Dentro de la Jornada Mundial de la Juventud que estamos celebran-

do en Madrid, es un gozo grande poder encontrarme con vosotras, que 
habéis consagrado vuestra juventud al Señor, y os doy las gracias por 
el amable saludo que me habéis dirigido. Agradezco al Señor Cardenal 
Arzobispo de Madrid que haya previsto este encuentro en un marco tan 
evocador como es el Monasterio de San Lorenzo de El Escorial. Si su céle-
bre Biblioteca custodia importantes ediciones de la Sagrada Escritura y de 
Reglas monásticas de varias familias religiosas, vuestra vida de fidelidad a 
la llamada recibida es también una preciosa manera de guardar la Palabra 
del Señor que resuena en vuestras formas de espiritualidad.

Queridas hermanas, cada carisma es una palabra evangélica que el Es-
píritu Santo recuerda a su Iglesia (cf. Jn 14, 26). No en vano, la Vida Con-
sagrada «nace de la escucha de la Palabra de Dios y acoge el Evangelio 
como su norma de vida. En este sentido, el vivir siguiendo a Cristo casto, 
pobre y obediente, se convierte en “exégesis” viva de la Palabra de Dios... 
De ella ha brotado cada carisma y de ella quiere ser expresión cada regla, 
dando origen a itinerarios de vida cristiana marcados por la radicalidad 
evangélica» (Exh. apostólica Verbum Domini, 83).

La radicalidad evangélica es estar “arraigados y edificados en Cristo, y 
firmes en la fe” (cf. Col, 2,7), que en la Vida Consagrada significa ir a la raíz 
del amor a Jesucristo con un corazón indiviso, sin anteponer nada a ese 
amor (cf. San Benito, Regla, IV, 21), con una pertenencia esponsal como 
la han vivido los santos, al estilo de Rosa de Lima y Rafael Arnáiz, jóvenes 
patronos de esta Jornada Mundial de la Juventud. El encuentro personal 
con Cristo que nutre vuestra consagración debe testimoniarse con toda su 
fuerza transformadora en vuestras vidas; y cobra una especial relevancia 
hoy, cuando «se constata una especie de “eclipse de Dios”, una cierta 

1 Este encuentro de Su Santidad con las religiosas tuvo lugar en el Patio de los Reyes de El Escorial, 
el viernes 19 de agosto
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amnesia, más aún, un verdadero rechazo del cristianismo y una negación 
del tesoro de la fe recibida, con el riesgo de perder aquello que más pro-
fundamente nos caracteriza» (Mensaje para la XXVI Jornada Mundial 
de la Juventud 2011, 1).Frente al relativismo y la mediocridad, surge la 
necesidad de esta radicalidad que testimonia la consagración como una 
pertenencia a Dios sumamente amado.

Dicha radicalidad evangélica de la Vida Consagrada se expresa en la 
comunión filial con la Iglesia, hogar de los hijos de Dios que Cristo ha 
edificado. La comunión con los Pastores, que en nombre del Señor propo-
nen el depósito de la fe recibido a través de los Apóstoles, del Magisterio 
de la Iglesia y de la tradición cristiana. La comunión con vuestra familia 
religiosa, custodiando su genuino patrimonio espiritual con gratitud, y 
apreciando también los otros carismas. La comunión con otros miembros 
de la Iglesia como los laicos, llamados a testimoniar desde su vocación 
específica el mismo evangelio del Señor.

Finalmente, la radicalidad evangélica se expresa en la misión que Dios 
ha querido confiaros. Desde la vida contemplativa que acoge en sus claus-
tros la Palabra de Dios en silencio elocuente y adora su belleza en la so-
ledad por Él habitada, hasta los diversos caminos de vida apostólica, en 
cuyos surcos germina la semilla evangélica en la educación de niños y 
jóvenes, el cuidado de los enfermos y ancianos, el acompañamiento de 
las familias, el compromiso a favor de la vida, el testimonio de la verdad, 
el anuncio de la paz y la caridad, la labor misionera y la nueva evangeliza-
ción, y tantos otros campos del apostolado eclesial.

Queridas hermanas, este es el testimonio de la santidad a la que Dios 
os llama, siguiendo muy de cerca y sin condiciones a Jesucristo en la con-
sagración, la comunión y la misión. La Iglesia necesita de vuestra fidelidad 
joven arraigada y edificada en Cristo. Gracias por vuestro “sí” generoso, 
total y perpetuo a la llamada del Amado. Que la Virgen María sostenga y 
acompañe vuestra juventud consagrada, con el vivo deseo de que inter-
pele, aliente e ilumine a todos los jóvenes.

Con estos sentimientos, pido a Dios que recompense copiosamente la 
generosa contribución de la Vida Consagrada a esta Jornada Mundial de 
la Juventud, y en su nombre os bendigo de todo corazón. Muchas gracias.
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ENCUENTRO CON PROFESORES UNIVERSITARIOS JÓVENES1

Señor Cardenal Arzobispo de Madrid,
Queridos Hermanos en el Episcopado, 
Queridos Padres Agustinos,
Queridos Profesores y Profesoras,
Distinguidas Autoridades, 
Amigos todos

Esperaba con ilusión este encuentro con vosotros, jóvenes profesores 
de las universidades españolas, que prestáis una espléndida colaboración 
en la difusión de la verdad, en circunstancias no siempre fáciles. Os saludo 
cordialmente y agradezco las amables palabras de bienvenida, así como 
la música interpretada, que ha resonado de forma maravillosa en este 
monasterio de gran belleza artística, testimonio elocuente durante siglos 
de una vida de oración y estudio. En este emblemático lugar, razón y fe se 
han fundido armónicamente en la austera piedra para modelar uno de los 
monumentos más renombrados de España.

Saludo también con particular afecto a aquellos que en estos días ha-
béis participado en Ávila en el Congreso Mundial de Universidades Católi-
cas, bajo el lema: “Identidad y misión de la Universidad Católica”.

Al estar entre vosotros, me vienen a la mente mis primeros pasos 
como profesor en la Universidad de Bonn. Cuando todavía se apreciaban 
las heridas de la guerra y eran muchas las carencias materiales, todo lo 
suplía la ilusión por una actividad apasionante, el trato con colegas de 
las diversas disciplinas y el deseo de responder a las inquietudes últimas 
y fundamentales de los alumnos. Esta “universitas” que entonces viví, de 
profesores y estudiantes que buscan juntos la verdad en todos los sabe-
res, o como diría Alfonso X el Sabio, ese “ayuntamiento de maestros y 
escolares con voluntad y entendimiento de aprender los saberes” (Siete 

1 Se celebró en la Basílica de San Lorenzo de El Escorial el viernes 19 de agosto de 2011
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Partidas, partida II, tít. XXXI), clarifica el sentido y hasta la definición de 
la Universidad.

En el lema de la presente Jornada Mundial de la Juventud: “Arraigados 
y edificados en Cristo, firmes en la fe” (cf. Col 2, 7), podéis también encon-
trar luz para comprender mejor vuestro ser y quehacer. En este sentido, y 
como ya escribí en el Mensaje a los jóvenes como preparación para estos 
días, los términos “arraigados, edificados y firmes” apuntan a fundamen-
tos sólidos para la vida (cf. n. 2).

Pero, ¿dónde encontrarán los jóvenes esos puntos de referencia en una 
sociedad quebradiza e inestable? A veces se piensa que la misión de un 
profesor universitario sea hoy exclusivamente la de formar profesionales 
competentes y eficaces que satisfagan la demanda laboral en cada preciso 
momento. También se dice que lo único que se debe privilegiar en la pre-
sente coyuntura es la mera capacitación técnica. Ciertamente, cunde en la 
actualidad esa visión utilitarista de la educación, también la universitaria, 
difundida especialmente desde ámbitos extrauniversitarios. Sin embargo, 
vosotros que habéis vivido como yo la Universidad, y que la vivís ahora 
como docentes, sentís sin duda el anhelo de algo más elevado que co-
rresponda a todas las dimensiones que constituyen al hombre. Sabemos 
que cuando la sola utilidad y el pragmatismo inmediato se erigen como 
criterio principal, las pérdidas pueden ser dramáticas: desde los abusos 
de una ciencia sin límites, más allá de ella misma, hasta el totalitarismo 
político que se aviva fácilmente cuando se elimina toda referencia superior 
al mero cálculo de poder. En cambio, la genuina idea de Universidad es 
precisamente lo que nos preserva de esa visión reduccionista y sesgada 
de lo humano.

En efecto, la Universidad ha sido, y está llamada a ser siempre, la casa 
donde se busca la verdad propia de la persona humana. Por ello, no es 
casualidad que fuera la Iglesia quien promoviera la institución universita-
ria, pues la fe cristiana nos habla de Cristo como el Logos por quien todo 
fue hecho (cf. Jn 1,3), y del ser humano creado a imagen y semejanza de 
Dios. Esta buena noticia descubre una racionalidad en todo lo creado y 
contempla al hombre como una criatura que participa y puede llegar a 
reconocer esa racionalidad. La Universidad encarna, pues, un ideal que 
no debe desvirtuarse ni por ideologías cerradas al diálogo racional, ni por 
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servilismos a una lógica utilitarista de simple mercado, que ve al hombre 
como mero consumidor.

He ahí vuestra importante y vital misión. Sois vosotros quienes tenéis 
el honor y la responsabilidad de transmitir ese ideal universitario: un ideal 
que habéis recibido de vuestros mayores, muchos de ellos humildes segui-
dores del Evangelio y que en cuanto tales se han convertido en gigantes 
del espíritu. Debemos sentirnos sus continuadores en una historia bien 
distinta de la suya, pero en la que las cuestiones esenciales del ser huma-
no siguen reclamando nuestra atención e impulsándonos hacia adelante. 
Con ellos nos sentimos unidos a esa cadena de hombres y mujeres que 
se han entregado a proponer y acreditar la fe ante la inteligencia de los 
hombres. Y el modo de hacerlo no solo es enseñarlo, sino vivirlo, encar-
narlo, como también el Logos se encarnó para poner su morada entre 
nosotros. En este sentido, los jóvenes necesitan auténticos maestros; per-
sonas abiertas a la verdad total en las diferentes ramas del saber, sabien-
do escuchar y viviendo en su propio interior ese diálogo interdisciplinar; 
personas convencidas, sobre todo, de la capacidad humana de avanzar 
en el camino hacia la verdad. La juventud es tiempo privilegiado para la 
búsqueda y el encuentro con la verdad. Como ya dijo Platón: “Busca la 
verdad mientras eres joven, pues si no lo haces, después se te escapará de 
entre las manos” (Parménides, 135d). Esta alta aspiración es la más valiosa 
que podéis transmitir personal y vitalmente a vuestros estudiantes, y no 
simplemente unas técnicas instrumentales y anónimas, o unos datos fríos, 
usados sólo funcionalmente.

Por tanto, os animo encarecidamente a no perder nunca dicha sensi-
bilidad e ilusión por la verdad; a no olvidar que la enseñanza no es una 
escueta comunicación de contenidos, sino una formación de jóvenes a 
quienes habéis de comprender y querer, en quienes debéis suscitar esa 
sed de verdad que poseen en lo profundo y ese afán de superación. Sed 
para ellos estímulo y fortaleza.

Para esto, es preciso tener en cuenta, en primer lugar, que el camino 
hacia la verdad completa compromete también al ser humano por ente-
ro: es un camino de la inteligencia y del amor, de la razón y de la fe. No 
podemos avanzar en el conocimiento de algo si no nos mueve el amor; 
ni tampoco amar algo en lo que no vemos racionalidad: pues “no existe 



Bo l e tí n  of i c i a l  |  Obispado de Lugo332

la inteligencia y después el amor: existe el amor rico en inteligencia y la 
inteligencia llena de amor” (Caritas in veritate, n. 30). Si verdad y bien es-
tán unidos, también lo están conocimiento y amor. De esta unidad deriva 
la coherencia de vida y pensamiento, la ejemplaridad que se exige a todo 
buen educador.

En segundo lugar, hay que considerar que la verdad misma siempre va 
a estar más allá de nuestro alcance. Podemos buscarla y acercarnos a ella, 
pero no podemos poseerla del todo: más bien, es ella la que nos posee a 
nosotros y la que nos motiva. En el ejercicio intelectual y docente, la hu-
mildad es asimismo una virtud indispensable, que protege de la vanidad 
que cierra el acceso a la verdad. No debemos atraer a los estudiantes a no-
sotros mismos, sino encaminarlos hacia esa verdad que todos buscamos. 
A esto os ayudará el Señor, que os propone ser sencillos y eficaces como 
la sal, o como la lámpara, que da luz sin hacer ruido (cf. Mt 5,13-15).

Todo esto nos invita a volver siempre la mirada a Cristo, en cuyo rostro 
resplandece la Verdad que nos ilumina, pero que también es el Camino 
que lleva a la plenitud perdurable, siendo Caminante junto a nosotros y 
sosteniéndonos con su amor. Arraigados en Él, seréis buenos guías de 
nuestros jóvenes. Con esa esperanza, os pongo bajo el amparo de la Vir-
gen María, Trono de la Sabiduría, para que Ella os haga colaboradores de 
su Hijo con una vida colmada de sentido para vosotros mismos y fecunda 
en frutos, tanto de conocimiento como de fe, para vuestros alumnos. 
Muchas gracias.
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EN EL VÍA CRUCIS CON LOS JÓVENES1

Queridos jóvenes:
Con piedad y fervor hemos celebrado este Vía Crucis, acompañando 

a Cristo en su Pasión y Muerte. Los comentarios de las Hermanitas de 
la Cruz, que sirven a los más pobres y menesterosos, nos han facilitado 
adentrarnos en el misterio de la Cruz gloriosa de Cristo, que contiene la 
verdadera sabiduría de Dios, la que juzga al mundo y a los que se creen 
sabios (cf. 1 Co 1,17-19). También nos ha ayudado en este itinerario hacia 
el Calvario la contemplación de estas extraordinarias imágenes del patri-
monio religioso de las diócesis españolas. Son imágenes donde la fe y el 
arte se armonizan para llegar al corazón del hombre e invitarle a la con-
versión. Cuando la mirada de la fe es limpia y auténtica, la belleza se pone 
a su servicio y es capaz de representar los misterios de nuestra salvación 
hasta conmovernos profundamente y transformar nuestro corazón, como 
sucedió a Santa Teresa de Jesús al contemplar una imagen de Cristo muy 
llagado (cf. Libro de la vida, 9,1).

Mientras avanzábamos con Jesús, hasta llegar a la cima de su entrega 
en el Calvario, nos venían a la mente las palabras de san Pablo: «Cristo me 
amó y se entregó por mí» (Gál 2,20). Ante un amor tan desinteresado, lle-
nos de estupor y gratitud, nos preguntamos ahora: ¿Qué haremos noso-
tros por él? ¿Qué respuesta le daremos? San Juan lo dice claramente: «En 
esto hemos conocido el amor: en que él dio su vida por nosotros. También 
nosotros debemos dar nuestra vida por los hermanos» (1 Jn 3,16). La pa-
sión de Cristo nos impulsa a cargar sobre nuestros hombros el sufrimiento 
del mundo, con la certeza de que Dios no es alguien distante o lejano 
del hombre y sus vicisitudes. Al contrario, se hizo uno de nosotros «para 
poder compadecer Él mismo con el hombre, de modo muy real, en carne 
y sangre… Por eso, en cada pena humana ha entrado uno que comparte 

1 Palabras de Su Santidad Benedicto XVI con ocasión del Vía Crucis que tuvo lugar en la Plaza de 
Cibeles (Madrid) el viernes 19 de agosto. Para este acto se contó, por vez primera, con piezas artísticas 
emblemáticas traídas a Madrid desde distintos lugares de España.
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el sufrir y padecer; de ahí se difunde en cada sufrimiento la consolatio, 
el consuelo del amor participado de Dios y así aparece la estrella de la 
esperanza» (Spe salvi, 39).

Queridos jóvenes, que el amor de Cristo por nosotros aumente vues-
tra alegría y os aliente a estar cerca de los menos favorecidos. Vosotros, 
que sois muy sensibles a la idea de compartir la vida con los demás, no 
paséis de largo ante el sufrimiento humano, donde Dios os espera para 
que entreguéis lo mejor de vosotros mismos: vuestra capacidad de amar y 
de compadecer. Las diversas formas de sufrimiento que, a lo largo del Vía 
Crucis, han desfilado ante nuestros ojos son llamadas del Señor para edi-
ficar nuestras vidas siguiendo sus huellas y hacer de nosotros signos de su 
consuelo y salvación. «Sufrir con el otro, por los otros, sufrir por amor de 
la verdad y de la justicia; sufrir a causa del amor y con el fin de convertirse 
en una persona que ama realmente, son elementos fundamentales de la 
humanidad, cuya pérdida destruiría al hombre mismo» (ibid.).

Que sepamos acoger estas lecciones y llevarlas a la práctica. Miremos 
para ello a Cristo, colgado en el áspero madero, y pidámosle que nos en-
señe esta sabiduría misteriosa de la cruz, gracias a la cual el hombre vive. 
La cruz no fue el desenlace de un fracaso, sino el modo de expresar la en-
trega amorosa que llega hasta la donación más inmensa de la propia vida. 
El Padre quiso amar a los hombres en el abrazo de su Hijo crucificado por 
amor. La cruz en su forma y significado representa ese amor del Padre y 
de Cristo a los hombres. En ella reconocemos el icono del amor supremo, 
en donde aprendemos a amar lo que Dios ama y como Él lo hace: esta es 
la Buena Noticia que devuelve la esperanza al mundo.

Volvamos ahora nuestros ojos a la Virgen María, que en el Calvario 
nos fue entregada como Madre, y supliquémosle que nos sostenga con 
su amorosa protección en el camino de la vida, en particular cuando pa-
semos por la noche del dolor, para que alcancemos a mantenernos como 
Ella firmes al pie de la cruz. Muchas gracias.
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SANTA MISA CON LOS SEMINARISTAS1

Señor Cardenal Arzobispo de Madrid,
Venerados hermanos en el Episcopado,
Queridos sacerdotes y religiosos,
Queridos rectores y formadores, queridos seminaristas,
Amigos todos
Me alegra profundamente celebrar la Santa Misa con todos vosotros, 

que aspiráis a ser sacerdotes de Cristo para el servicio de la Iglesia y de 
los hombres, y agradezco las amables palabras de saludo con que me 
habéis acogido. Esta Santa Iglesia Catedral de Santa María La Real de la 
Almudena es hoy como un inmenso cenáculo donde el Señor celebra 
con deseo ardiente su Pascua con quienes un día anheláis presidir en su 
nombre los misterios de la salvación. Al veros, compruebo de nuevo cómo 
Cristo sigue llamando a jóvenes discípulos para hacerlos apóstoles suyos, 
permaneciendo así viva la misión de la Iglesia y la oferta del evangelio al 
mundo. Como seminaristas, estáis en camino hacia una meta santa: ser 
prolongadores de la misión que Cristo recibió del Padre. Llamados por Él, 
habéis seguido su voz y atraídos por su mirada amorosa avanzáis hacia el 
ministerio sagrado. Poned vuestros ojos en Él, que por su encarnación es 
el revelador supremo de Dios al mundo y por su resurrección es el cum-
plidor fiel de su promesa. Dadle gracias por esta muestra de predilección 
que tiene con cada uno de vosotros.

La primera lectura que hemos escuchado nos muestra a Cristo como 
el nuevo y definitivo sacerdote, que hizo de su existencia una ofrenda 
total. La antífona del salmo se le puede aplicar perfectamente, cuando, al 
entrar en el mundo, dirigiéndose a su Padre, dijo: “Aquí estoy para hacer 
tu voluntad” (cf. Sal 39, 8-9). En todo buscaba agradarle: al hablar y al ac-
tuar,  recorriendo los caminos o acogiendo a los pecadores. Su vivir fue un 
servicio y su desvivirse una intercesión perenne, poniéndose en nombre de 

1 Homilía pronunciada por Su Santidad Benedicto XVI en esta celebración que tuvo lugar en la 
Catedral de Santa María la Real de la Almudena, el sábado 20 de agosto de 2011 
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todos ante el Padre como Primogénito de muchos hermanos. El autor de 
la carta a los Hebreos afirma que con esa entrega perfeccionó para siem-
pre a los que estábamos llamados a compartir su filiación (cf. Heb 10,14).

La Eucaristía, de cuya institución nos habla el evangelio proclamado (cf. 
Lc 22,14-20), es la expresión real de esa entrega incondicional de Jesús por 
todos, también por los que le traicionaban. Entrega de su cuerpo y sangre 
para la vida de los hombres y para el perdón de sus pecados. La sangre, sig-
no de la vida, nos fue dada por Dios como alianza, a fin de que podamos 
poner la fuerza de su vida, allí donde reina la muerte a causa de nuestro 
pecado, y así destruirlo. El cuerpo desgarrado y la sangre vertida de Cristo, 
es decir su libertad entregada, se han convertido por los signos eucarísticos 
en la nueva fuente de la libertad redimida de los hombres. En Él tenemos 
la promesa de una redención definitiva y la esperanza cierta de los bienes 
futuros. Por Cristo sabemos que no somos caminantes hacia el abismo, 
hacia el silencio de la nada o de la muerte, sino viajeros hacia una tierra de 
promisión, hacia Él que es nuestra meta y también nuestro principio.

Queridos amigos, os preparáis para ser apóstoles con Cristo y como 
Cristo, para ser compañeros de viaje y servidores de los hombres. ¿Cómo 
vivir estos años de preparación? Ante todo, deben ser años de silencio 
interior, de permanente oración, de constante estudio y de inserción pau-
latina en las acciones y estructuras pastorales de la Iglesia. Iglesia que 
es comunidad e institución, familia y misión, creación de Cristo por su 
Santo Espíritu y a la vez resultado de quienes la conformamos con nuestra 
santidad y con nuestros pecados. Así lo ha querido Dios, que no tiene 
reparo en hacer de pobres y pecadores sus amigos e instrumentos para 
la redención del género humano. La santidad de la Iglesia es ante todo 
la santidad objetiva de la misma persona de Cristo, de su evangelio y de 
sus sacramentos, la santidad de aquella fuerza de lo alto que la anima e 
impulsa. Nosotros debemos ser santos para no crear una contradicción 
entre el signo que somos y la realidad que queremos significar.

Meditad bien este misterio de la Iglesia, viviendo los años de vuestra 
formación con profunda alegría, en actitud de docilidad, de lucidez y de 
radical fidelidad evangélica, así como en amorosa relación con el tiempo 
y las personas en medio de las que vivís. Nadie elige el contexto ni a los 
destinatarios de su misión. Cada época tiene sus problemas, pero Dios da 
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en cada tiempo la gracia oportuna para asumirlos y superarlos con amor y 
realismo. Por eso, en cualquier circunstancia en la que se halle, y por dura 
que esta sea, el sacerdote ha de fructificar en toda clase de obras buenas, 
guardando para ello siempre vivas en su interior las palabras del día de su 
Ordenación, aquellas con las que se le exhortaba a configurar su vida con 
el misterio de la cruz del Señor.

Configurarse con Cristo comporta, queridos seminaristas, identificarse 
cada vez más con Aquel que se ha hecho por nosotros siervo, sacerdote y 
víctima. Configurarse con Él es, en realidad, la tarea en la que el sacerdote 
ha de gastar toda su vida. Ya sabemos que nos sobrepasa y no lograremos 
cumplirla plenamente, pero, como dice san Pablo, corremos hacia la meta 
esperando alcanzarla (cf. Flp 3,12-14).

Pero Cristo, Sumo Sacerdote, es también el Buen Pastor, que cuida de 
sus ovejas hasta dar la vida por ellas (cf. Jn 10,11). Para imitar también 
en esto al Señor, vuestro corazón ha de ir madurando en el Seminario, 
estando totalmente a disposición del Maestro. Esta disponibilidad, que 
es don del Espíritu Santo, es la que inspira la decisión de vivir el celibato 
por el Reino de los cielos, el desprendimiento de los bienes de la tierra, la 
austeridad de vida y la obediencia sincera y sin disimulo.

Pedidle, pues, a Él, que os conceda imitarlo en su caridad hasta el ex-
tremo para con todos, sin rehuir a los alejados y pecadores, de forma que, 
con vuestra ayuda, se conviertan y vuelvan al buen camino. Pedidle que 
os enseñe a estar muy cerca de los enfermos y de los pobres, con sencillez 
y generosidad. Afrontad este reto sin complejos ni mediocridad, antes 
bien como una bella forma de realizar la vida humana en gratuidad y en 
servicio, siendo testigos de Dios hecho hombre, mensajeros de la altísima 
dignidad de la persona humana y, por consiguiente, sus defensores incon-
dicionales. Apoyados en su amor, no os dejéis intimidar por un entorno en 
el que se pretende excluir a Dios y en el que el poder, el tener o el placer 
a menudo son los principales criterios por los que se rige la existencia. 
Puede que os menosprecien, como se suele hacer con quienes evocan 
metas más altas o desenmascaran los ídolos ante los que hoy muchos se 
postran. Será entonces cuando una vida hondamente enraizada en Cristo 
se muestre realmente como una novedad y atraiga con fuerza a quienes 
de veras buscan a Dios, la verdad y la justicia.
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Alentados por vuestros formadores, abrid vuestra alma a la luz del Se-
ñor para ver si este camino, que requiere valentía y autenticidad, es el 
vuestro, avanzando hacia el sacerdocio solamente si estáis firmemente 
persuadidos de que Dios os llama a ser sus ministros y plenamente decidi-
dos a ejercerlo obedeciendo las disposiciones de la Iglesia.

Con esa confianza, aprended de Aquel que se definió a sí mismo como 
manso y humilde de corazón, despojándoos para ello de todo deseo mun-
dano, de manera que no os busquéis a vosotros mismos, sino que con 
vuestro comportamiento edifiquéis a vuestros hermanos, como hizo el 
santo patrono del clero secular español, san Juan de Ávila. Animados por 
su ejemplo, mirad, sobre todo, a la Virgen María, Madre de los sacerdotes. 
Ella sabrá forjar vuestra alma según el modelo de Cristo, su divino Hijo, y 
os enseñará siempre a custodiar los bienes que Él adquirió en el Calvario 
para la salvación del mundo. Amén.

Anuncio de la próxima declaración de San Juan de Ávila, presbítero, 
Patrono del clero secular español, como Doctor de la iglesia universal.

Queridos hermanos:
Con gran gozo, quiero anunciar ahora al pueblo de Dios, en este marco 

de la Santa Iglesia Catedral de Santa María La Real de la Almudena, que, 
acogiendo los deseos del Señor Presidente de la Conferencia Episcopal 
Española, Eminentísimo Cardenal Antonio María Rouco Varela, Arzobispo 
de Madrid, de los demás Hermanos en el Episcopado de España, así como 
de un gran número de Arzobispos y Obispos de otras partes del mundo, y 
de muchos fieles, declararé próximamente a San Juan de Ávila, presbítero, 
Doctor de la Iglesia universal.

Al hacer pública esta noticia aquí, deseo que la palabra y el ejemplo de 
este eximio Pastor ilumine a los sacerdotes y a aquellos que se preparan 
con ilusión para recibir un día la Sagrada Ordenación.

Invito a todos a que vuelvan la mirada hacia él, y encomiendo a su inter-
cesión a los Obispos de España y de todo el mundo, así como a los presbí-
teros y seminaristas, para que perseverando en la misma fe de la que él fue 
maestro, modelen su corazón según los sentimientos de Jesucristo, el Buen 
Pastor, a quien sea la gloria y el honor por los siglos de los siglos. Amén.
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ENCUENTRO CON LOS COMITÉS 
ORGANIZADORES DE LA XXVI JMJ1

Queridos amigos:
Me complace recibiros en esta Nunciatura Apostólica para agradeceros 

vivamente todo lo que habéis llevado a cabo para la organización de esta 
Jornada Mundial de la Juventud.

Sé muy bien que, desde el momento que se hizo pública la noticia 
de que la Archidiócesis de Madrid había sido elegida como Sede de esta 
iniciativa, el Señor Cardenal Antonio María Rouco Varela puso en marcha 
los trabajos del Comité Organizador Local, en el que, con un profundo 
sentido eclesial y extraordinario afecto al Vicario de Cristo, han colabora-
do los responsables de las diversas áreas que se hallan implicadas en un 
acontecimiento de esta magnitud, coordinados por Monseñor César Au-
gusto Franco Martínez. Solo el amor a la Iglesia y el afán por evangelizar a 
los jóvenes explican este compromiso tan generoso en tiempo y energías, 
que dará un abundante fruto apostólico. Durante meses habéis entregado 
lo mejor de vosotros mismos al servicio de la misión de la Iglesia. Dios os lo 
premiará con el ciento por uno. No sólo a vosotros, sino a vuestras fami-
lias e instituciones, que con abnegación han sostenido vuestra dedicación 
y esmero. Si, como dice Jesús, ni un vaso de agua dado en su nombre 
quedará sin recompensa, ¡cuánto más la entrega diaria y permanente a la 
organización de un hecho eclesial de tanto relieve como el que estamos 
viviendo! Gracias a cada uno de vosotros.

De igual modo, quiero manifestar mi gratitud a los miembros de la Co-
misión Mixta, formada por el Arzobispado de Madrid y las Administracio-
nes del Estado, de la Comunidad de Madrid y del Ayuntamiento de la Villa, 
que, también desde el inicio de la preparación de esta Jornada Mundial de 
la Juventud, se constituyó con la mirada puesta en los cientos de miles de 
jóvenes peregrinos que han llegado a Madrid, ciudad abierta, hermosa y 

1 Discurso fue pronunciado en la recepción que tuvo lugar en la Nunciatura apostólica el sábado, 
20 de agosto.
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solidaria. Ciertamente, sin esta colaboración solícita, no se habría podido 
realizar un evento de tanta complejidad y trascendencia. A este respecto, 
sé bien que las diversas entidades se han puesto a disposición del Comi-
té Organizador Local, sin escatimar esfuerzos y en un clima de amable 
cooperación, que honra a esta noble Nación y al reconocido espíritu de 
hospitalidad de los españoles.

La eficacia de esta comisión manifiesta que no solo es posible la co-
laboración entre la Iglesia y las instituciones civiles, sino que, cuando se 
orientan al servicio de una iniciativa de tan largo alcance, como es la que 
nos ocupa, se hace verdad el principio de que el bien integra a todos en 
la unidad. Por ello, quiero expresar a los representantes de las respectivas 
Administraciones, que han trabajado denodadamente por el éxito de esta 
Jornada Mundial, mi más sentido y cordial agradecimiento en nombre de 
la Iglesia y de los jóvenes que disfrutan en estos días de vuestra acogida 
y solicitud.

Para todos vosotros, vuestras familias e instituciones, invoco del Señor 
la abundancia de sus dones. Muchas gracias.
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VISITA A LA FUNDACIÓN INSTITUTO SAN JOSÉ1

Señor Cardenal Arzobispo de Madrid,
Queridos hermanos en el Episcopado,
Queridos sacerdotes y religiosos de la Orden Hospitalaria de San 

Juan de Dios,
Distinguidas Autoridades,
Queridos jóvenes, familiares y voluntarios aquí presentes
Gracias de corazón por el amable saludo y la cordial acogida que me 

habéis dispensado.
Esta noche, antes de la vigilia de oración con los jóvenes de todo el 

mundo que han venido a Madrid para participar en esta Jornada Mundial 
de la Juventud, tenemos ocasión de pasar algunos momentos juntos y 
así poder manifestaros la cercanía y el aprecio del Papa por cada uno de 
vosotros, por vuestras familias y por todas las personas que os acompañan 
y cuidan en esta Fundación del Instituto San José.

La juventud, lo hemos recordado otras veces, es la edad en la que la 
vida se desvela a la persona con toda la riqueza y plenitud de sus potencia-
lidades, impulsando la búsqueda de metas más altas que den sentido a la 
misma. Por eso, cuando el dolor aparece en el horizonte de una vida joven, 
quedamos desconcertados y quizá nos preguntemos: ¿Puede seguir siendo 
grande la vida cuando irrumpe en ella el sufrimiento? A este respecto, en 
mi encíclica sobre la esperanza cristiana, decía: “La grandeza de la huma-
nidad está determinada esencialmente por su relación con el sufrimiento y 
con el que sufre (…). Una sociedad que no logra aceptar a los que sufren y 
no es capaz de contribuir mediante la compasión a que el sufrimiento sea 
compartido y sobrellevado también interiormente, es una sociedad cruel 
e inhumana” (Spe salvi, 38). Estas palabras reflejan una larga tradición de 
humanidad que brota del ofrecimiento que Cristo hace de sí mismo en la 
Cruz por nosotros y por nuestra redención. Jesús y, siguiendo sus huellas, 

1 Discurso del Santo Padre Benedicto XVI pronunciado el sábado, 20 de agosto, en este centro 
atendido por la Orden de San Juan de Dios y destinado a la acogida de personas discapacitadas.
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su Madre Dolorosa y los santos son los testigos que nos enseñan a vivir el 
drama del sufrimiento para nuestro bien y la salvación del mundo.

Estos testigos nos hablan, ante todo, de la dignidad de cada vida hu-
mana, creada a imagen de Dios. Ninguna aflicción es capaz de borrar 
esta impronta divina grabada en lo más profundo del hombre. Y no solo: 
desde que el Hijo de Dios quiso abrazar libremente el dolor y la muerte, la 
imagen de Dios se nos ofrece también en el rostro de quien padece. Esta 
especial predilección del Señor por el que sufre nos lleva a mirar al otro 
con ojos limpios, para darle, además de las cosas externas que precisa, 
la mirada de amor que necesita. Pero esto únicamente es posible reali-
zarlo como fruto de un encuentro personal con Cristo. De ello sois muy 
conscientes vosotros, religiosos, familiares, profesionales de la salud y vo-
luntarios que vivís y trabajáis cotidianamente con estos jóvenes. Vuestra 
vida y dedicación proclaman la grandeza a la que está llamado el hombre: 
compadecerse y acompañar por amor a quien sufre, como ha hecho Dios 
mismo. Y en vuestra hermosa labor resuenan también las palabras evan-
gélicas: “Cada vez que lo hicisteis con uno de estos, mis hermanos más 
pequeños, conmigo lo hicisteis” (Mt 25, 40).

Por otro lado, vosotros sois también testigos del bien inmenso que cons-
tituye la vida de estos jóvenes para quien está a su lado y para la humanidad 
entera. De manera misteriosa pero muy real, su presencia suscita en nues-
tros corazones, frecuentemente endurecidos, una ternura que nos abre a la 
salvación. Ciertamente, la vida de estos jóvenes cambia el corazón de los 
hombres y, por ello, estamos agradecidos al Señor por haberlos conocido.

Queridos amigos, nuestra sociedad, en la que demasiado a menudo se 
pone en duda la dignidad inestimable de la vida, de cada vida, os necesita: 
vosotros contribuís decididamente a edificar la civilización del amor. Más 
aún, sois protagonistas de esta civilización. Y como hijos de la Iglesia ofre-
céis al Señor vuestras vidas, con sus penas y sus alegrías, colaborando con 
Él y entrando “a formar parte de algún modo del tesoro de compasión 
que necesita el género humano” (Spe salvi, 40).

Con afecto entrañable, y por intercesión de San José, de San Juan 
de Dios y de San Benito Menni, os encomiendo de todo corazón a Dios 
nuestro Señor: que Él sea vuestra fuerza y vuestro premio. De su amor sea 
signo la Bendición Apostólica que os imparto a vosotros y a todos vues-
tros familiares y amigos. Muchas gracias.
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VIGILIA DE ORACIÓN CON LOS JÓVENES1

Queridos amigos:
Os saludo a todos, pero en particular a los jóvenes que me han formu-

lado sus preguntas, y les agradezco la sinceridad con que han planteado 
sus inquietudes, que expresan en cierto modo el anhelo de todos vosotros 
por alcanzar algo grande en la vida, algo que os dé plenitud y felicidad.

Pero, ¿cómo puede un joven ser fiel a la fe cristiana y seguir aspirando a 
grandes ideales en la sociedad actual? En el evangelio que hemos escucha-
do, Jesús nos da una respuesta a esta importante cuestión: «Como el Padre 
me ha amado, así os he amado yo; permaneced en mi amor» (Jn 15, 9).

Sí, queridos amigos, Dios nos ama. Ésta es la gran verdad de nuestra 
vida y que da sentido a todo lo demás. No somos fruto de la casualidad 
o la irracionalidad, sino que en el origen de nuestra existencia hay un 
proyecto de amor de Dios. Permanecer en su amor significa entonces vivir 
arraigados en la fe, porque la fe no es la simple aceptación de unas ver-
dades abstractas, sino una relación íntima con Cristo que nos lleva a abrir 
nuestro corazón a este misterio de amor y a vivir como personas que se 
saben amadas por Dios.

Si permanecéis en el amor de Cristo, arraigados en la fe, encontra-
réis, aun en medio de contrariedades y sufrimientos, la raíz del gozo y la 
alegría. La fe no se opone a vuestros ideales más altos, al contrario, los 
exalta y perfecciona. Queridos jóvenes, no os conforméis con menos que 
la Verdad y el Amor, no os conforméis con menos que Cristo.

Precisamente ahora, en que la cultura relativista dominante renuncia y 
desprecia la búsqueda de la verdad, que es la aspiración más alta del espí-
ritu humano, debemos proponer con coraje y humildad el valor universal 
de Cristo, como salvador de todos los hombres y fuente de esperanza 
para nuestra vida. Él, que tomó sobre sí nuestras aflicciones, conoce bien 

1 Homilía del Santo Padre Benedicto XVI en el aeropuerto Cuatro Vientos de Madrid el sábado, 
20 de agosto. Un vendaval amenazó con suspender la celebración pero solamente se interrumpió 
durante unos pocos minutos.
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el misterio del dolor humano y muestra su presencia amorosa en todos los 
que sufren. Estos, a su vez, unidos a la pasión de Cristo, participan muy de 
cerca en su obra de redención. Además, nuestra atención desinteresada a 
los enfermos y postergados, siempre será un testimonio humilde y callado 
del rostro compasivo de Dios.

Queridos amigos, que ninguna adversidad os paralice. No tengáis mie-
do al mundo, ni al futuro, ni a vuestra debilidad. El Señor os ha otorgado 
vivir en este momento de la historia, para que gracias a vuestra fe siga 
resonando su Nombre en toda la tierra.

En esta vigilia de oración, os invito a pedir a Dios que os ayude a descu-
brir vuestra vocación en la sociedad y en la Iglesia y a perseverar en ella con 
alegría y fidelidad. Vale la pena acoger en nuestro interior la llamada de 
Cristo y seguir con valentía y generosidad el camino que él nos proponga.

A muchos, el Señor los llama al matrimonio, en el que un hombre y 
una mujer, formando una sola carne (cf. Gn 2, 24), se realizan en una 
profunda vida de comunión. Es un horizonte luminoso y exigente a la 
vez. Un proyecto de amor verdadero que se renueva y ahonda cada día 
compartiendo alegrías y dificultades, y que se caracteriza por una entrega 
de la totalidad de la persona. Por eso, reconocer la belleza y bondad del 
matrimonio, significa ser conscientes de que solo un ámbito de fidelidad 
e indisolubilidad, así como de apertura al don divino de la vida, es el ade-
cuado a la grandeza y dignidad del amor matrimonial.

A otros, en cambio, Cristo los llama a seguirlo más de cerca en el sacer-
docio o en la vida consagrada. Qué hermoso es saber que Jesús te busca, 
se fija en ti y con su voz inconfundible te dice también a ti: «¡Sígueme!» 
(cf. Mc 2,14).

Queridos jóvenes, para descubrir y seguir fielmente la forma de vida 
a la que el Señor os llame a cada uno, es indispensable permanecer en 
su amor como amigos. Y, ¿cómo se mantiene la amistad si no es con el 
trato frecuente, la conversación, el estar juntos y el compartir ilusiones o 
pesares? Santa Teresa de Jesús decía que la oración es «tratar de amistad, 
estando muchas veces tratando a solas con quien sabemos nos ama» (cf. 
Libro de la vida, 8).

Os invito, pues, a permanecer ahora en la adoración a Cristo, realmen-
te presente en la Eucaristía. A dialogar con Él, a poner ante Él vuestras 
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preguntas y a escucharlo. Queridos amigos, yo rezo por vosotros con toda 
el alma. Os suplico que recéis también por mí. Pidámosle al Señor en esta 
noche que, atraídos por la belleza de su amor, vivamos siempre fielmente 
como discípulos suyos. Amén.

Queridos amigos: Gracias por vuestra alegría y resistencia. Vuestra 
fuerza es mayor que la lluvia. Gracias. El Señor con la lluvia nos ha manda-
do muchas bendiciones. También con esto sois un ejemplo.

Saludo en francés
Queridos jóvenes de lengua francesa, estad orgullosos por haber recibido 

el don de la fe, que iluminará vuestra vida en todo momento. Apoyaos en la 
fe de aquellos que están cerca de vosotros, en la fe de la Iglesia. Gracias a la 
fe estamos cimentados en Cristo. Encontraros con otros para profundizar en 
ella, participad en la Eucaristía, misterio de la fe por excelencia. Solamente 
Cristo puede responder a vuestras aspiraciones. Dejaros conquistar por Dios 
para que vuestra presencia dé a la Iglesia un impulso nuevo.

Saludo en inglés
Queridos jóvenes, en estos momentos de silencio delante del Santísi-

mo Sacramento, elevemos nuestras mentes y corazones a Jesucristo, el 
Señor de nuestras vidas y del futuro. Que Él derrame su Espíritu sobre 
nosotros y sobre toda la Iglesia, para que seamos promotores de libertad, 
reconciliación y paz en todo el mundo.

Saludo en alemán
Queridos jóvenes de lengua alemana. En el fondo, lo que nuestro co-

razón desea es lo bueno y bello de la vida. No permitáis que vuestros 
deseos y anhelos caigan en el vacío, antes bien haced que cobren fuerza 
en Cristo. Él es el cimiento firme, el punto de referencia seguro para una 
vida plena.

Saludo en italiano
Me dirijo ahora a los jóvenes de lengua italiana. Queridos amigos, esta 

Vigilia quedará como una experiencia inolvidable en vuestra vida. Conser-
vad la llama que Dios ha encendido en vuestros corazones en esta noche: 
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procurad que no se apague, alimentadla cada día, compartidla con vues-
tros coetáneos que viven en la oscuridad y buscan una luz para su camino. 
Gracias. Adiós. Hasta mañana.

Saludo en portugués
Mis queridos amigos, os invito a todos a establecer un diálogo perso-

nal con Cristo, exponiéndole las propias dudas y sobre todo escuchándo-
lo. El Señor está aquí y os llama. Jóvenes amigos, vale la pena escuchar en 
nuestro interior la Palabra de Jesús y caminar siguiendo sus pasos. Pedid al 
Señor que os ayude a descubrir vuestra vocación en la vida y en la Iglesia, 
y a perseverar en ella con alegría y fidelidad, sabiendo que Él nunca os 
abandonará ni os traicionará. Él está con nosotros hasta el fin del mundo.

Saludo en polaco
Queridos amigos procedentes de Polonia. Esta vigilia de oración está 

colmada de la presencia de Cristo. Seguros de su amor, acercaos a Él con 
la llama de vuestra fe. Él os colmará de su vida. Edificad vuestra vida sobre 
Cristo y su Evangelio. Os bendigo de corazón.

Queridos jóvenes: Hemos vivido una aventura juntos. Firmes en la fe 
en Cristo habéis resistido la lluvia. Antes de marcharme, deseo daros las 
buenas noches a todos. Que descanséis bien. Gracias por el sacrificio que 
estáis haciendo y que no dudo ofreceréis generosamente al Señor. Nos 
vemos mañana, si Dios quiere, en la celebración eucarística. Os espero 
a todos. Os doy las gracias por el maravilloso ejemplo que habéis dado. 
Igual que esta noche, con Cristo podréis siempre afrontar las pruebas de 
la vida. No lo olvidéis. Gracias a todos.
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SANTA MISA PARA LA XXVI JMJ1

PALABRAS DEL SANTO PADRE AL INICIO
DE LA CELEBRACIÓN

Queridos jóvenes:
He pensado mucho en vosotros en estas horas que no nos hemos vis-

to. Espero que hayáis podido dormir un poco, a pesar de las inclemencias 
del tiempo. Seguro que en esta madrugada habréis levantado los ojos al 
cielo más de una vez, y no sólo los ojos, también el corazón, y esto os 
habrá permitido rezar. Dios saca bienes de todo. Con esta confianza, y 
sabiendo que el Señor nunca nos abandona, comenzamos nuestra cele-
bración eucarística llenos de entusiasmo y firmes en la fe.

HOMILÍA DEL SANTO PADRE

Queridos jóvenes:
Con la celebración de la Eucaristía llegamos al momento culminante de 

esta Jornada Mundial de la Juventud. Al veros aquí, venidos en gran nú-
mero de todas partes, mi corazón se llena de gozo pensando en el afecto 
especial con el que Jesús os mira. Sí, el Señor os quiere y os llama amigos 
suyos (cf. Jn 15,15). Él viene a vuestro encuentro y desea acompañaros 
en vuestro camino, para abriros las puertas de una vida plena, y haceros 
partícipes de su relación íntima con el Padre. Nosotros, por nuestra parte, 
conscientes de la grandeza de su amor, deseamos corresponder con toda 
generosidad a esta muestra de predilección con el propósito de compartir 
también con los demás la alegría que hemos recibido. Ciertamente, son 
muchos en la actualidad los que se sienten atraídos por la figura de Cristo 

1 Acto cumbre de la Jornada Mundial en la que participaban unos dos millones de jóvenes. Tuvo 
lugar en el Aeropuerto Cuatro Vientos el domingo, 21 de agosto.



Bo l e tí n  of i c i a l  |  Obispado de Lugo348

y desean conocerlo mejor. Perciben que Él es la respuesta a muchas de sus 
inquietudes personales. Pero, ¿quién es Él realmente? ¿Cómo es posible 
que alguien que ha vivido sobre la tierra hace tantos años tenga algo que 
ver conmigo hoy?

En el evangelio que hemos escuchado (cf. Mt 16, 13-20), vemos re-
presentados como dos modos distintos de conocer a Cristo. El primero 
consistiría en un conocimiento externo, caracterizado por la opinión co-
rriente. A la pregunta de Jesús: «¿Quién dice la gente que es el Hijo del 
hombre?», los discípulos responden: «Unos que Juan el Bautista, otros que 
Elías, otros que Jeremías o uno de los profetas». Es decir, se considera a 
Cristo como un personaje religioso más de los ya conocidos. Después, di-
rigiéndose personalmente a los discípulos, Jesús les pregunta: «Y vosotros, 
¿quién decís que soy yo?». Pedro responde con lo que es la primera con-
fesión de fe: «Tú eres el Mesías, el Hijo del Dios vivo». La fe va más allá de 
los simples datos empíricos o históricos, y es capaz de captar el misterio 
de la persona de Cristo en su profundidad.

Pero la fe no es fruto del esfuerzo humano, de su razón, sino que es 
un don de Dios: «¡Dichoso tú, Simón, hijo de Jonás!, porque eso no te lo 
ha revelado ni la carne ni la sangre, sino mi Padre que está en los cielos». 
Tiene su origen en la iniciativa de Dios, que nos desvela su intimidad y nos 
invita a participar de su misma vida divina. La fe no proporciona solo algu-
na información sobre la identidad de Cristo, sino que supone una relación 
personal con Él, la adhesión de toda la persona, con su inteligencia, vo-
luntad y sentimientos, a la manifestación que Dios hace de sí mismo. Así, 
la pregunta de Jesús: «Y vosotros, ¿quién decís que soy yo?», en el fondo 
está impulsando a los discípulos a tomar una decisión personal en rela-
ción a Él. Fe y seguimiento de Cristo están estrechamente relacionados. Y, 
puesto que supone seguir al Maestro, la fe tiene que consolidarse y crecer, 
hacerse más profunda y madura, a medida que se intensifica y fortalece la 
relación con Jesús, la intimidad con Él. También Pedro y los demás após-
toles tuvieron que avanzar por este camino, hasta que el encuentro con el 
Señor resucitado les abrió los ojos a una fe plena.

Queridos jóvenes, también hoy Cristo se dirige a vosotros con la misma 
pregunta que hizo a los apóstoles: «Y vosotros, ¿quién decís que soy yo?». 
Respondedle con generosidad y valentía, como corresponde a un corazón 
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joven como el vuestro. Decidle: Jesús, yo sé que Tú eres el Hijo de Dios 
que has dado tu vida por mí. Quiero seguirte con fidelidad y dejarme guiar 
por tu palabra. Tú me conoces y me amas. Yo me fío de ti y pongo mi 
vida entera en tus manos. Quiero que seas la fuerza que me sostenga, la 
alegría que nunca me abandone.

En su respuesta a la confesión de Pedro, Jesús habla de la Iglesia: «Y yo 
a mi vez te digo que tú eres Pedro, y sobre esta piedra edificaré mi Iglesia». 
¿Qué significa esto? Jesús construye la Iglesia sobre la roca de la fe de 
Pedro, que confiesa la divinidad de Cristo. Sí, la Iglesia no es una simple 
institución humana, como otra cualquiera, sino que está estrechamente 
unida a Dios. El mismo Cristo se refiere a ella como «su» Iglesia. No se 
puede separar a Cristo de la Iglesia, como no se puede separar la cabeza 
del cuerpo (cf. 1Co 12,12). La Iglesia no vive de sí misma, sino del Señor. 
Él está presente en medio de ella, y le da vida, alimento y fortaleza.

Queridos jóvenes, permitidme que, como Sucesor de Pedro, os invite a 
fortalecer esta fe que se nos ha transmitido desde los Apóstoles, a poner 
a Cristo, el Hijo de Dios, en el centro de vuestra vida. Pero permitidme 
también que os recuerde que seguir a Jesús en la fe es caminar con Él en la 
comunión de la Iglesia. No se puede seguir a Jesús en solitario. Quien cede 
a la tentación de ir «por su cuenta» o de vivir la fe según la mentalidad 
individualista, que predomina en la sociedad, corre el riesgo de no en-
contrar nunca a Jesucristo, o de acabar siguiendo una imagen falsa de Él.

Tener fe es apoyarse en la fe de tus hermanos, y que tu fe sirva igual-
mente de apoyo para la de otros. Os pido, queridos amigos, que améis a 
la Iglesia, que os ha engendrado en la fe, que os ha ayudado a conocer 
mejor a Cristo, que os ha hecho descubrir la belleza de su amor. Para el 
crecimiento de vuestra amistad con Cristo es fundamental reconocer la 
importancia de vuestra gozosa inserción en las parroquias, comunidades y 
movimientos, así como la participación en la Eucaristía de cada domingo, 
la recepción frecuente del sacramento del perdón, y el cultivo de la ora-
ción y meditación de la Palabra de Dios.

De esta amistad con Jesús nacerá también el impulso que lleva a dar 
testimonio de la fe en los más diversos ambientes, incluso allí donde hay 
rechazo o indiferencia. No se puede encontrar a Cristo y no darlo a cono-
cer a los demás. Por tanto, no os guardéis a Cristo para vosotros mismos. 
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Comunicad a los demás la alegría de vuestra fe. El mundo necesita el testi-
monio de vuestra fe, necesita ciertamente a Dios. Pienso que vuestra pre-
sencia aquí, jóvenes venidos de los cinco continentes, es una maravillosa 
prueba de la fecundidad del mandato de Cristo a la Iglesia: «Id al mundo 
entero y proclamad el Evangelio a toda la creación» (Mc 16,15). También a 
vosotros os incumbe la extraordinaria tarea de ser discípulos y misioneros 
de Cristo en otras tierras y países donde hay multitud de jóvenes que as-
piran a cosas más grandes y, vislumbrando en sus corazones la posibilidad 
de valores más auténticos, no se dejan seducir por las falsas promesas de 
un estilo de vida sin Dios.

Queridos jóvenes, rezo por vosotros con todo el afecto de mi corazón. 
Os encomiendo a la Virgen María, para que ella os acompañe siempre 
con su intercesión maternal y os enseñe la fidelidad a la Palabra de Dios. 
Os pido también que recéis por el Papa, para que, como Sucesor de Pe-
dro, pueda seguir confirmando a sus hermanos en la fe. Que todos en 
la Iglesia, pastores y fieles, nos acerquemos cada día más al Señor, para 
que crezcamos en santidad de vida y demos así un testimonio eficaz de 
que Jesucristo es verdaderamente el Hijo de Dios, el Salvador de todos los 
hombres y la fuente viva de su esperanza. Amén.
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ENCUENTRO CON LOS VOLUNTARIOS
DE LA XXVI JMJ1

Queridos voluntarios
Al concluir los actos de esta inolvidable Jornada Mundial de la Juven-

tud, he querido detenerme aquí, antes de regresar a Roma, para daros 
las gracias muy vivamente por vuestro inestimable servicio. Es un deber 
de justicia y una necesidad del corazón. Deber de justicia, porque, gra-
cias a vuestra colaboración, los jóvenes peregrinos han podido encontrar 
una amable acogida y una ayuda en todas sus necesidades. Con vuestro 
servicio habéis dado a la Jornada Mundial el rostro de la amabilidad, la 
simpatía y la entrega a los demás.

Mi gratitud es también una necesidad del corazón, porque no solo 
habéis estado atentos a los peregrinos, sino también al Papa, a mi. En 
todos los actos en los que he participado, allí estabais vosotros: unos 
visiblemente y otros en un segundo plano, haciendo posible el orden re-
querido para que todo fuera bien. No puedo tampoco olvidar el esfuerzo 
de la preparación de estos días. Cuántos sacrificios, cuánto cariño. Todos, 
cada uno como sabía y podía, puntada a puntada, habéis ido tejiendo con 
vuestro trabajo y oración el maravillo cuadro multicolor de esta Jornada. 
Muchas gracias por vuestra dedicación. Os agradezco este gesto entraña-
ble de amor.

Muchos de vosotros habéis debido renunciar a participar de un modo 
directo en los actos, al tener que ocuparos de otras tareas de la organiza-
ción. Sin embargo, esa renuncia ha sido un modo hermoso y evangélico 
de participar en la Jornada: el de la entrega a los demás de la que habla 
Jesús. En cierto sentido, habéis hecho realidad las palabras del Señor: «Si 

1 Discurso pronunciado durante el encuentro que se desarrolló en el Pabellón 9 de la Feria de Ma-
drid-IFEMA el domingo, 21 de agosto; el recinto solo pudo dar cabida a unos catorce mil voluntarios 
si bien el número total sobrepasaba los treinta mil.
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uno quiere ser el primero, sea el último de todos y el servidor de todos» 
(Mc 9,35). Tengo la certeza de que esta experiencia como voluntarios os 
ha enriquecido a todos en vuestra vida cristiana, que es fundamental-
mente un servicio de amor. El Señor trasformará vuestro cansancio acu-
mulado, las preocupaciones y el agobio de muchos momentos en frutos 
de virtudes cristianas: paciencia, mansedumbre, alegría en el darse a los 
demás, disponibilidad para cumplir la voluntad de Dios. Amar es servir y 
el servicio acrecienta el amor. Pienso que es este uno de los frutos más 
bellos de vuestra contribución a la Jornada Mundial de la Juventud. Pero 
esta cosecha no la recogéis solo vosotros, sino la Iglesia entera que, como 
misterio de comunión, se enriquece con la aportación de cada uno de sus 
miembros.

Al volver ahora a vuestra vida ordinaria, os animo a que guardéis en 
vuestro corazón esta gozosa experiencia y a que crezcáis cada día más 
en la entrega de vosotros mismos a Dios y a los hombres. Es posible que 
en muchos de vosotros se haya despertado tímida o poderosamente una 
pregunta muy sencilla: ¿Qué quiere Dios de mí? ¿Cuál es su designio sobre 
mi vida? ¿Me llama Cristo a seguirlo más de cerca? ¿No podría yo gastar 
mi vida entera en la misión de anunciar al mundo la grandeza de su amor 
a través del sacerdocio, la vida consagrada o el matrimonio? Si ha surgido 
esa inquietud, dejaos llevar por el Señor y ofreceos como voluntarios al 
servicio de Aquel que «no ha venido a ser servido sino a servir y a dar su 
vida como rescate por muchos» (Mc 10,45). Vuestra vida alcanzará una 
plenitud insospechada. Quizás alguno esté pensando: el Papa ha venido 
a darnos las gracias y se va pidiendo. Sí, así es. Ésta es la misión del Papa, 
Sucesor de Pedro. Y no olvidéis que Pedro, en su primera carta, recuerda 
a los cristianos el precio con que han sido rescatados: el de la sangre de 
Cristo (cf. 1P 1, 18-19). Quien valora su vida desde esta perspectiva sabe 
que al amor de Cristo solo se puede responder con amor, y eso es lo que 
os pide el Papa en esta despedida: que respondáis con amor a quien por 
amor se ha entregado por vosotros. Gracias de nuevo y que Dios vaya 
siempre con vosotros.
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DISCURSO DE DESPEDIDA DEL SANTO PADRE1 

Majestades,
Distinguidas Autoridades nacionales, autonómicas y locales,
Señor Cardenal Arzobispo de Madrid y Presidente de la Conferencia 

Episcopal Española,
Señores Cardenales y Hermanos en el Episcopado,
Amigos todos:

Ha llegado el momento de despedirnos. Estos días pasados en Madrid, 
con una representación tan numerosa de jóvenes de España y todo el 
mundo, quedarán hondamente grabados en mi memoria y en mi corazón.

Majestad, el Papa se ha sentido muy bien en España. También los jóve-
nes protagonistas de esta Jornada Mundial de la Juventud han sido muy 
bien acogidos aquí y en tantas ciudades y localidades españolas, que han 
podido visitar en los días previos a la Jornada.

Gracias a Vuestra Majestad por sus cordiales palabras y por haber que-
rido acompañarme tanto en el recibimiento como, ahora, al despedir-
me. Gracias a las Autoridades nacionales, autonómicas y locales, que han 
mostrado con su cooperación fina sensibilidad por este acontecimiento 
internacional. Gracias a los miles de voluntarios, que han hecho posible 
el buen desarrollo de todas las actividades de este encuentro: los diversos 
actos literarios, musicales, culturales y religiosos del «Festival joven», las 
catequesis de los Obispos y los actos centrales celebrados con el Sucesor 
de Pedro. Gracias a las fuerzas de seguridad y del orden, así como a los 
que han colaborado prestando los más variados servicios: desde el cuida-
do de la música y de la liturgia, hasta el transporte, la atención sanitaria y 
los avituallamientos.

1 Discurso pronunciado por S.S. Benedicto XVI en el Aeropuerto internacional de Madrid-Barajas 
el domingo 21 de agosto.
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España es una gran Nación que, en una convivencia sanamente abier-
ta, plural y respetuosa, sabe y puede progresar sin renunciar a su alma 
profundamente religiosa y católica. Lo ha manifestado una vez más en es-
tos días, al desplegar su capacidad técnica y humana en una empresa de 
tanta trascendencia y de tanto futuro, como es el facilitar que la juventud 
hunda sus raíces en Jesucristo, el Salvador.

Una palabra de especial gratitud se debe a los organizadores de la 
Jornada: al Cardenal Presidente del Pontificio Consejo para los Laicos y a 
todo el personal de ese Dicasterio; al Señor Cardenal Arzobispo de Ma-
drid, Antonio María Rouco Varela, junto con sus Obispos auxiliares y toda 
la archidiócesis; en particular, al Coordinador General de la Jornada, Mon-
señor César Augusto Franco Martínez, y a sus colaboradores, tantos y tan 
generosos. Los Obispos han trabajado con solicitud y abnegación en sus 
diócesis para la esmerada preparación de la Jornada, junto con los sacer-
dotes, personas consagradas y fieles laicos. A todos, mi reconocimiento, 
junto con mi súplica al Señor para que bendiga sus afanes apostólicos.

Y no puedo dejar de dar las gracias de todo corazón a los jóvenes 
por haber venido a esta Jornada, por su participación alegre, entusiasta 
e intensa. A ellos les digo: Gracias y enhorabuena por el testimonio que 
habéis dado en Madrid y en el resto de ciudades españolas en las que ha-
béis estado. Os invito ahora a difundir por todos los rincones del mundo la 
gozosa y profunda experiencia de fe vivida en este noble País. Transmitid 
vuestra alegría especialmente a los que hubieran querido venir y no han 
podido hacerlo por las más diversas circunstancias, a tantos como han 
rezado por vosotros y a quienes la celebración misma de la Jornada les ha 
tocado el corazón. Con vuestra cercanía y testimonio, ayudad a vuestros 
amigos y compañeros a descubrir que amar a Cristo es vivir en plenitud.

Dejo España contento y agradecido a todos. Pero sobre todo a Dios, 
Nuestro Señor, que me ha permitido celebrar esta Jornada, tan llena de 
gracia y emoción, tan cargada de dinamismo y esperanza. Sí, la fiesta de 
la fe que hemos compartido nos permite mirar hacia adelante con mu-
cha confianza en la providencia, que guía a la Iglesia por los mares de la 
historia. Por eso permanece joven y con vitalidad, aun afrontando arduas 
situaciones. Esto es obra del Espíritu Santo, que hace presente a Jesucristo 
en los corazones de los jóvenes de cada época y les muestra así la gran-
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deza de la vocación divina de todo ser humano. Hemos podido compro-
bar también cómo la gracia de Cristo derrumba los muros y franquea las 
fronteras que el pecado levanta entre los pueblos y las generaciones, para 
hacer de todos los hombres una sola familia que se reconoce unida en el 
único Padre común, y que cultiva con su trabajo y respeto todo lo que Él 
nos ha dado en la Creación.

Los jóvenes responden con diligencia cuando se les propone con sin-
ceridad y verdad el encuentro con Jesucristo, único redentor de la huma-
nidad. Ellos regresan ahora a sus casas como misioneros del Evangelio, 
«arraigados y cimentados en Cristo, firmes en la fe», y necesitarán ayuda 
en su camino. Encomiendo, pues, de modo particular a los Obispos, sa-
cerdotes, religiosos y educadores cristianos, el cuidado de la juventud, 
que desea responder con ilusión a la llamada del Señor. No hay que des-
animarse ante las contrariedades que, de diversos modos, se presentan 
en algunos países. Más fuerte que todas ellas es el anhelo de Dios, que 
el Creador ha puesto en el corazón de los jóvenes, y el poder de lo alto, 
que otorga fortaleza divina a los que siguen al Maestro y a los que buscan 
en Él alimento para la vida. No temáis presentar a los jóvenes el mensaje 
de Jesucristo en toda su integridad e invitarlos a los sacramentos, por los 
cuales nos hace partícipes de su propia vida.

Majestad, antes de volver a Roma, quisiera asegurar a los españoles 
que los tengo muy presentes en mi oración, rezando especialmente por 
los matrimonios y las familias que afrontan dificultades de diversa natura-
leza, por los necesitados y enfermos, por los mayores y los niños, y tam-
bién por los que no encuentran trabajo. Rezo igualmente por los jóvenes 
de España. Estoy convencido de que, animados por la fe en Cristo, aporta-
rán lo mejor de sí mismos, para que este gran País afronte los desafíos de 
la hora presente y continúe avanzando por los caminos de la concordia, 
la solidaridad, la justicia y la libertad. Con estos deseos, confío a todos 
los hijos de esta noble tierra a la intercesión de la Virgen María, nuestra 
Madre del Cielo, y los bendigo con afecto. Que la alegría del Señor colme 
siempre vuestros corazones. Muchas gracias.
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VIAJE APOSTÓLICO A ALEMANIA 22-25 DE
SEPTIEMBRE DE 2011

PALABRAS DEL SANTO PADRE EN LA
CEREMONIA DE BIENVENIDA1

Señor Presidente Federal, señoras y señores, queridos amigos:
Me siento muy honrado por la amable acogida que me habéis reser-

vado aquí, en el Castillo Bellevue. Le estoy particularmente agradecido, 
Señor Presidente Wulff, por la invitación a esta visita oficial, que es mi ter-
cera estancia como Papa en la República Federal Alemana. Agradezco de 
corazón  las hondas y amables palabras de bienvenida que me ha dirigido. 
Mi gratitud se dirige también a los representantes del Gobierno Federal, 
del Bundestag y del Bundesrat, así como a los de la ciudad de Berlín, por 
su presencia, con la que expresan su respeto por el Papa como Sucesor del 
Apóstol Pedro. Y agradezco igualmente a los tres Obispos que me hospe-
dan, el Arzobispo Woelki de Berlín, el Obispo Wanke de Erfurt y el Arzo-
bispo Zollitsch de Friburgo, así como a todos aquellos que, en los diversos 
ámbitos eclesiásticos y públicos, han colaborado en los preparativos de 
este viaje a mi patria, contribuyendo de ese modo a que todo salga bien. 

Aunque este viaje es una visita oficial que reforzará las buenas relacio-
nes entre la República Federal de Alemania y la Santa Sede, no he venido 
aquí en para obtener objetivos políticos o económicos, como hacen otros 
hombres de Estado, sino para encontrar la gente y hablar con ella de Dios. 

Con relación a la religión –lo ha mencionado usted, Señor Presidente 
Federal– se observa en la sociedad una progresiva indiferencia que, en sus 
decisiones, considera la cuestión de la verdad más bien como un obstácu-
lo, y da por el contrario la prioridad a consideraciones utilitaristas.

1 Este acto tuvo lugar en el Castillo de Bellevue (Berlín) el jueves, 22 de septiembre de 2011
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Pero se necesita una base vinculante para nuestra convivencia, de 
otra manera cada uno vive solo para su individualismo. La religión es una 
cuestión fundamental para una convivencia lograda. “Como la religión 
requiere la libertad, así la libertad tiene necesidad de la religión”. Estas 
palabras del gran obispo y reformador social Wilhelm von Ketteler, del 
que se celebra este año el bicentenario de su nacimiento, siguen siendo 
todavía actuales2.

La libertad necesita una referencia originaria a una instancia superior. 
El que haya valores que nada ni nadie pueda manipular, es la auténtica ga-
rantía de nuestra libertad. El hombre que se sabe obligado a lo verdadero 
y al bien, estará inmediatamente de acuerdo con esto: la libertad se desa-
rrolla sólo en la responsabilidad ante un bien mayor. Este bien sólo existe 
si es para todos; por tanto debo interesarme siempre por mis prójimos. La 
libertad no se puede vivir sin relaciones. 

En la convivencia humana no es posible la libertad sin solidaridad. 
Aquello que hago en detrimento de otros, no es libertad, sino una ac-
ción culpable que les perjudica a ellos y, con ello, también a mí. Puedo 
realizarme verdaderamente como persona libre sólo cuando uso también 
mis fuerzas también para el bien de los demás. Y esto no sólo vale en el 
ámbito privado, sino también en el social. Según el principio de subsidiari-
dad, la sociedad debe dar espacio suficiente para que las estructuras más 
pequeñas se desarrollen y, al mismo tiempo, apoyarlas, de modo que un 
día puedan ser autónomas.

Aquí en el Castillo Bellevue, que debe su nombre a la espléndida vis-
ta sobre la rivera del Spree y que está situado no lejos de la Columna 
de la Victoria, del Bundestag y de la Puerta de Brandeburgo, estamos 
propiamente en el centro de Berlín, la capital de la República Federal de 
Alemania. El castillo, como tantos edificios de la ciudad, es con su agitado 
pasado un testimonio de la historia alemana. Conocemos sus páginas de 
grandeza y nobleza, y nos sentimos reconocidos por ello. Pero también 
es posible observar claramente las páginas oscuras de su historia, y sólo 
así nos permite aprender del pasado y recibir impulso para el presente. La 
República Federal de Alemania se ha convertido en lo que es hoy a través 

2 Discurso a la primera asamblea de los católicos en Alemania, 1848. En: Erwin Iserloh (ed): Wil-
helm Emmanuel von Ketteler: Sämtliche Werke und Briefe, Mainz 1977, vol. I, 1, p. 18. 
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de la fuerza de la libertad plasmada de responsabilidad ante Dios y ante 
el prójimo. Necesita de esta dinámica que abarca todos los ámbitos hu-
manos para poder seguir desarrollándose en las circunstancias actuales. 
Lo requiere en “un mundo necesita una profunda renovación cultural y el 
redescubrimiento de valores de fondo sobre los cuales construir un futuro 
mejor” (Encíclica Caritas in veritate, 21).

Deseo que los encuentros durante las varias etapas de mi viaje, aquí en 
Berlín, en Erfurt, en Eichsfeld y en Friburgo, puedan ofrecer una pequeña 
contribución sobre este tema. Que en estos días Dios nos conceda su 
bendición. Gracias. 
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EN LA VISITA AL PARLAMENTO FEDERAL1 

Ilustre Señor Presidente Señor Presidente del Bundestag Señora Canci-
ller Federal Señor Presidente  del Bundesrat Señoras y Señores Diputados

Es para mi un honor y una alegría hablar ante esta Cámara alta, ante el 
Parlamento de mi Patria alemana, que se reúne aquí como representación 
del pueblo, elegido democráticamente, para trabajar por el bien común 
de la República Federal de Alemania. Agradezco al Señor Presidente del 
Bundestag su invitación a tener este discurso, así como sus gentiles pa-
labras de bienvenida y aprecio con las que me ha acogido. Me dirijo en 
este momento a ustedes, estimados señoras y señores, también como 
un connacional que por sus orígenes está vinculado de por vida y sigue 
con particular atención los acontecimientos de la Patria alemana. Pero 
la invitación a tener este discurso se me ha hecho en cuanto Papa, en 
cuanto Obispo de Roma, que tiene la suprema responsabilidad sobre los 
cristianos católicos. De este modo, ustedes reconocen el papel que le co-
rresponde a la Santa Sede como miembro dentro de la Comunidad de los 
Pueblos y de los Estados. Desde mi responsabilidad internacional, quisiera 
proponerles algunas consideraciones sobre los fundamentos del estado 
liberal de derecho.

Permítanme que comience mis reflexiones sobre los fundamentos del 
derecho con un breve relato tomado de la Sagrada Escritura. En el primer 
Libro de los Reyes, se dice que Dios concedió al joven rey Salomón, con 
ocasión de su entronización, formular una petición. ¿Qué pedirá el joven 
soberano en este momento tan importante? ¿Éxito, riqueza, una larga 
vida, la eliminación de los enemigos? No pide nada de todo eso. En cam-
bio, suplica: “Concede a tu siervo un corazón dócil, para que sepa juzgar 
a tu pueblo y distinguir entre el bien y mal” (1 R 3,9). Con este relato, la 
Biblia quiere indicarnos lo que en definitiva debe ser importante para un 
político. Su criterio último, y la motivación para su trabajo como político, 

1 Discurso pronunciado por S.S. Benedicto XVI el jueves, 22 de septiembre de 2011 
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no debe ser el éxito y mucho menos el beneficio material. La política debe 
ser un compromiso por la justicia y crear así las condiciones básicas para la 
paz. Naturalmente, un político buscará el éxito, sin el cual nunca tendría la 
posibilidad de una acción política efectiva. Pero el éxito está subordinado 
al criterio de la justicia, a la voluntad de aplicar el derecho y a la com-
prensión del derecho. El éxito puede ser también una seducción y, de esta 
forma, abre la puerta a la desvirtuación del derecho, a la destrucción de 
la justicia. “Quita el derecho y, entonces, ¿qué distingue el Estado de una 
gran banda de bandidos?”, dijo en cierta ocasión San Agustín2. Nosotros, 
los alemanes, sabemos por experiencia que estas palabras no son una 
mera quimera. Hemos experimentado cómo el poder se separó del dere-
cho, se enfrentó contra él; cómo se pisoteó el derecho, de manera que el 
Estado se convirtió en el instrumento para la destrucción del derecho; se 
transformó en una cuadrilla de bandidos muy bien organizada, que podía 
amenazar el mundo entero y llevarlo hasta el borde del abismo. Servir al 
derecho y combatir el dominio de la injusticia es y sigue siendo el deber 
fundamental del político. En un momento histórico, en el cual el hombre 
ha adquirido un poder hasta ahora inimaginable, este deber se convierte 
en algo particularmente urgente. El hombre tiene la capacidad de destruir 
el mundo. Se puede manipular a sí mismo. Puede, por decirlo así, hacer 
seres humanos y privar de su humanidad a otros seres humanos. ¿Cómo 
podemos reconocer lo que es justo? ¿Cómo podemos distinguir entre el 
bien y el mal, entre el derecho verdadero y el derecho sólo aparente? La 
petición salomónica sigue siendo la cuestión decisiva ante la que se en-
cuentra también hoy el político y la política misma.

Para gran parte de la materia que se ha de regular jurídicamente, el 
criterio de la mayoría puede ser un criterio suficiente. Pero es evidente que 
en las cuestiones fundamentales del derecho, en las cuales está en juego la 
dignidad del hombre y de la humanidad, el principio de la mayoría no bas-
ta: en el proceso de formación del derecho, una persona responsable debe 
buscar los criterios de su orientación. En el siglo III, el gran teólogo Orígenes 
justificó así la resistencia de los cristianos a determinados ordenamientos 
jurídicos en vigor: “Si uno se encontrara entre los escitas, cuyas leyes van 

2 De civitate Dei, IV, 4, 1.
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contra la ley divina, y se viera obligado a vivir entre ellos…, por amor a la 
verdad, que, para los escitas, es ilegalidad, con razón formaría alianza con 
quienes sintieran como él contra lo que aquellos tienen por ley…”3

Basados en esta convicción, los combatientes de la resistencia actua-
ron contra el régimen nazi y contra otros regímenes totalitarios, prestando 
así un servicio al derecho y a toda la humanidad. Para ellos era evidente, 
de modo irrefutable, que el derecho vigente era en realidad una injusticia. 
Pero en las decisiones de un político democrático no es tan evidente la 
cuestión sobre lo que ahora corresponde a la ley de la verdad, lo que es 
verdaderamente justo y puede transformarse en ley. Hoy no es de modo 
alguno evidente de por sí lo que es justo respecto a las cuestiones antro-
pológicas fundamentales y pueda convertirse en derecho vigente. A la 
pregunta de cómo se puede reconocer lo que es verdaderamente justo, y 
servir así a la justicia en la legislación, nunca ha sido fácil encontrar la res-
puesta y hoy, con la abundancia de nuestros conocimientos y de nuestras 
capacidades, dicha cuestión se ha hecho todavía más difícil.

¿Cómo se reconoce lo que es justo? En la historia, los ordenamientos 
jurídicos han estado casi siempre motivados de modo religioso: sobre la 
base de una referencia a la voluntad divina, se decide aquello que es justo 
entre los hombres. Contrariamente a otras grandes religiones, el cristianis-
mo nunca ha impuesto al Estado y a la sociedad un derecho revelado, un 
ordenamiento jurídico derivado de una revelación. En cambio, se ha remi-
tido a la naturaleza y a la razón como verdaderas fuentes del derecho, se 
ha referido a la armonía entre razón objetiva y subjetiva, una armonía que, 
sin embargo, presupone que ambas esferas estén fundadas en la Razón 
creadora de Dios. Así, los teólogos cristianos se sumaron a un movimiento 
filosófico y jurídico que se había formado desde el siglo II a. C. En la pri-
mera mitad del siglo segundo precristiano, se produjo un encuentro entre 
el derecho natural social, desarrollado por los filósofos estoicos y notorios 
maestros del derecho romano4. De este contacto, nació la cultura jurídica 

3 Contra Celsum GCS Orig. 428 (Koetschau); cf. A. Fürst, Monotheismus und Monarchie. Zum 
Zusammenhang von Heil und Herrschaft in der Antike. En: Theol. Phil. 81 (2006) 321-338; citación 
p. 336; cf. también J. Ratzinger, Die Einheit der Nationen. Eine Vision der Kirchenväter (Salzburg - 
München 1971) 60. 
4 Cf. W. Waldstein, Ins Herz geschrieben. Das Naturrecht als Fundament einer menschlichen 
Gesellschaft (Augsburg 2010) 11ss; 31-61. 
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occidental, que ha sido y sigue siendo de una importancia determinan-
te para la cultura jurídica de la humanidad. A partir de esta vinculación 
precristiana entre derecho y filosofía inicia el camino que lleva, a través 
de la Edad Media cristiana, al desarrollo jurídico del Iluminismo, hasta la 
Declaración de los derechos humanos y hasta nuestra Ley Fundamental 
Alemana, con la que nuestro pueblo reconoció en 1949 “los inviolables e 
inalienables derechos del hombre como fundamento de toda comunidad 
humana, de la paz y de la justicia en el mundo”.

Para el desarrollo del derecho, y para el desarrollo de la humanidad, ha 
sido decisivo que los teólogos cristianos hayan tomado posición contra el 
derecho religioso, requerido por la fe en la divinidad, y se hayan puesto 
de parte de la filosofía, reconociendo a la razón y la naturaleza, en su 
mutua relación, como fuente jurídica válida para todos. Esta opción la 
había tomado ya san Pablo cuando, en su Carta a los Romanos, afirma: 
“Cuando los paganos, que no tienen ley [la Torá de Israel], cumplen natu-
ralmente las exigencias de la ley, ellos... son ley para sí mismos. Esos tales 
muestran que tienen escrita en su corazón las exigencias de la ley; con-
tando con el testimonio de su conciencia…” (Rm 2,14s). Aquí aparecen 
los dos conceptos fundamentales de naturaleza y conciencia, en los que 
conciencia no es otra cosa que el “corazón dócil” de Salomón, la razón 
abierta al lenguaje del ser. Si con esto, hasta la época del Iluminismo, de 
la Declaración de los Derechos humanos, después de la Segunda Guerra 
mundial, y hasta la formación de nuestra Ley Fundamental, la cuestión 
sobre los fundamentos de la legislación parecía clara, en el último medio 
siglo se produjo un cambio dramático de la situación. La idea del derecho 
natural se considera hoy una doctrina católica más bien singular, sobre la 
que no vale la pena discutir fuera del ámbito católico, de modo que casi 
nos avergüenza hasta la sola mención del término. Quisiera indicar breve-
mente cómo se llegó a esta situación. Es fundamental, sobre todo, la tesis 
según la cual entre ser y deber ser existe un abismo infranqueable. Del ser 
no se podría derivar un deber, porque se trataría de dos ámbitos absoluta-
mente distintos. La base de dicha opinión es la concepción positivista de 
naturaleza adoptada hoy casi generalmente. Si se considera la naturaleza 
–con palabras de Hans Kelsen– “un conjunto de datos objetivos, unidos 
los unos a los otros como causas y efectos”, entonces no se puede derivar 
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de ella realmente ninguna indicación que tenga de algún modo carácter 
ético5. Una concepción positivista de la naturaleza, que comprende la na-
turaleza de manera puramente funcional, como las ciencias naturales la 
entienden, no puede crear ningún puente hacia el Ethos y el derecho, sino 
dar nuevamente sólo respuestas funcionales. Pero lo mismo vale también 
para la razón en una visión positivista, que muchos consideran como la 
única visión científica. En ella, aquello que no es verificable o falsable no 
entra en el ámbito de la razón en sentido estricto. Por eso, el ethos y la 
religión han de ser relegadas al ámbito de lo subjetivo y caen fuera del 
ámbito de la razón en el sentido estricto de la palabra. Donde rige el do-
minio exclusivo de la razón positivista –y este es en gran parte el caso de 
nuestra conciencia públic – las fuentes clásicas de conocimiento del ethos 
y del derecho quedan fuera de juego. Ésta es una situación dramática que 
afecta a todos y sobre la cual es necesaria una discusión pública; una in-
tención esencial de este discurso es invitar urgentemente a ella.

El concepto positivista de naturaleza y razón, la visión positivista del 
mundo es en su conjunto una parte grandiosa del conocimiento humano 
y de la capacidad humana, a la cual en modo alguno debemos renunciar 
en ningún caso. Pero ella misma no es una cultura que corresponda y sea 
suficiente en su totalidad al ser hombres en toda su amplitud. Donde la 
razón positivista es considerada como la única cultura suficiente, relegan-
do todas las demás realidades culturales a la condición de subculturas, 
ésta reduce al hombre, más todavía, amenaza su humanidad. Lo digo 
especialmente mirando a Europa, donde en muchos ambientes se trata de 
reconocer solamente el positivismo como cultura común o como funda-
mento común para la formación del derecho, reduciendo todas las demás 
convicciones y valores de nuestra cultura al nivel de subcultura. Con esto, 
Europa se sitúa ante otras culturas del mundo en una condición de falta 
de cultura, y se suscitan al mismo tiempo corrientes extremistas y radica-
les. La razón positivista, que se presenta de modo exclusivo y que no es 
capaz de percibir nada más que aquello que es funcional, se parece a los 
edificios de cemento armado sin ventanas, en los que logramos el clima 
y la luz por nosotros mismos, sin querer recibir ya ambas cosas del gran 

5 Waldstein, op. cit. 15-21. 
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mundo de Dios. Y, sin embargo, no podemos negar que en este mundo 
autoconstruido recurrimos en secreto igualmente a los “recursos” de Dios, 
que transformamos en productos nuestros. Es necesario volver a abrir las 
ventanas, hemos de ver nuevamente la inmensidad del mundo, el cielo y 
la tierra, y aprender a usar todo esto de modo justo. 

Pero ¿cómo se lleva a cabo esto? ¿Cómo encontramos la entrada en la 
inmensidad, o la globalidad? ¿Cómo puede la razón volver a encontrar su 
grandeza sin deslizarse en lo irracional? ¿Cómo puede la naturaleza apa-
recer nuevamente en su profundidad, con sus exigencias y con sus indica-
ciones? Recuerdo un fenómeno de la historia política reciente, esperando 
que no se malinterprete ni suscite excesivas polémicas unilaterales. Diría 
que la aparición del movimiento ecologista en la política alemana a partir 
de los años setenta, aunque quizás no haya abierto las ventanas, ha sido y 
es sin embargo un grito que anhela aire fresco, un grito que no se puede 
ignorar ni rechazar porque se perciba en él demasiada irracionalidad. Gen-
te joven se dio cuenta que en nuestras relaciones con la naturaleza existía 
algo que no funcionaba; que la materia no es solamente un material para 
nuestro uso, sino que la tierra tiene en sí misma su dignidad y nosotros 
debemos seguir sus indicaciones. Es evidente que no hago propaganda de 
un determinado partido político, nada más lejos de mi intención. Cuando 
en nuestra relación con la realidad hay algo que no funciona, entonces 
debemos reflexionar todos seriamente sobre el conjunto, y todos estamos 
invitados a volver sobre la cuestión de los fundamentos de nuestra propia 
cultura. Permitidme detenerme todavía un momento sobre este punto. 
La importancia de la ecología es hoy indiscutible. Debemos escuchar el 
lenguaje de la naturaleza y responder a él coherentemente. Sin embargo, 
quisiera afrontar seriamente un punto que –me parece– se ha olvidado 
tanto hoy como ayer: hay también una ecología del hombre. También el 
hombre posee una naturaleza que él debe respetar y que no puede mani-
pular a su antojo. El hombre no es solamente una libertad que él se crea 
por sí solo. El hombre no se crea a sí mismo. Es espíritu y voluntad, pero 
también naturaleza, y su voluntad es justa cuando él respeta la naturale-
za, la escucha, y cuando se acepta como lo que es, y admite que no se 
ha creado a sí mismo. Así, y sólo de esta manera, se realiza la verdadera 
libertad humana.
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Volvamos a los conceptos fundamentales de naturaleza y razón, de 
los cuales hemos partido. El gran teórico del positivismo jurídico, Kelsen, 
con 84 años –en 1965– abandonó el dualismo de ser y de deber ser (me 
consuela comprobar que a los 84 años se esté aún en condiciones de 
pensar algo razonable). Antes había dicho que las normas podían deri-
var solamente de la voluntad. En consecuencia –añade–, la naturaleza 
sólo podría contener en sí normas si una voluntad hubiese puesto estas 
normas en ella. Por otra parte –dice–, esto supondría un Dios creador, 
cuya voluntad se ha insertado en la naturaleza. “Discutir sobre la verdad 
de esta fe es algo absolutamente vano”, afirma a este respecto6. ¿Lo es 
verdaderamente?, quisiera preguntar. ¿Carece verdaderamente de sentido 
reflexionar sobre si la razón objetiva que se manifiesta en la naturaleza no 
presupone una razón creativa, un Creator Spiritus?

A este punto, debería venir en nuestra ayuda el patrimonio cultural de 
Europa. Sobre la base de la convicción de la existencia de un Dios creador, 
se ha desarrollado el concepto de los derechos humanos, la idea de la 
igualdad de todos los hombres ante la ley, la conciencia de la inviolabilidad 
de la dignidad humana de cada persona y el reconocimiento de la res-
ponsabilidad de los hombres por su conducta. Estos conocimientos de la 
razón constituyen nuestra memoria cultural. Ignorarla o considerarla como 
mero pasado sería una amputación de nuestra cultura en su conjunto y la 
privaría de su integridad. La cultura de Europa nació del encuentro entre 
Jerusalén, Atenas y Roma; del encuentro entre la fe en el Dios de Israel, 
la razón filosófica de los griegos y el pensamiento jurídico de Roma. Este 
triple encuentro configura la íntima identidad de Europa. Con la certeza de 
la responsabilidad del hombre ante Dios y reconociendo la dignidad invio-
lable del hombre, de cada hombre, este encuentro ha fijado los criterios del 
derecho; defenderlos es nuestro deber en este momento histórico.

Al joven rey Salomón, a la hora de asumir el poder, se le concedió lo 
que pedía. ¿Qué sucedería si nosotros, legisladores de hoy, se nos conce-
diese formular una petición? ¿Qué pediríamos? Pienso que, en último tér-
mino, también hoy, no podríamos desear otra cosa que un corazón dócil: 
la capacidad de distinguir el bien del mal, y así establecer un verdadero 
derecho, de servir a la justicia y la paz. Muchas gracias.

6 Citado según Waldstein, op. cit. 19. 
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CON LOS REPRESENTANTES DE LA COMUNIDAD JUDÍA1

Distinguidos Señores y Señoras:
Estoy sinceramente contento de este encuentro con ustedes, aquí, en 

Berlín. Agradezco de corazón al Señor Presidente, Dr. Dieter Graumann, 
sus amables palabras, que también me han hecho reflexionar. Me mani-
fiestan cuánto ha crecido la confianza entre el Pueblo judío y la Iglesia ca-
tólica, que tienen en común una parte nada desdeñable de sus tradiciones 
fundamentales, como usted ha subrayado. Al mismo tiempo, todos so-
mos muy conscientes de que una comunión amorosa y comprensiva entre 
Israel y la Iglesia, en el respeto recíproco de la identidad del otro, debe 
crecer más todavía y entrar de modo más profundo en el anuncio de la fe. 

Durante mi visita a la Sinagoga de Colonia, hace ya seis años, el Rabi-
no Teitelbaum habló de la memoria como una de las columnas necesa-
rias para asentar sobre ella un futuro de paz. Y hoy me encuentro en un 
lugar central de la memoria, de una espantosa memoria: desde aquí se 
programó y organizó la Shoah, la eliminación de los ciudadanos judíos en 
Europa. Antes del terror nazi, casi medio millón de hebreos vivían en Ale-
mania, y eran un componente estable de la sociedad alemana. Después 
de la Segunda Guerra Mundial, Alemania fue considerada como el “País 
de la Shoah”, en el que, en el fundo, ya no se podía vivir como judío. Al 
principio, casi nadie se esforzaba por refundar las antiguas comunidades, 
no obstante llegaran continuamente personas y familias judías del Este. 
Muchas de ellas querían emigrar y construirse una nueva vida, sobre todo 
en los Estados Unidos o en Israel. 

En este lugar, hay que recordar también la noche del pogromo, del 9 
al 10 de noviembre de 1938. Solamente unos pocos percibieron en su 
totalidad la dimensión de dicho acto de desprecio humano, como lo hizo 
el Deán de la Catedral de Berlín, Bernhard Lichtenberg, que desde el púl-
pito de esa Santa Iglesia de Santa Eduvigis, gritó: “Fuera, el Templo está 

1 El encuentro tuvo lugar en Saleta del Reichstag, Berlín, el jueves, 22 de septiembre de 2011 
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en llamas; también éste es casa de Dios”. El régimen de terror del nacio-
nalsocialismo se fundaba sobre un mito racista, del que formaba parte el 
rechazo del Dios de Abrahán, de Isaac y de Jacob, del Dios de Jesucristo 
y de las personas que creen en Él. El “omnipotente” Adolf Hitler, que era 
un ídolo pagano y quería ponerse como sustituto del Dios bíblico, Creador 
y Padre de todos los hombres. Cuando no se respeta a este Dios único, 
se pierde también el respeto por la dignidad del hombre. Las horribles 
imágenes de los campos de concentración al final de la guerra mostraron 
de lo que puede ser capaz el hombre que rechaza a Dios y el rostro que 
puede asumir un pueblo en el “no” a ese Dios. 

Ante este recuerdo, debemos constatar con gratitud que desde hace 
alguna década se manifiesta un nuevo desarrollo que permite hablar in-
cluso de un renacer de la vida judía en Alemania. Hay que subrayar que, 
en este tiempo, la comunidad judía se ha destacado particularmente por 
la obra de integración de los emigrantes del este europeo. 

Quisiera también aludir con gratitud al diálogo entre la Iglesia católica 
y el Judaísmo, un diálogo que se está profundizando. La Iglesia se siente 
muy cercana al Pueblo judío. Con la Declaración Nostra aetate del Conci-
lio Vaticano II, se comenzó a “recorrer un camino irrevocable de diálogo, 
de fraternidad y de amistad” (cf. Discurso en la Sinagoga de Roma, 17 
enero 2010). Esto vale para toda la Iglesia católica, en la que el beato Papa 
Juan Pablo II se comprometió de una manera particularmente intensa a 
favor de este nuevo camino. Esto vale obviamente también para la Iglesia 
católica en Alemania, que es bien consciente de su particular responsabili-
dad en esta materia. En el ámbito público, destaca sobre todo la “Semana 
de la Fraternidad”, organizada cada año en la primera semana de marzo 
por las asociaciones locales para la colaboración cristiano-judía.

Por parte católica, se llevan a cabo además encuentros anuales entre 
obispos y rabinos, así como coloquios organizados con el Consejo central 
de los judíos. Ya en los años setenta, el Comité Central de los Católicos 
Alemanes (ZdK) se distinguió por la fundación de un forum “Judíos y Cris-
tianos”, que en el trascurso de los años ha elaborado competentemente 
muchos documentos útiles. Y tampoco quisiera pasar por alto el histórico 
encuentro para el diálogo judío-cristiano de marzo de 2006, con la parti-
cipación del Cardenal Walter Kasper. Esta colaboración da frutos.
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Junto a estas importantes iniciativas, me parece que también los cris-
tianos debemos darnos cuenta cada vez más de nuestra afinidad interior 
con el judaísmo, a la que usted se ha referido. Para los cristianos, no 
puede haber una fractura en el evento salvífico. La salvación viene, pre-
cisamente, de los Judíos (cf. Jn 4, 22). Cuando el conflicto de Jesús con 
el judaísmo de su tiempo se ve de manera superficial, como una ruptura 
con la Antigua Alianza, se acaba reduciéndolo a un idea de liberación, 
que interpreta erróneamente la Torá sólo como observancia servil de unos 
ritos y prescripciones exteriores. Sin embargo, el Discurso de la montaña 
no deroga la Ley mosaica, sino que desvela sus recónditas posibilidades y 
hace surgir nuevas exigencias; nos reenvía al fundamento más profundo 
del obrar humano, al corazón, donde el hombre elige entre lo puro y lo 
impuro, donde germina la fe, la esperanza y la caridad.

El mensaje de esperanza, transmitido por los libros de la Biblia hebrea 
y del Antiguo Testamento cristiano, ha sido asimilado y desarrollado de 
modo distinto por los judíos y los cristianos. “Después de siglos de con-
traposición, reconozcamos como tarea nuestra el esfuerzo para que estos 
dos modos de la nueva lectura de los escritos bíblicos –la cristiana y la ju-
día– entren en diálogo entre sí, para comprender rectamente la voluntad 
y la Palabra de Dios” (Jesús de Nazaret. Segunda parte: Desde la entrada 
en Jerusalén hasta la Resurrección, pp. 47-48). En una sociedad cada vez 
más secularizada, este diálogo debe reforzar la esperanza común en Dios. 
Sin esa esperanza la sociedad pierde su humanidad.

Con todo esto, podemos constatar que el intercambio entre la Igle-
sia católica y el Judaísmo en Alemania ha dado ya frutos prometedores. 
Han crecido las relaciones duraderas y de confianza. Ciertamente, judíos y 
cristianos tienen una responsabilidad común para el desarrollo de la socie-
dad, que entraña siempre una dimensión religiosa. Que todos los interesa-
dos continúen juntos este camino. Que para ello, el Único y Onmipotente 
–Ha Kadosch Baruch Hu– otorgue su bendición. Gracias a todos ustedes.
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HOMILÍA DEL SANTO PADRE BENEDICTO XVI1

Queridos hermanos en el episcopado,
queridas hermanas y hermanos
Me da gran alegría y confianza ver el gran estadio olímpico que tantos 

de vosotros habéis llenado hoy. Saludo con afecto a todos: a los fieles 
de la Archidiócesis de Berlín y de las diócesis alemanas, así como a los 
numerosos peregrinos provenientes de los países vecinos. Hace quince 
años, vino un Papa por vez primera a Berlín, la capital federal. Todos –y 
también yo personalmente– tenemos un recuerdo muy vivo de la visita de 
mi venerado predecesor, el Beato Juan Pablo II, y de la Beatificación del 
Deán de la Catedral Bernhard Lichtenberg, junto a Karl Leisner, celebrada 
precisamente aquí, en este mismo lugar.

Pensando en estos beatos y en toda la corte de santos y beatos, po-
demos comprender lo que significa vivir como sarmientos de la verdadera 
vid, que es Cristo, y dar fruto. El evangelio de hoy nos evoca la imagen 
de esa planta, que en Oriente crece lozana y es símbolo de fuerza y vida, 
y también una metáfora de la belleza y el dinamismo de la comunión de 
Jesús con sus discípulos y amigos, con nosotros.

En la parábola de la vid, Jesús no dice: “Vosotros sois la vid”, sino: 
“Yo soy la vid, vosotros los sarmientos” (Jn 15, 5). Y esto significa: “Así 
como los sarmientos están unidos a la vid, de igual modo vosotros me 
pertenecéis. Pero, perteneciendo a mí, pertenecéis también unos a otros”. 
Y este pertenecerse uno a otro y a Él, no entraña un tipo cualquiera de 
relación teórica, imaginaria, simbólica, sino –casi me atrevería a decir– un 
pertenecer a Jesucristo en sentido biológico, plenamente vital. La Iglesia 
es esa comunidad de vida con Jesucristo y de uno para con el otro, que 
está fundada en el Bautismo y se profundiza cada vez más en la Eucaristía. 
“Yo soy la verdadera vid”; pero esto significa en realidad: “Yo soy vosotros 

1 Durante la Santa Misa celebrada en el Estadio Olímpico de Berlín, el jueves, 22 de septiembre 

de 2011 
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y vosotros sois yo”; una identificación inaudita del Señor con nosotros, 
con su Iglesia.

Cristo mismo presentó a Saulo, el perseguidor de la Iglesia, antes de 
llegar a Damasco: “¿Por qué me persigues?” (Hch 9, 4). De ese modo, el 
Señor señala el destino común que se deriva de la íntima comunión de 
vida de su Iglesia con Él, el Resucitado. En este mundo, Él continúa vivien-
do en su Iglesia. Él está con nosotros, y nosotros con Él: “¿Por qué me 
persigues?” En definitiva, es a Jesús a quien los perseguidores de la Iglesia 
quieren atacar. Y, al mismo tiempo, esto significa que no estamos solos 
cuando nos oprimen a causa de nuestra fe. Jesucristo está en nosotros y 
con nosotros.

En la parábola, El Señor dice una vez más: “Yo soy la vid verdadera, 
y el Padre es el labrador” (Jn 15, 1), y explica que el viñador toma la po-
dadera, corta los sarmientos secos y poda aquellos que dan fruto para 
que den más fruto. Usando la imagen del profeta Ezequiel, como hemos 
escuchado en la primera lectura, Dios quiere arrancar de nuestro pecho el 
corazón muerto, de piedra, y darnos un corazón vivo, de carne (cf. Ez 36, 
26). Quiere darnos vida nueva y llena de fuerza, un corazón de amor, de 
bondad y de paz. Cristo ha venido a llamar a los pecadores. Son ellos los 
que necesitan el médico, y no los sanos (cf. Lc 5, 31s). Y así, como dice 
el Concilio Vaticano II, la Iglesia es el “sacramento universal de salvación” 
(Lumen gentium 48) que existe para los pecadores, para nosotros, para 
abrirnos el camino de la conversión, de la curación y de la vida. Ésta es la 
constante y gran misión de la Iglesia, que le ha sido confiada por Cristo.

Algunos miran a la Iglesia, quedándose en su apariencia exterior. De 
este modo, la Iglesia aparece únicamente como una organización más en 
una sociedad democrática, a tenor de cuyas normas y leyes se juzga y se 
trata una figura tan difícil de comprender como es la “Iglesia”. Si a esto 
se añade también la experiencia dolorosa de que en la Iglesia hay peces 
buenos y malos, grano y cizaña, y si la mirada se fija sólo en las cosas 
negativas, entonces ya no se revela el misterio grande y bello de la Iglesia. 

Por tanto, ya no brota alegría alguna por el hecho de pertenecer a esta 
vid que es la “Iglesia”. La insatisfacción y el desencanto se difunden si no 
se realizan las propias ideas superficiales y erróneas acerca de la “Iglesia” 
y los “ideales sobre la Iglesia” que cada uno tiene. Entonces, cesa también 
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el alegre canto: “Doy gracias al Señor, porque inmerecidamente me ha 
llamado a su Iglesia”, que generaciones de católicos han cantado con 
convicción.

Pero volvamos al Evangelio. El Señor prosigue: “Permaneced en mí, 
y yo en vosotros. Como el sarmiento no puede dar fruto por sí, si no 
permanece en la vid, así tampoco vosotros, si no permanecéis en mí… 
porque sin mí –separados de mi, podría traducirse también– no podéis 
hacer nada” (Jn 15, 4. 5b).

Cada uno de nosotros ha de afrontar una decisión a este respecto. El 
Señor nos dice de nuevo en una parábola lo seria que es: “Al que no per-
manece en mí lo tiran fuera como el sarmiento, y se seca; luego recogen 
los sarmientos desechados, los echan al fuego y allí se queman” (cf. Jn 15, 
6). Sobre esto, comenta san Agustín: “El sarmiento ha de estar en uno de 
esos dos lugares: o en la  vid o en el fuego; si no está en la vid estará en 
el fuego. Permaneced, pues, en la vid para librarse del fuego” (In Ioan. Ev. 
Tract., 81, 3 [PL 35, 1842]).

La opción que se plantea nos hace comprender de forma insistente el 
significado fundamental de nuestra decisión de vida. Al mismo tiempo, 
la imagen de la vid es un signo de esperanza y confianza. Encarnándose, 
Cristo mismo ha venido a este mundo para ser nuestro fundamento. En 
cualquier necesidad y aridez, Él es la fuente de agua viva, que nos nutre y 
fortalece. Él en persona carga sobre sí el pecado, el miedo y el sufrimien-
to y, en definitiva, nos purifica y transforma misteriosamente sarmientos 
buenos que dan vino bueno. En esos momentos de necesidad nos senti-
mos a veces aplastados bajo una prensa, como los racimos de uvas que 
son exprimidos completamente. Pero sabemos que, unidos a Cristo, nos 
convertimos en vino de solera. Dios sabe transformar en amor incluso las 
cosas difíciles y agobiantes de nuestra vida. Lo importante es que “perma-
nezcamos” en la vid, en Cristo. En este breve pasaje, el evangelista usa la 
palabra “permanecer” una docena de veces. Este “permanecer-en-Cristo” 
caracteriza todo el discurso. En nuestro tiempo de inquietudes e indife-
rencia, en el que tanta gente pierde el rumbo y el fundamento; en el que 
la fidelidad del amor en el matrimonio y en la amistad es frágil y efímera; 
en el que desearíamos gritar, en medio de nuestras necesidades, como 
los discípulos de Emaús: “Señor, quédate con nosotros, porque anochece 
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(cf. Lc 24, 29), sí, las tinieblas nos rodean”; el Señor resucitado nos ofrece 
en este tiempo un refugio, un lugar de luz, de esperanza y confianza, de 
paz y seguridad. Donde la aridez y la muerte amenazan a los sarmientos, 
allí en Cristo hay futuro, vida y alegría, allí hay siempre perdón y nuevo 
comienzo, transformación entrando en su amor.

Permanecer en Cristo significa, como ya hemos visto, permanecer tam-
bién en la Iglesia. Toda la comunidad de los creyentes está firmemente 
unida en Cristo, la vid. En Cristo, todos nosotros estamos unidos. En está 
comunidad, Él nos sostiene y, al mismo tiempo, todos los miembros se 
sostienen recíprocamente. Juntos resistimos a las tempestades y ofrece-
mos protección unos a otros. Nosotros no creemos solos, creemos con 
toda la Iglesia de todo lugar y de todo tiempo, con la Iglesia que está en 
el cielo y en la tierra.

La Iglesia como mensajera de la Palabra de Dios y dispensadora de los 
sacramentos nos une a Cristo, la verdadera vid. La Iglesia, en cuanto “ple-
nitud y el complemento del Redentor” –como la llamaba Pío XII– (Mystici 
corporis, AAS 35 [1943] p. 230: “plenitudo et complementum Redemp-
toris”) es para nosotros prenda de la vida divina y mediadora de los frutos 
de los que habla la parábola de la vid. Así, la Iglesia es el don más bello 
de Dios. Por eso san Agustín podía decir: “En la medida en que uno ama 
a la Iglesia” (In Ioan. Ev. Tract. 32, 8 [PL 35, 1646]). Con la Iglesia y en la 
Iglesia podemos anunciar a todos los hombres que Cristo es la fuente de 
la vida, que Él está presente, que Él es la gran realidad que buscamos y an-
helamos. Él se entrega a sí mismo y así nos da a Dios, la felicidad, el amor. 
Quien cree en Cristo, tiene futuro. Porque Dios no quiere lo que es árido, 
muerto, artificial, lo que al final es desechado, sino que quiere lo que es 
fecundo y vivo, la vida en abundancia, y Él nos da la vida en abundancia.

Queridos hermanos y hermanas, deseo que todos vosotros y todos 
nosotros descubramos cada vez más profundamente la alegría de estar 
unidos a Cristo en la Iglesia –con todos sus afanes y sus oscuridades–, 
que encontréis en vuestras necesidades consuelo y redención y que todos 
lleguemos a ser el vino delicioso de la alegría y del amor de Cristo para 
este mundo. Amén.
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ENCUENTRO CON LOS REPRESENTANTES DE LA 
COMUNIDAD MUSULMANA1

 
Queridos amigos musulmanes:
Me es grato saludarlos aquí hoy. Representantes de diversas comuni-

dades musulmanas presentes en Alemania. Agradezco muy cordialmente 
al profesor Mouhanad Khorchide por sus amables palabras y por las pro-
fundas reflexiones que nos ha presentado, que muestran cómo ha crecido 
el clima de respeto y confianza entre la Iglesia católica y las comunidades 
musulmanas en Alemania, y llegue a ser claro lo que nos anima a todos.

Berlín es un lugar propicio para un encuentro como éste, no sólo por-
que aquí se encuentra la mezquita más antigua del territorio de Alemania, 
sino también porque en Berlín vive el número más grande de musulmanes 
respecto a todas las demás ciudades de Alemania.

A partir de los años 70, la presencia de numerosas familias musulma-
nas ha llegado a ser cada vez más un rasgo distintivo de este País. Sin em-
bargo, es necesario esforzarse constantemente para un mejor y reciproco 
conocimiento y comprensión. Esto no es sólo esencial para una conviven-
cia pacifica, sino también para la contribución que cada uno es capaz de 
ofrecer a la construcción del bien común dentro de la misma sociedad.

Muchos musulmanes atribuyen gran importancia a la dimensión re-
ligiosa. Esto, en ocasiones, se interpreta como una provocación en una 
sociedad que tiende a marginar este aspecto o a admitirlo, como mucho, 
en la esfera de las  opciones privada de cada uno.

La Iglesia católica está firmemente comprometida para que se otorgue 
el justo reconocimiento a la dimensión pública de la afiliación religiosa. Se 
trata de una exigencia de no poco relieve en el contexto de una sociedad 
mayoritariamente pluralista. Sin embargo, es necesario estar atentos para 
que el respeto hacia el otro se mantenga siempre. Este respeto reciproco 
crece solamente sobre la base de un entendimiento sobre ciertos valores 

1 Discurso pronunciado en la Nunciatura apostólica de Berlín, el viernes, 23 de septiembre de 2011
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inalienables, propios de la naturaleza humana, sobre todo la inviolable 
dignidad de toda persona como creatura de Dios. Este entendimiento no 
limita la expresión de cada una de las religiones; al contrario, permite a 
cada uno dar testimonio de forma propositiva de aquello en lo que cree, 
sin sustraerse al debate con el otro.

En Alemania, como en muchos otros países, no sólo occidentales, di-
cho marco de referencia común está representado por la Constitución, 
cuyo contenido jurídico es vinculante para todo ciudadano, pertenezca o 
no a una confesión religiosa.

Naturalmente, el debate sobre una mejor formulación de los princi-
pios, como la libertad de culto público, es amplio y siempre abierto; con 
todo, es significativo el hecho que la Ley Fundamental alemana los formu-
le de modo todavía hoy válido, a más de 60 años de distancia (cf. Art. 4, 
2). En ella, se pone de manifiesto, ante todo, ese ethos común que fun-
damenta la convivencia civil y que, de alguna manera, marca también las 
reglas aparentemente sólo formales del funcionamiento de los órganos 
institucionales y de la vida democrática.

Podríamos preguntarnos cómo puede un texto, elaborado en una 
época histórica radicalmente distinta, en una situación cultural casi uni-
formemente cristiana, ser adecuado a la Alemania de hoy, que vive en el 
contexto de un mundo globalizado, y marcada por un notable pluralismo 
en materia de convicciones religiosas.

La razón de esto, me parece, se encuentra en el hecho que los padres 
de la Ley Fundamental eran plenamente conscientes de deber buscar en 
aquel momento importante una base verdaderamente sólida, en el cual 
todos los ciudadanos pudiesen reconocerse y que puede ser una plata-
forma para  todos por encima de las diferencias. Al llevar a cabo esto, 
teniendo presente la dignidad del hombre y la responsabilidad ante Dios, 
no prescindían de su afiliación religiosa; es más, para muchos de ellos la 
visión cristiana del hombre era la verdadera fuerza inspiradora. Sin embar-
go, sabiendo que todos los hombres deben confrontarse con trasfondos 
confesionales diversos o  incluso no religiosa, el terreno común para todos 
se halló en el reconocimiento de algunos derechos inalienables, propios 
de la naturaleza humana y que preceden a cualquier formulación positiva.

De este modo, una sociedad entonces sustancialmente homogénea 
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asentó el fundamento que hoy consideramos válido para un tiempo mar-
cado por el pluralismo. Fundamento que, en realidad, indica también los 
evidentes límites de este pluralismo: no es pensable, en efecto, que una 
sociedad pueda sostenerse a largo plazo sin un consenso sobre los valores 
éticos fundamentales.

Queridos amigos, sobre la base de lo que he señalado aquí, pienso 
que es posible una colaboración fecunda entre cristianos y musulmanes. 
Y, de este modo, contribuiremos a la construcción de una sociedad que, 
bajo muchos aspectos, será diversa de aquello que nos ha acompañado 
desde el pasado. En cuanto hombres religiosos, a partir de las respectivas 
convicciones, podemos dar un testimonio importante en muchos sectores 
cruciales de la vida social. Pienso, por ejemplo, en la tutela de la familia 
fundada sobre el matrimonio, en el respeto de la vida en cada fase de su 
desarrollo natural o en la promoción de una justicia social más amplia.

También por este motivo, considero importante celebrar una Jornada 
de reflexión, diálogo y oración por la paz y la justicia del mundo; llevare-
mos a cabo esta iniciativa –como bien lo saben– el próximo 27 de octu-
bre, en Asís, a los 25 años del histórico encuentro en aquel lugar, guiado 
por mi Predecesor, el Beato Juan Pablo II. Con dicha reunión, mostraremos 
con sencillez que, como hombres religiosos, ofrecemos nuestra contribu-
ción específica para la construcción de un mundo mejor, reconociendo al 
mismo tiempo que, para la eficacia de nuestras actividades, es necesario 
crecer en el diálogo y en la estima recíproca.

Con estos sentimientos, renuevo mi cordial saludo y les doy las gracias 
por este encuentro, que para mi constituye un gran enriquecimiento en 
está estancia en mi patria. Gracias por vuestra atención.
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EN EL ENCUENTRO CON LOS REPRESENTANTES DEL CONSEJO 
DE LA “IGLESIA EVANGÉLICA EN ALEMANIA”1

Distinguidos Señores y Señoras:
Al tomar la palabra, quisiera ante todo dar gracias de corazón por te-

ner esta ocasión de encontrarnos aquí. Mi particular gratitud a usted, que-
rido hermano presidente Schneider que me ha dado la bienvenida y me ha 
acogido con sus palabras en medio de ustedes. Usted ha abierto su cora-
zón, ha expresado abiertamente la fe verdaderamente común, el deseo de 
unidad. Y nosotros estamos alegres, porque considero que esta asamblea, 
nuestros encuentros, vengan celebrados también como la fiesta de la que 
obtenemos con la fe común. Quisiera además agradecer a todos, por el 
don de poder dialogar juntos como cristianos en este histórico lugar. 

Como Obispo de Roma, es para mí un momento de profunda emoción 
encontrarlos aquí, en el antiguo convento agustino de Erfurt. Hemos es-
cuchado que aquí, Lutero estudió teología. Aquí fue ordenado sacerdote. 
Contra los deseos de su padre, no continuó los estudios de derecho, sino 
que estudió teología y se encaminó hacia el sacerdocio en la Orden de 
San Agustín. Y en este camino, no le interesaba esto o aquello. Lo que 
le quitaba la paz era la cuestión de Dios, que fue la pasión profunda y el 
centro de su vida y de su camino. “¿Cómo puedo tener un Dios misericor-
dioso?”: Esta pregunta le penetraba el corazón y estaba detrás de toda su 
investigación teológica y de toda su lucha interior. Para Lutero, la teología 
no era una cuestión académica, sino una lucha interior consigo mismo, y 
luego esto se convertía en una lucha sobre Dios y con Dios.

“¿Cómo puedo tener un Dios misericordioso?” No deja de sorpren-
derme en el corazón  que esta pregunta haya sido la fuerza motora de su 
camino. ¿Quién se ocupa actualmente de esta cuestión, incluso entre los 
cristianos? ¿Qué significa la cuestión de Dios en nuestra vida, en nuestro 
anuncio? La mayor parte de la gente, también de los cristianos, da hoy 

1 Discurso pronunciado por el Santo Padre en el Antiguo convento agustino de Erfurt el viernes, 23 
de septiembre de 2011
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por descontado que, en último término, Dios no se interesa por nuestros 
pecados y virtudes. Él sabe, en efecto, que todos somos solamente carne. 
Si hoy se cree aún en un más allá y en un juicio de Dios, en la práctica, 
casi todos presuponemos que Dios deba ser generoso y, al final, en su 
misericordia, no tendrá en cuenta nuestras pequeñas faltas. La cuestión 
no nos preocupa más. Pero, ¿son verdaderamente tan pequeñas nuestras 
faltas? ¿Acaso no se destruye el mundo a causa de la corrupción de los 
grandes, pero también de los pequeños, que sólo piensan en su propio 
beneficio? ¿No se destruye a causa del poder de la droga que se nutre, por 
una parte, del ansia de vida y de dinero, y por otra, de la avidez de placer 
de quienes son adictos a ella? ¿Acaso no está amenazado por la creciente 
tendencia a la violencia que se enmascara a menudo con la apariencia de 
una religiosidad? Si fuese más vivo en nosotros el amor de Dios, y a partir 
de Él, el amor por el prójimo, por las creaturas de Dios, por los hombres, 
¿podrían el hambre y la pobreza devastar zonas enteras del mundo? Y las 
preguntas en ese sentido podrían continuar. No, el mal no es una nimie-
dad. No podría ser tan poderoso, si nosotros pusiéramos a Dios realmente 
en el centro de nuestra vida. La pregunta: ¿Cómo se sitúa Dios respecto a 
mí, cómo me posiciono yo ante Dios? Esta pregunta candente de Lutero 
debe convertirse otra vez, y ciertamente de un modo nuevo, también en 
una pregunta nuestra, no académica, pero concreta. Pienso que esto sea 
la primera cuestión que nos interpela al encontrarnos con Martín Lutero.

Y después es importante: Dios, el único Dios, el Creador del cielo y 
de la tierra, es algo distinto de una hipótesis filosófica sobre el origen del 
cosmos. Este Dios tiene un rostro y nos ha hablado, en Jesucristo hecho 
hombre, se hizo uno de nosotros; Dios verdadero y verdadero hombre a 
la vez. El pensamiento de Lutero y toda su espiritualidad eran completa-
mente cristocéntricos. Para Lutero, el criterio hermenéutico decisivo en la 
interpretación de la Sagrada Escritura era: “Lo que conduce a la causa de 
Cristo”. Sin embargo, esto presupone que Jesucristo sea el centro de nues-
tra espiritualidad y que su amor, la intimidad con Él, oriente nuestra vida.

Ahora quizás se podría decir: De acuerdo. Pero, ¿qué tiene esto que ver 
con nuestra situación ecuménica? ¿No será todo esto solamente un modo 
de eludir con muchas palabras los problemas urgentes en los que espera-
mos progresos prácticos, resultados concretos? A este respecto les digo: 
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Lo más necesario para el ecumenismo es sobre todo que, presionados por 
la secularización, no perdamos casi inadvertidamente las grandes cosas 
que tenemos en común, aquellas que de por sí nos hacen cristianos y que 
tenemos como don y tarea. Fue un error de la edad confesional haber 
visto mayormente  aquello que nos separa, y no haber percibido en modo 
esencial lo que tenemos en común en las grandes pautas de la Sagrada 
Escritura y en las profesiones de fe del cristianismo antiguo. Éste ha sido 
para mi el gran progreso ecuménico de los últimos decenios: nos dimos 
cuenta de esta comunión y, en el orar y cantar juntos, en la tarea común 
por el ethos cristiano ante el mundo, en el testimonio común del Dios 
de Jesucristo en este mundo, reconocemos esta comunión como nuestro 
común fundamento imperecedero.

Indudable, el riesgo de perderla es real. Quisiera señalar brevemen-
te dos aspectos. En los últimos tiempos, la geografía del cristianismo ha 
cambiado profundamente y sigue cambiando todavía. Ante una nueva 
forma de cristianismo, que se difunde con un inmenso dinamismo misio-
nero, a veces preocupante en sus formas, las Iglesias confesionales histó-
ricas se quedan frecuentemente perplejas. Es un cristianismo de escasa 
densidad institucional, con poco bagaje racional, menos aún dogmático, 
y con poca estabilidad. Este fenómeno mundial –que los obispos de todo 
el mundo continuamente me describen– nos pone a todos ante la pre-
gunta: ¿Qué nos transmite, positiva y negativamente, esta nueva forma 
de cristianismo? Sea lo que fuere, nos sitúa nuevamente ante la pregunta 
sobre qué es lo que permanece siempre válido y qué pueda o deba cam-
biarse ante la cuestión de nuestra opción fundamental en la fe.      

Más profundo, y en nuestro país, más candente, es el segundo desafío 
para todo el cristianismo; quisiera hablar de ello: se trata del contexto 
del mundo secularizado en el cual debemos vivir y dar testimonio hoy 
de nuestra fe. La ausencia de Dios en nuestra sociedad se nota cada vez 
más, la historia de su revelación, de la que nos habla la Escritura, parece 
relegada a un pasado que se aleja cada vez más. ¿Acaso es necesario 
ceder a la presión de la secularización, llegar a ser modernos adulterando 
la fe? Naturalmente, la fe tiene que ser nuevamente pensada y, sobre 
todo, vivida, hoy de modo nuevo, para que se convierta en algo que 
pertenece al presente. Ahora bien, a ello no ayuda su adulteración, sino 
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vivirla íntegramente en nuestro hoy. Esto es una tarea ecuménica central. 
En el cual  debemos ayudarnos mutuamente, a creer cada vez más viva y 
profundamente. No serán las tácticas las que nos salven, las que salven el 
cristianismo, sino una fe pensada y vivida de un modo nuevo, mediante 
la cual Cristo, y con Él, el Dios viviente, entre en nuestro mundo. Como 
los mártires de la época nazista propiciaron nuestro acercamiento recípro-
co, suscitando la primera apertura ecuménica, del mismo modo también 
hoy la fe, vivida a partir de lo íntimo de nosotros mismos, en un mundo 
secularizado, será la fuerza ecuménica más poderosa que nos congrega-
rá, guiándonos a la unidad en el único Señor. Y por esto la plegaria para 
aprender de nuevo a vivir la fe para poder así ser una sola cosa.
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EN LA CELEBRACIÓN ECUMÉNICA1

 Queridos hermanos y hermanas en el Señor:
“No solo por ellos ruego, sino también por los que crean en mí por la 

palabra de ellos” (Jn 17, 20): Así, en el Cenáculo, lo ha dicho Jesús al Pa-
dre. Él intercede por las futuras generaciones de creyentes. Mira más allá 
del Cenáculo hacía el futuro. Ha rezado también por nosotros y reza por 
nuestra unidad. Esta oración de Jesús no es simplemente algo del pasado. 
Él está siempre ante el Padre intercediendo por nosotros, y así está en este 
momento entre nosotros y quiere atraernos a su oración. En la oración 
de Jesús está el lugar interior, de nuestra unidad. Seremos, pues una sola 
cosa, si nos dejamos atraer dentro de esta oración. Cada vez que, como 
cristianos, nos encontramos reunidos en la oración, esta lucha de Jesús 
por nosotros y con el Padre nos debería conmover profundamente en el 
corazón. Cuanto más nos dejamos atraer en está dinámica, tanto más se 
realiza la unidad.

La oración de Jesús ¿ha quedado desoída? La historia del cristianismo 
es, por así decirlo, la parte visible de este drama, en la que Cristo lucha y 
sufre con los seres humanos. Una y otra vez Él debe soportar el rechazo 
a la unidad, y aun así, una y otra vez se culmina la unidad con Él, y en Él 
con el Dios Trinitario. Debemos ver ambas cosas: el pecado del hombre, 
que reniega a Dios y se repliega en sí mismo, pero también las victorias 
de Dios, que sostiene la Iglesia no obstante su debilidad y atrae continua-
mente a los hombres dentro de sí, acercándolos de este modo los unos 
a los otros. Por eso, en un encuentro ecuménico, no debemos lamentar 
solo las divisiones y las separaciones, sino agradecer a Dios por todos los 
elementos de unidad que ha conservado para nosotros y que continua-
mente nos da. Gratitud que debe ser al mismo tiempo disponibilidad para 
no perder la unidad alcanzada, en medio de un tiempo de tentación y de 
peligros.

1 Discurso de Benedicto XVI en la Iglesia del antiguo convento de los agustinos de Erfurt el viernes, 
23 de septiembre de 2011
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La unidad fundamental consiste en el hecho que creemos en Dios Pa-
dre todopoderoso, Creador del cielo y de la tierra. Que lo profesamos 
como Dios Trinitario: Padre, Hijo y Espíritu Santo. La unidad suprema no 
es la soledad monádita, sino unidad a través del amor. Creemos en Dios, 
en el Dios concreto. Creemos que Dios nos ha hablado y se ha hecho uno 
de nosotros. La tarea común que actualmente tenemos, es dar testimonio 
de este Dios vivo.

El hombre tiene necesidad de Dios, o ¿acaso las cosas van bien sin Él? 
Cuando en una primera fase de la ausencia de Dios, su luz sigue man-
dando sus reflejos y mantiene unido el orden de la existencia humana, se 
tiene la impresión que las cosas funcionan bastante bien incluso sin Dios. 
Pero cuanto más se aleja el mundo de Dios, tanto más resulta claro que 
el hombre, en el hybris del poder, en el vacío del corazón y en el ansia de 
satisfacción y de felicidad, “pierde” cada vez más la vida. La sed de infinito 
esta presente en el hombre de tal manera que no se puede extirpar. El 
hombre ha sido creado para relacionarse con Dios y tiene necesidad de 
Él. En este tiempo, nuestro primer servicio ecuménico debe ser el testimo-
niar juntos la presencia del Dios vivo y dar así al mundo la respuesta que 
necesita. Naturalmente, de este testimonio fundamental de Dios forma 
parte, y de modo absolutamente central, el dar testimonio de Jesucristo, 
verdadero Dios y verdadero hombre, que vivió entre nosotros, padeció 
y murió por nosotros, y que en su resurrección ha abierto totalmente la 
puerta de la muerte. Queridos amigos, ¡fortifiquémonos en está fe! ¡Ayu-
démonos recíprocamente a vivirla! Esta es una gran tarea ecuménica que 
nos introduce en el corazón de la oración de Jesús. 

La seriedad de la fe en Dios se manifiesta en vivir su palabra. En nues-
tro tiempo, se manifiesta de una forma muy concreta, en el compromiso 
por esta criatura, por el hombre, que Él quiso a su imagen. Vivimos en 
un tiempo en que los criterios de cómo ser hombres se han hecho incier-
tos. La ética viene sustituida con el calculo de las consecuencias. Frente 
a esto, como cristianos, debemos defender la dignidad inviolable del ser 
humano, desde la concepción hasta la muerte, desde las cuestiones de 
la diagnosis previa a su implantación hasta la eutanasia. “Solo quien co-
noce a Dios, conoce al hombre”, dijo una vez Romano Guardini. Sin el 
conocimiento de Dios, el hombre se hace manipulable. La fe en Dios debe 
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concretarse en nuestro común trabajo por el hombre. Forman parte de 
esta tarea no sólo estos criterios fundamentales de humanidad sino, sobre 
todo y de modo concreto, el amor que Jesucristo nos ha enseñado en la 
descripción del Juicio Final (cf. Mt 25): el Dios juez nos juzgará según nos 
hayamos comportado con nuestro prójimo, con los más pequeños de sus 
hermanos. La disponibilidad para ayudar en las necesidades actuales, más 
allá del propio ambiente de vida es una obra esencial del cristiano.

Esto vale sobre todo, como he dicho, en el ámbito de la vida personal 
de cada uno. Pero vale también en la comunidad de un pueblo o de un 
Estado, en la que todos debemos hacernos cargo los unos de los otros. 
Vale para nuestro Continente, en el que estamos llamados a la solidaridad 
europea. Y, en fin, vale más allá de todas las fronteras: la caridad cristiana 
exige hoy también nuestro compromiso por la justicia en el mundo en-
tero. Sé que de parte de los alemanes y de Alemania se trabaja mucho 
por hacer posible a todos una existencia humanamente digna, por lo que 
expreso una palabra de viva gratitud.

Para concluir, quisiera detenerme todavía en una dimensión más pro-
funda de nuestra obligación de amar. La seriedad de la fe se manifiesta 
sobre todo cuando esta inspira a ciertas personas a ponerse totalmente 
a disposición de Dios y, a partir de Dios, a los demás. Las grandes ayudas 
se hacen concretas solamente cuando sobre el lugar existen aquellos que 
están a total disposición de los otros, y con ello hacen creíble el amor de 
Dios. Personas así son un signo importante para la verdad de nuestra fe.

A la vigilia de mi visita, se ha hablado varia veces de que se espera de 
tal visita un don ecuménico del huésped. No es necesario que yo espe-
cifique los dones mencionados en tal contexto. A este respecto, quisiera 
decir que esto, como se ve en la mayor parte de los casos, constituye 
un malentendido político de la fe y del ecumenismo. Cuando un jefe de 
estado visita un país amigo, generalmente preceden contactos entre las 
instancias, que preparan la estipulación de uno o más acuerdos entre los 
dos estados: en la ponderación de los ventajas y desventajas se llega al 
compromiso que, al fin, aparece ventajoso para ambas partes, de manera 
que el tratado puede ser firmado. Pero la fe de los cristianos no se basa 
en una ponderación de nuestras ventajas y desventajas. Una fe autocons-
truida no tiene valor. La fe no es una cosa que nosotros excogitamos y 
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concordamos. Es el fundamento sobre el cual vivimos. La unidad no crece 
mediante la ponderación de ventajas y desventajas, sino profundizando 
cada vez más en la fe mediante el pensamiento y la vida. De esta forma, 
en los últimos 50 años, y en particular también en la visita del Papa Juan 
Pablo II, hace 30 años, ha crecido mucho la comunión de la cual pode-
mos estar agradecidos. Me es grato recordar el encuentro con la comisión 
presidida por el Obispo Lohse, en la cual nos hemos ejercitado juntos en 
este profundizar en la fe mediante el pensamiento y la vida. Expreso vivo 
agradecimiento a todos aquellos que han colaborado en esto, por la parte 
católica, de modo particular, al Cardenal Lehmann. No menciono otros 
nombres, el Señor los conoce a todos. Juntos podemos agradecer al Se-
ñor por el camino de la unidad por el que nos ha conducido, y asociarnos 
en humilde confianza a su oración: Haz, que todos seamos uno, como Tú 
eres uno con el Padre, para que el mundo crea que Él te ha enviado (cf. 
Jn 17, 21).
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VÍSPERAS MARIANAS1

 

Queridos hermanos y hermanas:
Saludo de todo corazón a todos los que habéis venido aquí, a Etzels-

bach, para esta hora de oración. He oído hablar tanto de Eichsfeld desde 
mi juventud, que he pensado: alguna vez debo verlo y rezar con vosotros. 
Doy las gracias cordialmente al Obispo Wanke, que ya durante el vuelo 
me ha presentado vuestra región, así como a vuestro portavoz y repre-
sentantes, que me han ofrecido dones simbólicos de vuestra tierra, a la 
vez que me han dado al menos una idea de la variedad de esta región. 

Así, pues, me siento muy feliz de que se haya cumplido mi deseo de 
visitar Eichsfeld y de dar gracias con vosotros a la Virgen María en Etzels-
bach. “Aquí en el querido valle tranquilo” –dice un canto de los peregri-
nos– y “bajo los viejos tilos”, María nos da seguridad y nuevas fuerzas. 
En dos dictaduras impías que han tratado de arrancar a los hombres su 
fe tradicional, las gentes de Eichsfeld estaban convencidas de encontrar 
aquí, en el santuario de Etzelsbach, una puerta abierta y un lugar de paz 
interior. Queremos continuar la amistad especial con María, amistad que 
se ha acrecentado con todo esto, y la queremos continuar, también con 
esta celebración de las Vísperas marianas de hoy.

Cuando los cristianos se dirigen a María en todos los tiempos y lugares, 
se dejan guiar por la certeza espontánea de que Jesús no puede rechazar 
las peticiones que le presenta su Madre; y se apoyan en la confianza in-
quebrantable de que María es también Madre nuestra; una Madre que ha 
experimentado el sufrimiento más grande de todos, que se da cuenta de 
todas nuestras dificultades y piensa de modo materno cómo superarlas. 
Cuántas personas han ido en el transcurso de los siglos en peregrinación 
a María para encontrar ante la imagen de la Dolorosa, como aquí en Et-
zelsbach, consuelo y alivio.

Contemplemos su imagen. Una mujer de mediana edad, con los par-
pados hinchados de tanto llorar, y al mismo tiempo una mirada absorta, 

1 Palabras del Santo Padre  en el  santuario de Etzelsbach el viernes, 23 de septiembre de 2011
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fija en la lejanía, como si estuviese meditando en su corazón sobre todo lo 
que había sucedido. Sobre su regazo reposa el cuerpo exánime del Hijo; 
Ella lo aprieta delicadamente y con amor, como un don precioso. Sobre 
el cuerpo desnudo del Hijo vemos los signos de la crucifixión. El brazo iz-
quierdo del Crucificado cae verticalmente hacia abajo. Quizás, esta escul-
tura de la Piedad, como a menudo era costumbre, estaba originalmente 
colocada sobre un altar. Así, el Crucificado señala con su brazo derecho a 
lo que sucede sobre el altar, donde el santo sacrificio que llevó a cabo se 
actualiza en la Eucaristía.

Una particularidad de la imagen milagrosa de Etzelsbach es la posición 
del Crucificado. En la mayor parte de las representaciones de la Piedad, 
el cuerpo sin vida de Jesús yace con la cabeza vuelta hacia la izquierda. 
De esta forma, el que lo contempla puede ver su herida del costado. Aquí 
en Etzelsbach, en cambio, la herida del costado está escondida, ya que el 
cadáver está orientado hacia el otro lado. Creo que dicha representación 
encierra un profundo significado, que se revela solamente en una atenta 
contemplación: en la imagen milagrosa de Etzelbach, los corazones de 
Jesús y de su Madre se dirigen uno al otro; los corazones se acercan. Se 
intercambian recíprocamente su amor. Sabemos que el corazón es tam-
bién el órgano de la sensibilidad más profunda para el otro, así como de la 
íntima compasión. En el corazón de María encuentra cabida el amor que 
su divino Hijo quiere ofrecer al mundo.

La devoción mariana se concentra en la contemplación de la relación 
entre la Madre y su divino Hijo. Los fieles, en la oración, en las pruebas, 
en la gratitud y en la alegría, han encontrado siempre nuevos aspectos y 
títulos que nos pueden abrir a este misterio como, por ejemplo, la imagen 
del Corazón Inmaculado de María, símbolo de la unidad profunda y sin 
reservas con Cristo en el amor. No es la autorrealización, el querer poseer y 
construirse a sí mismo, la que lleva a la persona a su verdadero desarrollo, 
un aspecto que hoy se propone como modelo de la vida moderna, pero 
que fácilmente se convertirse en una forma de egoísmo refinado. Es más 
bien la actitud del don de sí, la renuncia a sí mismo, lo que orienta hacia 
el corazón de María, y con ello hacia el corazón de Cristo, así como hacia 
el prójimo; y sólo en este modo hace que nos encontremos con nosotros 
mismos.
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“A los que aman a Dios todo les sirve para el bien: a los que ha llamado 
conforme a su designio” (Rm 8, 28): lo acabamos de escuchar en la lec-
tura tomada de la Carta a los Romanos. En María, Dios ha hecho confluir 
todo el bien y, por medio de Ella, no cesa de difundirlo ulteriormente en 
el mundo. Desde la Cruz, desde el trono de la gracia y la redención, Jesús 
ha entregado a los hombres como Madre a María, su propia Madre. En el 
momento de su sacrificio por la humanidad, Él constituye en cierto modo 
a María, mediadora del flujo de gracia que brota de la Cruz. Bajo la Cruz, 
María se hace compañera y protectora de los hombres en el camino de 
su vida. “Con su amor de Madre cuida de los hermanos de su Hijo, que 
todavía peregrinan y viven entre angustias y peligros hasta que lleguen a 
la patria feliz” (Lumen gentium, 62), como ha dicho el Concilio Vaticano 
II. Sí, en la vida pasamos por vicisitudes alternas, pero María intercede por 
nosotros ante su Hijo y nos ayuda a encontrar la fuerza del amor divino 
del Hijo y de abrirnos a él. 

Nuestra confianza en la intercesión eficaz de la Madre de Dios y nuestra 
gratitud por la ayuda que experimentamos continuamente llevan consigo 
de algún modo el impulso a dirigir la reflexión más allá de las necesidades 
del momento. ¿Qué quiere decirnos verdaderamente María cuando nos 
salva de un peligro? Quiere ayudarnos a comprender la amplitud y pro-
fundidad de nuestra vocación cristiana. Quiere hacernos comprender con 
maternal delicadeza que toda nuestra vida debe ser una respuesta al amor 
rico en misericordia de nuestro Dios. Como si nos dijera: Entiende que 
Dios, que es la fuente de todo bien y no quiere otra cosa que tu verdadera 
felicidad, tiene el derecho de exigirte una vida que se abandone total-
mente y con alegría a su voluntad, y se esfuerce en que los otros hagan lo 
mismo. “Donde está Dios, allí hay futuro”. En efecto: donde dejamos que 
el amor de Dios actúe totalmente sobre nuestra vida y en nuestra vida, 
allí se abre el cielo. Allí, es posible plasmar el presente, de modo que se 
ajuste cada vez más a la Buena Noticia de nuestro Señor Jesucristo. Allí, 
las pequeñas cosas de la vida cotidiana alcanzan su sentido y los grandes 
problemas encuentran su solución.

Con esta certeza imploramos a María, con esta certeza creemos en 
Jesucristo, nuestro Señor y nuestro Dios. Amén.
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EN LA CELEBRACIÓN EUCARÍSTICA1

Queridos hermanos y hermanas:
“Alabad al Señor en todo tiempo, porque es bueno”. Así acabamos 

de cantar antes del Evangelio. Sí, tenemos verdaderamente motivos para 
dar gracias a Dios de todo corazón. Si en esta ciudad volviéramos con el 
pensamiento a 1981, el año jubilar de santa Isabel, hace treinta años, en 
tiempos de la República Democrática Alemana, ¿quién habría imaginado 
que el muro y las alambradas de las fronteras habrían caído pocos años 
después? Y si fuéramos todavía más atrás, cerca de setenta años, hasta 
1941, en tiempos del nacionalsocialismo, de la Gran Guerra, ¿quién ha-
bría podido predecir que el “Reich milenario” quedaría reducido a cenizas 
cuatro años después?

Queridos hermanos y hermanas, aquí en Turingia, y en la entonces 
República Democrática Alemana, tuvisteis que soportar una dictadura 
“oscura” [nacista] y una roja [comunista], que para la fe cristiana fueron 
como una lluvia ácida. Muchas consecuencias tardías de ese tiempo han 
de ser aún asimiladas, sobre todo en la mentalidad y en el ámbito religio-
so. Actualmente, la mayoría de la gente en esta tierra vive lejana de la fe 
en Cristo y de la comunión de la Iglesia. Los últimos dos decenios, sin em-
bargo, tienen también experiencias positivas: un horizonte más amplio, 
un cambio más allá de las fronteras, una confiada certeza de que Dios no 
nos abandona y nos conduce por nuevos caminos. “Donde está Dios, allí 
hay futuro”.

Todos estamos convencidos de que la nueva libertad ha ayudado a 
dar a los hombres una mayor dignidad y a abrir muchas nuevas posibili-
dades. Desde el punto de vista de la Iglesia, podemos subrayar con agra-
decimiento muchos beneficios: nuevas posibilidades para las actividades 
parroquiales, la reestructuración y ampliación de iglesias y centros parro-
quiales, iniciativas pastorales o culturales diocesanas. Pero, naturalmen-

1 Homilía pronunciada en la Santa Misa que se celebró en la Plaza de la Catedral de Erfurt, el 
sábado 24 de septiembre de 2011.
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te, también se nos plantea una pregunta: estas posibilidades, ¿nos han 
llevado también a un incremento de la fe? Las raíces de la fe y de la vida 
cristiana, ¿acaso no se han de buscar en algo más hondo que la libertad 
social? Muchos católicos convencidos han permanecido fieles a Cristo y a 
la Iglesia en la difícil situación de una opresión exterior. Y nosotros, ¿dón-
de estamos hoy? Ellos han aceptado desventajas personales con tal de 
vivir su propia fe. Quisiera dar las gracias aquí a los sacerdotes, así como 
a sus colaboradores y colaboradoras de aquellos tiempos. En particular, 
quisiera recordar la pastoral de los refugiados inmediatamente después de 
la Segunda Guerra Mundial: entonces, muchos eclesiásticos y laicos em-
prendieron grandes iniciativas para aliviar la penosa situación de los prófu-
gos y darles una nueva Patria. Y, cómo no, un agradecimiento sincero a los 
padres que, en medio de la diáspora y en un ambiente político hostil a la 
Iglesia, educaron a sus hijos en la fe católica. Quero recordar con gratitud 
las Semanas Religiosas para los niños durante las vacaciones, así como 
también el trabajo fructuoso de las casas para la juventud católica “San 
Sebastián”, en Erfurt, y “Marcel Callo”, en Heiligenstadt. Especialmente 
en Eichsfeld, muchos católicos resistieron a la ideología comunista. Que 
Dios recompense a todos abundantemente por la perseverancia en la fe. 
El testimonio valiente y el vivir paciente con Él, la confianza constante en 
la providencia de Dios, son como una semilla valiosa que promete un fruto 
abundante para el futuro.

La presencia de Dios se manifiesta siempre de modo particularmente 
claro en los santos. Su testimonio de fe puede darnos también hoy la fuer-
za para un nuevo despertar. Pensamos ahora, sobre todo, en los santos 
Patronos de la Diócesis de Erfurt: Isabel de Turingia, Bonifacio y Kilian. Isa-
bel vino a Wartburg, en Turingia, de un país extranjero, de Hungría. Llevó 
una intensa vida de oración, unida a la penitencia y a la pobreza evangé-
lica. Bajaba regularmente de su castillo, en la ciudad de Eisenach, para 
cuidar personalmente a los pobres y enfermos. Su vida en esta tierra fue 
breve – llegó sólo a los veinticuatro años –, pero el fruto de su santidad se 
extiende a través de los siglos. Santa Isabel es muy estimada también por 
los cristianos evangélicos; puede ayudarnos a todos nosotros a descubrir 
la plenitud de la fe, su belleza, su profundidad y su fuerza transformadora 
y purificadora, y a ponerla en práctica en nuestra vida cotidiana.
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También la fundación de la Diócesis de Erfurt por san Bonifacio, en el 
año 742, remite a las raíces cristianas de nuestro país. Este acontecimien-
to es al mismo tiempo la primera mención documentada de la ciudad de 
Erfurt. El Obispo misionero Bonifacio había llegado de Inglaterra, y de su 
estilo de trabajar formaba parte el actuar en unión esencial y estrecha rela-
ción con el Obispo de Roma, el Sucesor de san Pedro. Sabía que la Iglesia 
debe estar unida en torno a Pedro. Lo veneramos como el “Apóstol de 
Alemania”; murió mártir. Dos de sus compañeros, que compartieron con 
él el testimonio del derramamiento de la sangre por la fe cristiana, están 
enterrados aquí, en la Catedral de Erfurt: son los santos Eoban y Adelar.

Antes aún que los misioneros anglosajones, en Turingia trabajó san Ki-
lian, un misionero itinerante venido de Irlanda. Murió mártir en Würzburg 
junto con dos compañeros, porque criticaba el comportamiento moral-
mente equivocado del duque de Turingia, residente allí. Y no queremos 
olvidar a san Severo, patrón de Severikirche, aquí en la plaza de la Cate-
dral. Fue obispo de Rávena en el siglo cuarto; en el año 836, su cuerpo 
fue trasladado a Erfurt, para arraigar más profundamente la fe cristiana 
en esta región. En efecto, de estos muertos partía el testimonio vivo de la 
Iglesia que perdura en el tiempo; de la fe que fecunda cada época y nos 
indica el camino de la vida.

Preguntémonos ahora: ¿Qué es lo que tienen en común estos santos? 
¿Cómo podemos describir el aspecto particular de su vida y comprender 
que nos afecta y puede incidir en nuestra vida? Los santos nos muestran 
ante todo que es posible y bueno vivir en relación con Dios y vivirlo de 
modo radical, ponerlo en primer lugar y no relegarle solamente a un án-
gulo cualquiera. Los santos nos muestran de manera evidente que Dios 
ha sido el primero que se ha dirigido a nosotros. Nosotros no podríamos 
llegar hasta Él, lanzarnos en cierto modo hacia lo que desconocemos, si 
antes no nos hubiera amado, si no hubiera primero salido a nuestro en-
cuentro. Después de haber venido ya al encuentro de los Padres con las 
palabras de la llamada, Él mismo se nos ha manifestado en Jesucristo, y 
en Él continúa mostrándose a nosotros. Cristo sale a nuestro encuentro 
también hoy, habla a cada uno, como lo acaba de hacerlo en el Evangelio, 
e invita a cada uno de nosotros a escucharlo, a aprender a comprender y a 
seguirlo. Los santos han tomado en serio esta invitación, han reconocido 
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al Dios concreto, lo han visto y escuchado; han ido a su encuentro y han 
caminado con Él; se han dejado contagiar por Él, por decirlo así, y se han 
orientado hacia Él desde lo íntimo de su ser –en el continuo diálogo de la 
oración–, y de Él han recibido la luz que abre a la vida verdadera.

La fe es siempre y esencialmente un creer junto con los otros. Nadie 
puede cree por sí solo. Recibimos la fe mediante la escucha, nos dice san 
Pablo. Y la escucha es un proceso de estar juntos de manera física y espi-
ritual. Únicamente puedo creer en la comunión de los fieles de todos los 
tiempos que han encontrado a Cristo y que han sido encontrados por Él. 
El poder creer se lo debo ante todo a Dios que se dirige a mí y, por decirlo 
así, “enciende” mi fe. Pero muy concretamente, debo mi fe a los que me 
son cercanos y han creído antes que yo y creen conmigo. Este gran “con”, 
sin el cual no es posible una fe personal, es la Iglesia. Y esta Iglesia no se 
detiene ante las fronteras de los países, como lo demuestran las naciona-
lidades de los santos que he mencionado: Hungría, Inglaterra, Irlanda e 
Italia. Esto pone de relieve la importancia del intercambio espiritual que se 
extiende a través de toda la Iglesia. Sí, ha sido fundamental para el desa-
rrollo de la Iglesia en nuestro país, y sigue siendo fundamental en todos 
los tiempos, que creamos juntos en todos los Continentes, y que apren-
damos unos de otros a creer. Si nos abrimos a la fe íntegra, en la historia 
entera y en los testimonios de toda la Iglesia, entonces la fe católica tiene 
futuro también como fuerza pública en Alemania. Al mismo tiempo, las 
figuras de los santos de los que he hablado nos muestran la gran fecun-
didad con Dios, la fertilidad de este amor radical a Dios y al prójimo. Los 
grandes santos, aun allí donde son pocos, cambian el mundo. Y los gran-
des santos siguen siendo fuerza transformadora en todos los tiempos.

De esta manera, los cambios políticos del año 1989 en nuestro país 
no fueron motivados sólo por el deseo de bienestar y de libertad de mo-
vimiento, sino, y decisivamente, por el deseo de veracidad. Este anhelo 
se mantuvo vivo, entre otras cosas, por personas totalmente dedicadas al 
servicio de Dios y del prójimo, dispuestas a sacrificar su propia vida. Ellos 
y los santos que hemos recordado nos animan a aprovechar la nueva 
situación. No queremos escondernos en una fe meramente privada, sino 
que queremos usar de manera responsable la libertad lograda. Como los 
santos Kilian, Bonifacio, Adelar, Eoban e Isabel di Turingia, queremos salir 
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al encuentro de nuestros conciudadanos como cristianos, e invitarlos a 
descubrir con nosotros la plenitud de la Buena Nueva, su presencia, su 
fuerza vital y su belleza. Entonces seremos como la famosa campana de 
la Catedral de Erfurt, que lleva el nombre de “Gloriosa”. Se considera la 
campana medieval más grande del mundo que oscila libremente. Es un 
signo vivo de nuestro profundo enraizamiento en la tradición cristiana, 
pero también un llamamiento a ponernos en camino y comprometernos 
en la misión. Sonará también hoy al final de la Misa solemne. Que nos 
aliente a hacer visible y audible –según el ejemplo de los santos– el testi-
monio de Cristo, a hacer audible y visible la gloria de Dios y, así, a vivir en 
un mundo en el que Dios está presente y hace la vida hermosa y rica de 
significado. Amén.
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SALUDO A LA CIUDADANÍA EN FRIBURGO1

Queridos amigos:
Os saludo a todos con gran alegría y os agradezco la cordial acogida 

que me habéis dispensado. Tras los hermosos encuentros en Berlín y Er-
furt, me alegra estar ahora con vosotros en Friburgo, a la luz y el calor 
del sol. Doy las gracias especialmente a vuestro querido Arzobispo Robert 
Zollitsch por su invitación –ha insistido tanto que, al final, he debido decir: 
he de ir verdaderamente a Friburgo– así como por sus amables palabras 
de bienvenida.

“Donde está Dios, allí hay futuro”; así reza el lema de estas jornadas. 
Como Sucesor del Apóstol Pedro, al que el Señor encomendó en el cená-
culo precisamente el encargo de confirmar a los hermanos (cf. Lc 22,32), 
vengo con gusto a estar con vosotros en esta bella ciudad para rezar 
juntos, proclamar la Palabra de Dios y celebrar juntos la Eucaristía. Os 
pido que recéis para que estos días sean fructíferos, de modo que Dios 
confirme nuestra fe, fortalezca nuestra esperanza y acreciente nuestro 
amor. Que en estos días lleguemos a ser nuevamente conscientes de lo 
mucho que Dios nos ama y de que Él es verdaderamente bueno. Por eso 
hemos de estar llenos de confianza de que Él es bueno para con nosotros, 
tiene un  poder bueno y nos lleva en sus manos; a nosotros y a todo lo 
que mueve nuestro corazón y es importante para nosotros. Y queremos 
ponerlo conscientemente en sus manos. En Él, nuestro futuro está asegu-
rado. Él da sentido a nuestra vida y puede llevarla a plenitud. El Señor os 
acompañe en la paz y os haga mensajeros de su paz. Gracias de corazón 
por la acogida.

1 Discurso del Santo Padre Benedicto XVI en Münsterplatz de Friburgo de Brisgovia, el sábado, 24 
de septiembre de 2011
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CON REPRESENTANTES DE LAS IGLESIAS ORTODOXAS
Y ORTODOXAS ORIENTALES1

Eminencias, Excelencias, Venerables representantes de las Iglesias 
ortodoxas y ortodoxas orientales

Me alegra mucho que hoy estemos aquí reunidos. Les agradezco de 
todo corazón su presencia y la posibilidad de este intercambio amigable. 
Le agradezco en particular a usted, Metropolita Augoustinos, sus hondas 
palabras. Me ha impresionado sobre todo lo que ha dicho de la Madre de 
Dios y los santos, que abrazan y unen todos los siglos. En este contexto, 
me complace repetir lo que he dicho en otras ocasiones: sin duda, entre 
las Iglesias y las comunidades cristianas, la Ortodoxia es la más cercana 
teológicamente a nosotros; católicos y ortodoxos han conservado la mis-
ma estructura de la Iglesia de los orígenes; en este sentido, todos nosotros 
somos “Iglesia de los orígenes” que, no obstante, sigue siendo presente y 
nueva. Por eso nos atrevemos a esperar que no esté muy lejano el día en 
que podamos celebrar de nuevo juntos la Eucaristía, aunque desde el pun-
to de vista humano surjan repetidamente dificultades (cf. Luz del Mundo. 
Una conversación con Peter Seewald, pp. 99s).

La Iglesia católica –y yo personalmente– sigue con interés y simpatía 
el desarrollo de las comunidades ortodoxas en Europa occidental, que 
han tenido un notable crecimiento. Actualmente, viven en Alemania – 
así he oído– aproximadamente un millón seiscientos mil cristianos orto-
doxos y ortodoxos orientales. Se han convertido en parte constitutiva de 
la sociedad, contribuyendo a hacer más vivo el patrimonio de las culturas 
cristianas y de la fe cristiana en Europa. Me alegra la intensificación de la 
colaboración panortodoxa, que en los últimos años ha hecho progresos 
esenciales. La fundación de las Conferencias Episcopales Ortodoxas –de 
las que usted ha hablado–, allí donde las Iglesias Ortodoxas se encuentran 
en la diáspora, es expresión de las relaciones sólidas dentro de la Ortodo-

1 Discurso del Santo Padre Benedicto XVI en  Hörsaal del Seminario de Friburgo de Brisgovia, el 
sábado, 24 de septiembre de 2011
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xia. Me alegra que el año pasado se haya dado en Alemania este paso. 
Que las experiencias que se viven en estas Conferencias Episcopales re-
fuercen la unión entre las Iglesias ortodoxas y hagan avanzar los esfuerzos 
en favor de un concilio panortodoxo.

Desde que era profesor en Bonn y especialmente luego, siendo Ar-
zobispo de Múnich y Freising, pude conocer y apreciar cada vez más en 
profundidad la Ortodoxia por la amistad personal con representantes de 
las Iglesias ortodoxas. En aquel tiempo, se inició también el trabajo de la 
Comisión conjunta de la Conferencia Episcopal Alemana y de la Iglesia Or-
todoxa. Desde entonces, con sus textos dedicados a cuestiones pastorales 
y prácticas, promueve la comprensión recíproca y contribuye a consolidar 
y desarrollar las relaciones católico-ortodoxas en Alemania.

Es igualmente importante continuar el trabajo para aclarar las diferen-
cias teológicas, pues su superación es indispensable para el restableci-
miento de la unidad plena, que deseamos y por la que oramos. Sabemos 
que, sobre todo, es la cuestión del primado en torno a la cual hemos 
de continuar, con paciencia y humildad, los esfuerzos en el debate para 
su justa comprensión. Pienso que en esto pueden darnos aún impulsos 
fructuosos las reflexiones acerca del discernimiento entre la naturaleza 
y la forma del ejercicio del primado que hizo el Papa Juan Pablo II en la 
Encíclica Ut unum sint (n. 95).

Veo también con gratitud el trabajo de la Comisión mixta interna-
cional para el diálogo teológico entre la Iglesia católica y las Iglesias or-
todoxas orientales. Estoy contento, veneradas Eminencias y venerables 
representantes de las Iglesias Ortodoxas orientales, de encontrar con us-
tedes a los representantes de las Iglesias implicadas en este diálogo. Los 
resultados obtenidos hacen crecer la recíproca comprensión y el acerca-
miento mutuo.

En la actual tendencia de nuestro tiempo, en que son bastantes los 
que quieren, por decirlo así, “liberar” de Dios a la vida pública, las Iglesias 
cristianas en Alemania –entre las cuales están también los cristianos orto-
doxos y ortodoxos orientales–, fundadas en la fe en el único Dios y Padre 
de todos los hombres, caminan juntas por la senda de un testimonio pa-
cífico para la comprensión y la comunión entre los pueblos. Al hacer esto, 
no dejan de poner el milagro de la encarnación de Dios en el centro del 
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anuncio. Conscientes de que sobre este milagro se funda toda la dignidad 
de la persona, se comprometen juntas en la protección de la vida humana 
desde su concepción hasta su muerte natural. La fe en Dios, creador de la 
vida, y el permanecer absolutamente fieles a la dignidad de cada persona 
fortalece a los cristianos para oponerse decididamente a cualquier inter-
vención que manipule y seleccione la vida humana. Además, conociendo 
el valor del matrimonio y de la familia,  nos preocupa como cristianos, 
como algo importante, proteger de toda interpretación errónea la inte-
gridad y la singularidad del matrimonio entre un hombre y una mujer. 
Este compromiso común de los cristianos, entre los que se encuentran los 
fieles ortodoxos y ortodoxos orientales, ofrece una contribución valiosa a 
la edificación de una sociedad que puede tener futuro, en la cual se dé el 
debido respeto a la persona humana.

Al concluir, quisiera volver la mirada a María –usted nos la ha pre-
sentado como Panaghia–, a la Hodegetria, la “guía del camino”, que 
es venerada también en Occidente bajo el título de “Nuestra Señora del 
Camino”. La Santísima Trinidad ha dado a María, la Virgen Madre, a  la 
humanidad para que Ella, con su intercesión, nos guíe a través del tiempo 
y nos indique el camino hacia su cumplimiento. A Ella nos encomendamos 
y presentamos nuestra petición de llegar a ser en Cristo una comunidad 
cada vez más íntimamente unida, para alabanza y gloria de su Nombre. 
Dios os bendiga a todos. Gracias.
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ENCUENTRO CON LOS SEMINARISTAS1

Queridos seminaristas, queridos hermanos y hermanas
Es una gran alegría para mí poder encontrarme aquí con jóvenes que 

se encaminan para servir al Señor; que escuchan su llamada y quieren 
seguirlo. Quisiera agradecer calurosamente, en particular, la hermosa car-
ta que me han escrito el Rector del seminario y los seminaristas. Me ha 
llegado verdaderamente al corazón comprobar cómo habéis reflexionado 
sobre mi carta y habéis desarrollado vuestras preguntas y respuestas sobre 
ella; con cuánta seriedad acogéis lo que he intentado proponeros, y sobre 
esa base procedéis en vuestro propio camino. 

Sería ciertamente más bello si pudiéramos tener juntos un diálogo, pero 
el horario del viaje al que estoy obligado y he de obedecer, por desgracia 
no lo permite. Puedo solamente por tanto tratar de subrayar una vez más 
algunas ideas a la luz de lo que habéis escrito y de lo que yo escribí. 

En el contexto de la pregunta: ¿A qué se debe el seminario; qué signifi-
ca este período?, me impresiona sobre todo cada vez más el modo en que 
san Marcos, en el tercer capítulo de su Evangelio, describe la constitución 
de la comunidad de los Apóstoles: «El Señor instituyó doce». Él crea algo, 
Él hace algo, se trata de un acto creativo. Y Él los instituyó «para que es-
tuvieran con Él y para enviarlos» (Mc3,14); éste es un deseo doble que, en 
cierta medida, parece contradictorio. «Para que estuvieran con Él»: han de 
estar con Él para llegar a conocerlo, escucharlo, para dejarse plasmar por 
Él; deben ir con Él, estar en camino con Él, en torno a Él y tras Él. Pero, 
al mismo tiempo, han de ser enviados que van, que llevan fuera lo que 
han aprendido, lo llevan a los otros que están en camino: a la periferia, 
en el vasto entorno, e incluso también a los que están muy lejos de Él. Sin 
embargo, estos aspectos paradójicos van juntos: si están realmente con 
Él, entonces están siempre en camino hacia los otros, están en busca de 
la oveja extraviada; entonces van allí, han de transmitir lo que han encon-

1 Discurso del Santo Padre Benedicto XVI en la Capilla de San Carlos Borromeo del Seminariode 
Friburgo de Brisgovia el sábado 24 de septiembre de 2011
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trado, darlo a conocer, convertirse en enviados. Y viceversa: si quieren ser 
verdaderos enviados, tienen que estar siempre con Él. San Buenaventura 
dijo una vez que los Ángeles, vayan donde vayan, por más lejos que sea, 
se mueven siempre dentro de Dios. Así ocurre también aquí: como sa-
cerdotes, hemos de salir a los diversos caminos en que se encuentran los 
hombres, para invitarlos a su banquete nupcial. Pero sólo podemos hacer-
lo permaneciendo siempre junto a Él. Y aprender esto, esta combinación 
entre salir fuera, ser enviados, y estar con Él, permanecer junto a Él, es 
precisamente –creo– lo que hemos de aprender en el seminario. El modo 
justo de permanecer con Él, el echar raíces profundas en Él –estar cada 
vez más con Él, conocerlo cada vez más, el mantenerse cada vez más sin 
separarse de Él– y al mismo tiempo salir cada vez más, llevar el mensaje, 
transmitirlo, no quedárselo para sí, sino llevar la Palabra a los que están 
lejos y que, sin embargo, en cuanto criaturas de Dios y amados por Cristo, 
llevan en el corazón el deseo de Él. 

El seminario, pues, es un tiempo para ejercitarse; ciertamente, también 
para discernir y aprender: ¿Quiere Él esto para mí? La vocación tiene que 
ser verificada, y de esto forma parte la vida comunitaria y naturalmente el 
diálogo con los directores espirituales que tenéis, para aprender a discer-
nir cuál es su voluntad. Y también aprender a confiar: si Él lo quiere verda-
deramente, puedo confiarme a Él. En el mundo de hoy, que se transforma 
de manera increíble y en el que todo cambia continuamente, en el que 
los lazos humanos se rompen porque se producen nuevos encuentros, es 
cada vez más difícil creer: yo resistiré toda la vida. Ya en nuestros tiempos, 
no era fácil para nosotros imaginar cuántos decenios habría querido con-
cederme Dios, cuánto cambiaría el mundo. ¿Perseveraré con Él, tal como 
se lo he prometido?... Es una pregunta que exige verificar la vocación, 
pero luego –cuanto más reconozco: sí Él me quiere– también la confianza: 
si me quiere, también me ayudará; en la hora de la tentación, en la hora 
del peligro, estará presente y me dará personas, me enseñará caminos, 
me apoyará. Y la fidelidad es posible porque Él siempre está presente, y 
porque Él existe, ayer, hoy y mañana; porque Él no pertenece solamente 
a este tiempo, sino que es futuro y puede sostenernos en cada momento. 

Un tiempo de discernimiento, de aprendizaje, de llamada… Y luego, 
naturalmente, en cuanto tiempo del estar con Él, tiempo de oración, de 
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escucharle. Escuchar, aprender a escucharlo verdaderamente –en la Pala-
bra de la Sagrada Escritura, en la fe de la Iglesia, en la liturgia de la Iglesia 
– y aprender hoy en su Palabra. En la exégesis aprendemos tantas cosas 
sobre el pasado: todo lo de entonces, qué fuentes tenemos, qué comuni-
dades había, y así sucesivamente. También esto es importante. Pero más 
importante es el que en ese ayer nosotros aprendamos el hoy; que, con 
estas palabras, Él habla ahora y que todas ellas llevan consigo su hoy y 
que, más allá de su origen histórico, llevan en sí una plenitud que habla 
a todos los tiempos. Y es importante aprender esta actualidad de su ha-
blar –aprender a escuchar– y así poder decírselo a los otros. Ciertamente, 
cuando se prepara la homilía para el domingo, este hablar… ¡Dios mío, 
suena a menudo tan lejano! Pero si yo vivo con la Palabra, entonces veo 
que de ninguna manera es lejana: es actualísima, está ahora presente, 
me concierne y concierne a los otros. Y entonces comienzo también a 
saber explicarla. Pero para esto se requiere caminar constantemente con 
la Palabra de Dios. 

El estar personalmente con Cristo, con el Dios vivo, es una cosa; la otra 
es que siempre podemos creer solamente en el «nosotros». A veces digo 
que san Pablo ha escrito: “La fe viene de la escucha», no del leer. También 
se necesita leer, pero la fe viene de la escucha, es decir, de la palabra 
viviente, de las palabras que los otros me dirigen y que puedo oír; de las 
palabras de la Iglesia a través de todos los tiempos, de la palabra actual 
que ella me dirige mediante los sacerdotes, los Obispos y los hermanos y 
hermanas. De la fe forma parte el «tú» del prójimo, y forma parte de ella 
el «nosotros». El ejercitarse, el apoyarse mutuamente es algo muy impor-
tante; aprender a acoger al otro como otro en su diferencia, y aprender 
que él tiene que soportarme a mí en mi diferencia, para llegar a ser un 
«nosotros», para que un día podamos formar una comunidad también en 
la parroquia, llamar a las personas a entrar en la comunidad de la Palabra 
y ponerse juntos en camino hacia el Dios vivo. Eso forma parte del «noso-
tros» muy concreto, como lo es el seminario, como lo será la parroquia, 
pero también el mirar siempre más allá del «nosotros» concreto y limitado 
hacia el gran «nosotros» de la Iglesia de todo tiempo y lugar, para no ha-
cer de nosotros mismos el criterio absoluto. Cuando decimos: «Nosotros 
somos Iglesia», sí, claro, es cierto, somos nosotros, no uno cualquiera. 
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Pero el «nosotros» es más amplio que el grupo que lo está diciendo. El 
«nosotros» es la comunidad entera de los fieles, de hoy, de todos los luga-
res y todos los tiempos. Y digo siempre además que en la comunidad de 
los fieles, sí existe, por decirlo así, el juicio de la mayoría de hecho, pero 
nunca puede haber una mayoría contra los Apóstoles y contra los Santos: 
eso sería una falsa mayoría. Nosotros somos Iglesia: ¡Seámoslo! Seámoslo 
precisamente en el abrirnos, en el ir más allá de nosotros mismos y en 
serlo junto a los otros.

Creo que según el horario quizás debería concluir. Quisiera deciros 
todavía una cosa. La preparación para el sacerdocio, el camino hacia él, 
requiere también el estudio. No se trata de una casualidad académica 
que se ha desarrollado en la Iglesia occidental, sino algo esencial. Todos 
sabemos que san Pedro ha dicho: «Estad dispuestos siempre para dar 
explicación a todo el que os pida la razón, el logos de vuestra fe» (cf. 
1 P3,15). Hoy nuestro mundo es un mundo racionalista y condicionado 
por la mentalidad científica, aunque muy frecuentemente se trata sólo 
de una cientificidad aparente. Pero el espíritu científico, el comprender, 
el explicar, el poder saber, el rechazo de todo lo que no es racional, es 
dominante en nuestro tiempo. Hay en esto también algo grande, aunque 
a menudo se esconde detrás mucha presunción e insensatez. La fe no 
es un mundo paralelo del sentimiento, que nos permitimos luego como 
un accesorio, sino que abraza el todo, le da sentido, lo interpreta y da 
también las directivas éticas interiores, para que sea comprendido y expe-
rimentado en vista de Dios y a partir de Dios. Por eso es importante estar 
informados, comprender, tener la mente abierta, aprender. Naturalmen-
te, dentro de veinte años estarán de moda teorías filosóficas totalmente 
diferentes de las de hoy: si pienso en lo que entre nosotros era la más alta 
y moderna moda filosófica, y veo cómo todo eso ya se ha olvidado… Sin 
embargo, no es inútil aprender estas cosas, porque en ellas hay también 
elementos duraderos. Y, sobre todo, con eso aprendemos a juzgar, a 
seguir mentalmente un pensamiento –y a hacerlo de manera crítica– y 
aprendemos a procurar que, en el pensar, la luz de Dios nos ilumine y no 
se apague. Estudiar es esencial: solamente así podemos afrontar nuestro 
tiempo y anunciarle el logos de nuestra fe. Estudiar también de modo 
crítico –conscientes precisamente de que mañana algún otro dirá algo di-
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ferente– pero ser estudiantes atentos, abiertos y humildes, para estudiar 
siempre con el Señor, ante el Señor y para Él. 

Sí, todavía podría decir muchas cosas, y tal vez debería hacerlo... Pero 
doy las gracias por la escucha. Y en la oración, todos los seminaristas del 
mundo están presentes en mi corazón; no tan bien, con sus nombres, 
como los he recibido aquí, pero sí en un camino interior hacia el Señor: 
que Él bendiga a todos, les dé luz y les indique el sendero justo, y que nos 
dé muchos buenos sacerdotes. Gracias de corazón. 
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ENCUENTRO CON EL CONSEJO DEL COMITÉ CENTRAL
DE LOS CATÓLICOS ALEMANES (ZDK)1

Ilustres señores y señoras, Queridos hermanos y hermanas:
Me es grato tener la oportunidad de encontrarme con ustedes aquí, 

en Friburgo, Miembros del Consejo del Comité Central de los Católicos 
Alemanes. Con gozo les manifiesto mi aprecio por su compromiso en 
sostener públicamente los intereses de los católicos y en dar impulso a la 
obra apostólica de la Iglesia y de los católicos en la sociedad. Al mismo 
tiempo, quisiera agradecerle, querido señor Presidente Glück, sus amables 
palabras, con las que ha dicho muchas cosas importantes y dignas de 
reflexión. 

Queridos amigos, desde hace años existen los denominados progra-
mas exposure para ayudar a los países en vías de desarrollo. Personas 
responsables del mundo de la política, de la economía y de la Iglesia viven 
por un cierto tiempo con los pobres en África, Asia o América Latina, y 
comparten con ellos su vida cotidiana. Al ponerse en la situación en que 
viven estas personas ven el mundo con sus ojos y sacan de esa experien-
cia, una lección válida para la propia actuación solidaria.

Imaginémonos que este programa exposure tuviese lugar en Alema-
nia. Expertos llegados de un país lejano vendrían a vivir con una fami-
lia alemana media durante una semana. Aquí admirarían muchas cosas, 
como el bienestar, el orden y la eficacia. Pero, con una mirada sin pre-
juicios, constatarían también mucha pobreza, pobreza en las relaciones 
humanas y en el ámbito religioso.

Vivimos en un tiempo caracterizado en gran parte por un relativismo 
subliminal que penetra todos los ambientes de la vida. A veces, este re-
lativismo llega a ser batallador, arremetiendo contra quienes dicen saber 
dónde se encuentra la verdad o el sentido de la vida. 

1 Discurso del Santo Padre Benedicto XVI  en el Hörsaal del Seminario de Friburgo de Brisgovia el 
sábado 24 de septiembre de 2011
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Y notamos cómo este relativismo ejerce cada vez más un influjo so-
bre las relaciones humanas y sobre la sociedad. Esto se manifiesta en la 
inconstancia y discontinuidad de tantas personas y en un excesivo indi-
vidualismo. Hay quien parece incapaz de renunciar a nada en absoluto o 
a sacrificarse por los demás. También está disminuyendo el compromiso 
altruista por el bien común, en el campo social y cultural, o en favor de los 
necesitados. Otros ya no son idóneos para unirse de manera incondicional 
a un partner. Ya casi no se encuentra la valentía de prometer fidelidad 
para toda la vida; el valor de optar y decir: “yo ahora te pertenezco total-
mente”, o de buscar con sinceridad la solución de los problemas compro-
metiéndose con decisión por la fidelidad y la veracidad. 

Queridos amigos, en el programa exposure, al análisis sigue la reflexión 
común. Esta elaboración debe considerar a la persona humana en su tota-
lidad, de la que forma parte –no sólo implícita, sino precisamente explícita 
– su relación con el Creador.

Vemos que en nuestro opulento mundo occidental hay carencias. A 
muchos les falta la experiencia de la bondad de Dios. No encuentran un 
punto de contacto con las Iglesias institucionales y sus estructuras tradi-
cionales. Pero, ¿por qué? Pienso que ésta es una pregunta sobre la que 
debemos reflexionar muy seriamente. Ocuparse de ella es la tarea princi-
pal del Consejo Pontificio para la Promoción de la Nueva Evangelización. 
Pero, evidentemente, se dirige a todos nosotros. Permitidme afrontar aquí 
un aspecto de la específica situación alemana. En Alemania la Iglesia está 
organizada de manera óptima. Pero, detrás de las estructuras, ¿hay una 
fuerza espiritual correspondiente, la fuerza de la fe en el Dios vivo? De-
bemos decir sinceramente que hay un desfase entre las estructuras y el 
Espíritu. Y añado: La verdadera crisis de la Iglesia en el mundo occidental 
es una crisis de fe. Si no llegamos a una verdadera renovación en la fe, 
toda reforma estructural será ineficaz.

Pero volvamos a estas personas a quienes falta la experiencia de la 
bondad de Dios. Necesitan lugares donde poder hablar de su nostalgia 
interior. Y aquí estamos llamados a buscar nuevos caminos de evangeliza-
ción. Uno de estos caminos podrían ser pequeñas comunidades donde se 
vive la amistad que se profundiza regularmente en la adoración comuni-
taria de Dios. Aquí hay personas que hablan de sus pequeñas experiencias 
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de fe en su puesto de trabajo y en el ámbito familiar o entre sus conoci-
dos, testimoniando de este modo un nuevo acercamiento de la Iglesia a 
la sociedad. A ellos les resulta claro que todos tienen necesidad de este 
alimento de amor, de la amistad concreta con los otros y con Dios. Pero 
sigue siendo importante la relación con la sabia vital de la Eucaristía, por-
que sin Cristo no podemos hacer nada (cf. Jn 15, 5).

Queridos hermanos y hermanas, que el Señor nos indique siempre el 
camino para ser juntos luz del mundo y para mostrar a nuestro prójimo 
el camino hacia el manantial donde pueden satisfacer su más profundo 
deseo de vida. Muchas gracias. 
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VIGILIA DE ORACIÓN CON LOS JÓVENES1

Queridos jóvenes amigos:
Durante todo el día he pensado con gozo en esta noche, en la que 

estaría aquí con vosotros, unido a vosotros en la oración. Algunos habéis 
participado tal vez en la Jornada Mundial de la Juventud, donde experi-
mentamos esa atmósfera especial de tranquilidad, de profunda comunión 
y de alegría interior que caracteriza una vigilia nocturna de oración. Espero 
que también todos nosotros podamos tener esa misma experiencia en 
este momento en el que el Señor nos toca y nos hace testigos gozosos, 
que oran juntos y se hacen responsables los unos de los otros, no sola-
mente esta noche, sino también durante toda la vida.

En todas las iglesias, en las catedrales y conventos, en cualquier lugar 
donde los fieles se reúnen para celebrar la Vigilia pascual, la más santa 
de todas las noches, ésta se inaugura encendiendo el cirio pascual, cuya 
luz se transmite después a todos los participantes. Una pequeña llama 
se irradia en muchas luces e ilumina la casa de Dios a oscuras. En este 
maravilloso rito litúrgico, que hemos imitado en esta vigilia de oración, se 
nos revela mediante signos más elocuentes que las palabras el misterio 
de nuestra fe cristiana. Él, Cristo, que dice de sí mismo: “Yo soy la luz del 
mundo” (Jn 8, 12), hace brillar nuestra vida, para que se cumpla lo que 
acabamos de escuchar en el Evangelio: “Vosotros sois la luz del mundo” 
(Mt 5, 14). No son nuestros esfuerzos humanos o el progreso técnico de 
nuestro tiempo los que aportan luz al mundo. Una y otra vez, experimen-
tamos que nuestro esfuerzo por un orden mejor y más justo tiene sus 
límites. El sufrimiento de los inocentes y, más aún, la muerte de cualquier 
hombre, producen una oscuridad impenetrable, que quizás se esclarece 
momentáneamente con nuevas experiencias, como un rayo en la noche. 
Pero, al final, queda una oscuridad angustiosa.

1 Discurso del Santo Padre Benedicto XVI  en la Feria de Friburgo de Brisgovia el sábado 24 de 
septiembre de 2011
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Puede haber en nuestro entorno tiniebla y oscuridad y, sin embargo, 
vemos una luz: una pequeña llama, minúscula, más fuerte que la oscuri-
dad, en apariencia poderosa e insuperable. Cristo, resucitado de entre los 
muertos, brilla en el mundo, y lo hace de la forma más clara, precisamente 
allí donde según el juicio humano todo parece sombrío y sin esperanza. Él 
ha vencido a la muerte –Él vive– y la fe en Él, penetra como una pequeña 
luz todo lo que es oscuridad y amenaza. Ciertamente, quien cree en Jesús 
no siempre ve en la vida solamente el sol, casi como si pudiera ahorrarse 
sufrimientos y dificultades; ahora bien, tiene siempre una luz clara que le 
muestra una vía, el camino que conduce a la vida en abundancia (cf. Jn 
10, 10). Los ojos de los que creen en Cristo vislumbran incluso en la noche 
más oscura una luz, y ven ya la claridad de un nuevo día.

La luz no se queda aislada. En todo su entorno se encienden otras 
luces. Bajo sus rayos se perfilan los contornos del ambiente, de forma 
que podemos orientarnos. No vivimos solos en el mundo. Precisamente 
en las cosas importantes de la vida tenemos necesidad de otros. En par-
ticular, no estamos solos en la fe, somos eslabones de la gran cadena de 
los creyentes. Ninguno llega a creer si no está sostenido por la fe de los 
otros y, por otra parte, con mi fe, contribuyo a confirmar a los demás en 
la suya. Nos ayudamos recíprocamente a ser ejemplos los unos para los 
otros, compartimos con los otros lo que es nuestro, nuestros pensamien-
tos, nuestras acciones y nuestro afecto. Y nos ayudamos mutuamente a 
orientarnos, a discernir nuestro puesto en la sociedad.

Queridos amigos, “Yo soy la luz del mundo - vosotros sois la luz del 
mundo”, dice el Señor. Es algo misterioso y grandioso que Jesús diga lo 
mismo de sí y de cada uno de nosotros, es decir, “ser luz”. Si creemos 
que Él es el Hijo de Dios, que ha sanado a los enfermos y resucitado a los 
muertos; más aún, que Él ha resucitado del sepulcro y vive verdaderamen-
te, entonces comprendemos que Él es la luz, la fuente de todas las luces 
de este mundo. Nosotros, en cambio, experimentamos una y otra vez el 
fracaso de nuestros esfuerzos y el error personal a pesar de nuestras bue-
nas intenciones. Por lo que se ve, no obstante los progresos técnicos, el 
mundo en que vivimos nunca llega en definitiva a ser mejor. Sigue habien-
do guerras, terror, hambre y enfermedades, pobreza extrema y represión 
sin piedad. E incluso aquellos que en la historia se han creído “portadores 
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de luz”, pero sin haber sido iluminados por Cristo, única luz verdadera, no 
han creado ningún paraíso terrenal, sino que, por el contrario, han instau-
rado dictaduras y sistemas totalitarios, en los que se ha sofocado hasta la 
más pequeña chispa de humanidad.

Llegados a este punto, no debemos silenciar el hecho de que el mal 
existe. Lo vemos en tantos lugares del mundo; pero lo vemos también, y 
esto nos asusta, en nuestra vida. Sí, en nuestro propio corazón existe la 
inclinación al mal, el egoísmo, la envidia, la agresividad. Quizás se puede 
controlar esto de algún modo con una cierta autodisciplina. Pero es más 
difícil con formas de mal más bien oscuras, que pueden envolvernos como 
una niebla difusa, como la pereza, la lentitud en querer y hacer el bien. 
En la historia, algunos finos observadores han señalado frecuentemente 
que el daño a la Iglesia no lo provocan sus adversarios, sino los cristia-
nos mediocres. ¿Cómo puede entonces decir Cristo que los cristianos –y 
también aquellos cristianos débiles– son la luz del mundo? Quizás lo en-
tenderíamos si Él gritase: ¡Convertíos! ¡Sed la luz del mundo! ¡Cambiad 
vuestra vida, hacedla clara y resplandeciente! ¿No debemos quizás quedar 
sorprendidos de que el Señor no nos dirija una llamada de atención, sino 
que afirme que somos la luz del mundo, que somos luminosos y que bri-
llamos en la oscuridad?

Queridos amigos, el apóstol san Pablo, se atreve a llamar “santos” en 
muchas de sus cartas a sus contemporáneos, los miembros de las comuni-
dades locales. Con ello, se subraya que todo bautizado es santificado por 
Dios, incluso antes de poder hacer obras buenas. En el Bautismo, el Señor 
enciende por decirlo así una luz en nuestra vida, una luz que el catecismo 
llama la gracia santificante. Quien conserva dicha luz, quien vive en la 
gracia, es santo.

Queridos amigos, muchas veces se ha caricaturizado la imagen de los 
santos y se los ha presentado de modo deformado, como si ser santos 
significase estar fuera de la realidad, ingenuos y sin alegría. A menudo, se 
piensa que un santo es sólo aquel que hace obras ascéticas y morales de 
altísimo nivel y que precisamente por ello se puede venerar, pero nunca 
imitar en la propia vida. Qué equivocada y decepcionante es esta opinión. 
No existe ningún santo, salvo la bienaventurada Virgen María, que no 
haya conocido el pecado y que nunca haya caído. Queridos amigos, Cristo 
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no se interesa tanto por las veces que flaqueamos o caemos en la vida, 
sino por las veces que nosotros, con su ayuda, nos levantamos. No exige 
acciones extraordinarias, pero quiere que su luz brille en vosotros. No os 
llama porque sois buenos y perfectos, sino porque Él es bueno y quiere 
haceros amigos suyos. Sí, vosotros sois la luz del mundo, porque Jesús es 
vuestra luz. Vosotros sois cristianos, no porque hacéis cosas especiales y 
extraordinarias, sino porque Él, Cristo, es vuestra, nuestra vida. Vosotros 
sois santos, nosotros somos santos, si dejamos que su gracia actúe en 
nosotros.

Queridos amigos, esta noche, en la que estamos reunidos en oración 
en torno al único Señor, vislumbramos la verdad de la Palabra de Cristo, 
según la cual no se puede ocultar una ciudad puesta en lo alto de un mon-
te. Esta asamblea brilla en los diversos sentidos de la palabra: en la clari-
dad de innumerables luces, en el esplendor de tantos jóvenes que creen 
en Cristo. Una vela puede dar luz solamente si la llama la consume. Sería 
inservible si su cera no alimentase el fuego. Permitid que Cristo arda en vo-
sotros, aun cuando ello comporte a veces sacrificio y renuncia. No temáis 
perder algo y, por decirlo así, quedaros al final con las manos vacías. Tened 
la valentía de usar vuestros talentos y dones al servicio del Reino de Dios y 
de entregaros vosotros mismos, como la cera de la vela, para que el Señor 
ilumine la oscuridad a través de vosotros. Tened la osadía de ser santos 
brillantes, en cuyos ojos y corazones resplandezca el amor de Cristo, lle-
vando así la luz al mundo. Confío que vosotros y tantos otros jóvenes aquí 
en Alemania seáis llamas de esperanza que no queden ocultas. “Vosotros 
sois la luz del mundo”. “Donde está Dios, allí hay futuro”. Amén.
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SANTA MISA1

Queridos hermanos y hermanas
Me emociona celebrar aquí la Eucaristía, la Acción de Gracias, con tan-

ta gente llegada de distintas partes de Alemania y de los países limítrofes. 
Dirijamos nuestro agradecimiento sobre todo a Dios, en el cual vivimos, 
nos movemos y existimos (cf. Hch 17,28). Pero quisiera también daros 
las gracias a todos vosotros por vuestra oración por el Sucesor de Pedro, 
para que siga ejerciendo su ministerio con alegría y confiada esperanza, 
confirmando a los hermanos en la fe.

“Oh Dios, que manifiestas especialmente tu poder con el perdón y la 
misericordia…”, hemos dicho en la oración colecta del día. Hemos escu-
chado en la primera lectura cómo Dios ha manifestado en la historia de 
Israel el poder de su misericordia. La experiencia del exilio en Babilonia ha-
bía hecho caer al pueblo en una profunda crisis de fe: ¿Por qué sobrevino 
esta calamidad? ¿Acaso Dios no era verdaderamente poderoso? 

Ante todas las cosas terribles que suceden hoy en el mundo, hay teó-
logos que dicen que Dios de ningún modo puede ser omnipotente. Frente 
a esto, nosotros profesamos nuestra fe en Dios Todopoderoso, Creador 
del cielo y de la tierra. Y nos alegramos y agradecemos que Él sea omni-
potente. Pero, al mismo tiempo, debemos darnos cuenta de que Él ejer-
ce su poder de manera distinta a como nosotros, los hombres, solemos 
hacer. Él mismo ha puesto un límite a su poder al reconocer la libertad 
de sus criaturas. Estamos alegres y reconocidos por el don de la libertad. 
Pero cuando vemos las cosas tremendas que suceden por su causa, nos 
asustamos. Fiémonos de Dios, cuyo poder se manifiesta sobre todo en la 
misericordia y el perdón. Y, queridos fieles, no lo dudemos: Dios desea la 
salvación de su pueblo. Desea nuestra salvación, mi salvación, la salvación 
de cada uno. Siempre, y sobre todo en tiempos de peligro y de cambio 
radical, Él nos es cercano y su corazón se conmueve por nosotros, se 

1 Homilía de S.S. Benedicto XVI  en el Aeropuerto turístico de Friburgo de Brisgovia el domingo, 25 
de septiembre de 2011
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inclina sobre nosotros. Para que el poder de su misericordia pueda tocar 
nuestros corazones, es necesario que nos abramos a Él, se necesita la libre 
disponibilidad para abandonar el mal, superar la indiferencia y dar cabida 
a su Palabra. Dios respeta nuestra libertad. No nos coacciona. Él espera 
nuestro “sí” y, por decirlo así, lo mendiga.

Jesús retoma en el Evangelio este tema fundamental de la predicación 
profética. Narra la parábola de los dos hijos enviados por el padre a tra-
bajar en la viña. El primer hijo responde: “«No quiero». Pero después se 
arrepintió y fue” (Mt 21, 29). El otro, sin embargo, dijo al padre: “«Voy, 
señor». Pero no fue” (Mt 21, 30). A la pregunta de Jesús sobre quién de 
los dos ha hecho la voluntad del padre, los que le escuchaban responden 
justamente: “El primero” (Mt 21, 31). El mensaje de la parábola está cla-
ro: no cuentan las palabras, sino las obras, los hechos de conversión y de 
fe. Jesús –lo hemos oído– dirige este mensaje a los sumos sacerdotes y 
a los ancianos del pueblo de Israel, es decir, a los expertos en religión de 
su pueblo. En un primer momento, ellos dicen “sí” a la voluntad de Dios. 
Pero su religiosidad acaba siendo una rutina, y Dios ya no los inquieta. 
Por esto perciben el mensaje de Juan el Bautista y de Jesús como una 
molestia. Así, el Señor concluye su parábola con palabras drásticas: “Los 
publicanos y las prostitutas van por delante de vosotros en el Reino de 
Dios. Porque vino Juan a vosotros enseñándoos el camino de la justicia y 
no le creísteis; en cambio, los publicanos y las prostitutas le creyeron. Y, 
aun después de ver esto, vosotros no os arrepentisteis ni le creísteis” (Mt 
21, 31-32). Traducida al lenguaje de nuestro tiempo, la afirmación podría 
sonar más o menos así: los agnósticos que no encuentran paz por la cues-
tión de Dios; los que sufren a causa de sus pecados y tienen deseo de un 
corazón puro, están más cerca del Reino de Dios que los fieles rutinarios, 
que ven ya solamente en la Iglesia el sistema, sin que su corazón quede 
tocado por esto: por la fe. 

De este modo, la palabra nos debe hacer reflexionar mucho, es más, 
nos debe impactar a todos. Sin embargo, esto no significa en modo algu-
no que se deba considerar a todos los que viven en la Iglesia y trabajan 
en ella como alejados de Jesús y del Reino de Dios. Absolutamente no. 
No, este el momento de decir más bien una palabra de profundo agrade-
cimiento a tantos colaboradores, empleados y voluntarios, sin los cuales 
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sería impensable la vida en las parroquias y en toda la Iglesia. La Iglesia en 
Alemania tiene muchas instituciones sociales y caritativas, en las cuales el 
amor al prójimo se lleva a cabo de una forma también socialmente eficaz 
y que llega a los confines de la tierra. Quisiera expresar en este momento 
mi gratitud y aprecio a todos los que colaboran en Caritas alemana u 
otras organizaciones, o que ponen generosamente a disposición su tiem-
po y sus fuerzas para las tareas de voluntariado en la Iglesia. Este servicio 
requiere ante todo una competencia objetiva y profesional. Pero en el es-
píritu de la enseñanza de Jesús se necesita algo más: un corazón abierto, 
que se deja conmover por el amor de Cristo, y así presta al prójimo que 
nos necesita más que un servicio técnico: amor, con el que se muestra al 
otro el Dios que ama, Cristo. Entonces, también a partir de Evangelio de 
hoy, preguntémonos: ¿Cómo es mi relación personal con Dios en la ora-
ción, en la participación en la Misa dominical, en la profundización de la fe 
mediante la meditación de la Sagrada Escritura y el estudio del Catecismo 
de la Iglesia Católica? Queridos amigos, en último término, la renovación 
de la Iglesia puede llevarse a cabo solamente mediante la disponibilidad a 
la conversión y una fe renovada.  

En el Evangelio de este domingo –lo hemos oído– se habla de dos 
hijos, pero tras los cuales hay misteriosamente un tercero. El primer hijo 
dice no, pero después hace lo que se le ordena. El segundo dice sí, pero 
no cumple la voluntad del padre. El tercero dice “sí” y hace lo que se le 
ordena. Este tercer hijo es el Hijo unigénito de Dios, Jesucristo, que nos 
ha reunido a todos aquí. Jesús, entrando en el mundo, dijo: “He aquí 
que vengo... para hacer, ¡oh Dios!, tu voluntad” (Hb 10, 7). Este “sí”, no 
solamente lo pronunció, sino que también lo cumplió y lo sufrió hasta 
en la muerte. En el himno cristológico de la segunda lectura se dice: “El 
cual, siendo de condición divina, no retuvo ávidamente el ser igual a Dios; 
al contrario, se despojó de sí mismo tomando la condición de esclavo, 
hecho semejante a los hombres. Y así, reconocido como hombre por su 
presencia, se humilló a sí mismo, hecho obediente hasta la muerte y una 
muerte de cruz” (Flp2, 6-8). Jesús ha cumplido la voluntad del Padre en 
humildad y obediencia, ha muerto en la cruz por sus hermanos y herma-
nas –por nosotros– y nos ha redimido de nuestra soberbia y obstinación. 
Démosle gracias por su sacrificio, doblemos las rodillas ante su Nombre y 
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proclamemos junto con los discípulos de la primera generación: “Jesucris-
to es Señor, para gloria de Dios Padre” (Flp 2, 10). 

La vida cristiana debe medirse continuamente con Cristo: “Tened entre 
vosotros los sentimientos propios de Cristo Jesús” (Flp 2, 5), escribe san 
Pablo en la introducción al himno cristológico. Y algunos versículos antes, 
él ya nos exhorta: “Si queréis darme el consuelo de Cristo y aliviarme con 
vuestro amor, si nos une el mismo Espíritu y tenéis entrañas compasivas, 
dadme esta gran alegría: manteneos unánimes y concordes con un mismo 
amor y un mismo sentir” (Flp 2, 1-2). Así como Cristo estaba totalmente 
unido al Padre y le obedecía, así sus discípulos deben obedecer a Dios y 
tener entre ellos un mismo sentir. Queridos amigos, con Pablo me atre-
vo a exhortaros: Dadme esta gran alegría estando firmemente unidos a 
Cristo. La Iglesia en Alemania superará los grandes desafíos del presente y 
del futuro y seguirá siendo fermento en la sociedad, si los sacerdotes, las 
personas consagradas y los laicos que creen en Cristo, fieles a su vocación 
especifica, colaboran juntos; si las parroquias, las comunidades y los mo-
vimientos se sostienen y se enriquecen mutuamente; si los bautizados y 
confirmados, en comunión con su obispo, tienen alta la antorcha de una 
fe inalterada y dejan que ella ilumine sus ricos conocimientos y capacida-
des. La Iglesia en Alemania seguirá siendo una bendición para la comuni-
dad católica mundial si permanece fielmente unida a los sucesores de san 
Pedro y de los Apóstoles, si de diversos modos cuida la colaboración con 
los países de misión y se deja también “contagiar” en esto por la alegría 
en la fe de las iglesias jóvenes.

Pablo une la llamada a la humildad con la exhortación a la unidad. 
Y dice: “No obréis por rivalidad ni por ostentación, considerando por la 
humildad a los demás superiores a vosotros. No os encerréis en vuestros 
intereses, sino buscad todos el interés de los demás” (Flp 2, 3-4). La vida 
cristiana es una pro-existencia: un ser para el otro, un compromiso humil-
de para con el prójimo y con el bien común. Queridos fieles, la humildad 
es una virtud que en el mundo de hoy y, en general, de todos los tiempos, 
no goza de gran estima, pero los discípulos del Señor saben que esta vir-
tud es, por decirlo así, el aceite que hace fecundos los procesos de diálo-
go, posible la colaboración y cordial la unidad. Humilitas, la palabra latina 
para “humildad”, está relacionada con humus, es decir con la adherencia 
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a la tierra, a la realidad. Las personas humildes tienen los pies en la tierra. 
Pero, sobre todo, escuchan a Cristo, la Palabra de Dios, que renueva sin 
cesar a la Iglesia y a cada uno de sus miembros.

Pidamos a Dios el ánimo y la humildad de avanzar por el camino de la 
fe, de alcanzar la riqueza de su misericordia y de tener la mirada fija en 
Cristo, la Palabra que hace nuevas todas las cosas, que para nosotros es 
“Camino, Verdad y Vida” (Jn 14, 6), que es nuestro futuro. Amén. 

ÁNGELUS2 

Queridos hermanos y hermanas
Concluimos ahora esta Santa Misa solemne con el Angelus. Esta ple-

garia nos recuerda siempre el comienzo histórico de nuestra salvación. El 
arcángel Gabriel presenta a la Virgen María el plan de la salvación de Dios, 
según el cual Ella se convertiría en la Madre del Redentor. María se turbó 
ante estas palabras, pero el Ángel del Señor la consoló diciendo: “No 
temas, María, porque has encontrado gracia ante Dios”.  De esta forma, 
María pronuncia su gran “sí”. Este “sí” a ser sierva del Señor es la afirma-
ción confiada al designio de Dios y a nuestra salvación. Y, finalmente, Ma-
ría nos dice este “sí” a todos nosotros, que bajo la cruz fuimos confiados 
como hijos suyos (cf. Jn 19, 27). Nunca pone en duda esta promesa. Por 
eso se le llama feliz, más aún, bienaventurada porque creyó en el cumpli-
miento de lo que le había dicho el Señor (cf. Lc1, 45).

2 Al finalizar la Santa Misa se rezó el Angelus y S.S. pronunció esta breve alocución.
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ENCUENTRO CON LOS CATÓLICOS 
COMPROMETIDOS EN LA IGLESIA Y LA SOCIEDAD1

Ilustre Señor Presidente Federal Señor Presidente de Ministros Señor 
Alcalde Ilustres señoras y señores Queridos hermanos en el episcopado 
y el sacerdocio,

Me alegra tener este encuentro con ustedes, que están comprometi-
dos de muchas maneras con la Iglesia y la sociedad. Esto me ofrece una 
ocasión de agradecerles personalmente y de todo corazón su servicio y 
testimonio como “valerosos pregoneros de la fe y de las cosas que espera-
mos” (Lumen gentium, 35), como el Concilio Vaticano II define a quienes, 
basándose en la fe, se preocupan como ustedes del presente y del futuro. 
En sus ambientes de trabajo defienden con entusiasmo la causa de la fe 
y de la Iglesia, algo que verdaderamente –como sabemos– no es siempre 
fácil en el tiempo actual. 

Desde hace decenios, asistimos a una disminución de la práctica reli-
giosa, constatamos un creciente distanciamiento de una notable parte de 
los bautizados de la vida de la Iglesia. Surge, pues, la pregunta: ¿Acaso no 
debe cambiar la Iglesia? ¿No debe, tal vez, adaptarse al tiempo presente 
en sus oficios y estructuras, para llegar a las personas de hoy que se en-
cuentran en búsqueda o en duda?

A la beata Madre Teresa le preguntaron una vez cuál sería, según ella, lo 
primero que se debería cambiar en la Iglesia. Su respuesta fue: Usted y yo.

Este pequeño episodio pone de relieve dos cosas: por un lado, la Re-
ligiosa quiere decir a su interlocutor que la Iglesia no son sólo los demás, 
la jerarquía, el Papa y los obispos; la Iglesia somos todos nosotros, los 
bautizados. Por otro lado, parte del presupuesto de que efectivamente 
hay  motivos para un cambio, de que existe esa necesidad. Cada cristiano 
y la comunidad de los creyentes en su conjunto están llamados a una 
conversión continua.

1 Discurso del Santo Padre Benedicto XVI  en Konzerthausde Friburgo de Brisgovia el domingo, 25 
de septiembre de 2011
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¿Cómo se debe configurar concretamente este cambio? ¿Se trata tal 
vez de una renovación como la que emprende, por ejemplo, un propieta-
rio mediante la reestructuración o pintura de su edificio? ¿O acaso se trata 
de una corrección, para retomar el rumbo y recorrer de modo más directo 
y expeditivo un camino? Ciertamente, estos y otros aspectos tienen im-
portancia, y aquí no podemos afrontarlos todos. Pero por lo que se refiere 
al motivo fundamental del cambio, éste consiste en la misión apostólica 
de los discípulos y de la Iglesia misma. 

En efecto, la Iglesia debe verificar constantemente su fidelidad a esta 
misión. Los tres Evangelios sinópticos destacan distintos aspectos del en-
vío a la misión: la misión se basa ante todo en una experiencia personal: 
“Vosotros sois testigos” (Lc 24, 48); se expresa en relaciones: “Haced dis-
cípulos a todos los pueblos” (Mt 28, 19); trasmite un mensaje universal: 
“Proclamad el Evangelio a toda la creación” (Mc 16, 15). Sin embargo, 
a causa de las pretensiones y de los condicionamientos del mundo, este 
testimonio viene repetidamente ofuscado, alienadas las relaciones y re-
lativizado el mensaje. Si después la Iglesia, como dice el Papa Pablo VI, 
“trata de adaptarse a aquel modelo que Cristo le propone, es necesario 
que ella se diferencie profundamente del ambiente humano en el cual vive 
y al cual se aproxima” (Carta encíclica Ecclesiam suam, 24). Para cumplir 
su misión, deberá continuamente también tomar distancias respecto a su 
entorno, deberá, por decirlo así, desligarse del mundo. 

En efecto, la misión de la Iglesia se deriva del misterio del Dios uno y 
trino, del misterio de su amor creador. Y el amor no está presente en Dios 
sólo de un modo cualquiera: Él mismo lo es, es por su naturaleza amor. Y 
el amor de Dios no quiere quedarse aislado en sí mismo, sino que por su 
naturaleza quiere difundirse. En la Encarnación y en el sacrificio del Hijo 
de Dios, este amor ha alcanzado a la humanidad –esto es, a nosotros– de 
modo particular; y esto por el hecho de que Cristo, el Hijo de Dios, ha 
salido, por decirlo así, de la esfera de su ser Dios, se ha hecho carne y se 
ha hecho hombre; no sólo para ratificar al mundo en su ser terrenal, y ser 
para él como un mero acompañante que lo deja tal como es, sino para 
transformarlo. Del evento cristológico forma parte algo incomprensible, 
pues incluye –como dicen los Padres de la Iglesia– un sacrum commer-
cium, un intercambio entre Dios y los hombres. Los Padres lo explican del 
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modo siguiente: nosotros no tenemos nada que podríamos dar a Dios; 
sólo podemos poner ante Él nuestro pecado. Y Él lo acoge, lo asume 
como propio y nos da a cambio a sí mismo y su gloria. Se trata de un 
intercambio verdaderamente desigual, que se lleva a cabo en la vida y la 
pasión de Cristo. Él se hace pecador, toma sobre sí el pecado, asume lo 
que es nuestro y nos da lo que es suyo. Pero después, en el desarrollo del 
pensamiento y de la vida a la luz de la fe, se ha ido aclarando que nosotros 
no le damos sólo el pecado, sino que Él nos ha dado la capacidad; desde 
lo íntimo nos da la fuerza de darle también algo positivo, nuestro amor, 
de entregarle la humanidad en sentido positivo. Naturalmente, está claro 
que únicamente gracias a la generosidad de Dios el hombre, el mendi-
cante que recibe la riqueza divina, puede no obstante dar también algo 
a Dios; Dios hace que el don nos sea soportable haciéndonos capaces de 
convertirnos en quienes pueden darle algo. 

La Iglesia debe su ser a este intercambio desigual. No posee nada por 
sí misma ante Aquel que la ha fundado, de modo que se pudiera decir: 
¡La hemos hecho muy bien! Su sentido consiste en ser instrumento de la 
redención, en dejarse impregnar por la Palabra de Dios y en introducir al 
mundo en la unión de amor con Dios. La Iglesia se sumerge en la atención 
condescendiente del Redentor para con los hombres. Cuando es realmen-
te Ella misma, está siempre en movimiento, debe ponerse constantemen-
te al servicio de la misión que ha recibido del Señor. Por eso debe abrirse 
una y otra vez a las preocupaciones del mundo, del cual ella precisamente 
forma parte, dedicarse sin reservas a estas preocupaciones, para continuar 
y hacer presente el intercambio sagrado que comenzó con la Encarnación.

 En el desarrollo histórico de la Iglesia se manifiesta, sin embargo, tam-
bién una tendencia contraria, es decir, la de una Iglesia satisfecha de sí 
misma, que se acomoda en este mundo, es autosuficiente y se adapta a 
los criterios del mundo. Así, no es raro que dé mayor importancia a la or-
ganización y a la institucionalización, que no a su llamada de estar abierta 
a Dios y a abrir el mundo hacia el prójimo. 

Para corresponder a su verdadera tarea, la Iglesia debe hacer una y 
otra vez el esfuerzo de desprenderse de esta secularización suya y volver 
a estar de nuevo abierta a Dios. Con esto sigue las palabras de Jesús: “No 
son del mundo, como tampoco yo soy del mundo” (Jn17,16), y es pre-
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cisamente así como Él se entrega al mundo. En cierto sentido, la historia 
viene en ayuda de la Iglesia a través de distintas épocas de secularización 
que han contribuido en modo esencial a su purificación y reforma interior.

En efecto, las secularizaciones –sea que consistan en expropiaciones 
de bienes de la Iglesia o en supresión de privilegios o cosas similares– han 
significado siempre una profunda liberación de la Iglesia de formas mun-
danas: se despoja, por decirlo así, de su riqueza terrena y vuelve a abrazar 
plenamente su pobreza terrena. De este modo, comparte el destino de 
la tribu de Leví que, según la afirmación del Antiguo Testamento, era la 
única tribu de Israel que no poseía un patrimonio terreno, sino que, como 
parte de la herencia, le había tocado en suerte exclusivamente a Dios mis-
mo, su palabra y sus signos. La Iglesia compartía en aquellos momentos 
históricos con esta tribu la exigencia de una pobreza que se abría hacia el 
mundo, para separarse de sus lazos materiales, y de este modo también 
su obra misionera volvía a ser creíble. 

Los ejemplos históricos muestran que el testimonio misionero de la 
Iglesia desprendida del mundo resulta más claro. Liberada de fardos y 
privilegios materiales y políticos, la Iglesia puede dedicarse mejor y de ma-
nera verdaderamente cristiana al mundo entero; puede verdaderamente 
estar abierta al mundo. Puede vivir nuevamente con más soltura su llama-
da al ministerio de la adoración de Dios y al servicio del prójimo. La tarea 
misionera que va unida a la adoración cristiana, y debería determinar la 
estructura de la Iglesia, se hace más claramente visible. La Iglesia se abre 
al mundo, no para obtener la adhesión de los hombres a una institución 
con sus propias pretensiones de poder, sino más bien para hacerles entrar 
en sí mismos y conducirlos así hacia Aquel del que toda persona puede 
decir con san Agustín: Él es más íntimo a mí que yo mismo (cf. Conf. 3, 
6, 11). Él, que está infinitamente por encima de mí, está de tal manera en 
mí que es mi verdadera interioridad. Mediante este estilo de apertura al 
mundo propio de la Iglesia, queda al mismo tiempo diseñada la forma en 
la que cada cristiano puede realizar esa misma apertura de modo eficaz y 
adecuado. 

No se trata aquí de encontrar una nueva táctica para relanzar la Iglesia. 
Se trata más bien de dejar todo lo que es mera táctica y buscar la plena 
sinceridad, que no descuida ni reprime nada de la verdad de nuestro hoy, 
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sino que realiza la fe plenamente en el hoy, viviéndola íntegramente preci-
samente en la sobriedad del hoy, llevándola a su plena identidad, quitan-
do lo que sólo aparentemente es fe, pero que en realidad no es más que 
convención y costumbre. 

Digámoslo con otras palabras: para el hombre, la fe cristiana es siem-
pre un escándalo, y no sólo en nuestro tiempo. Creer que el Dios eterno 
se preocupa de los seres humanos, que nos conoce; que el Inasequible 
se ha convertido en un determinado momento y lugar en accesible; que 
el Inmortal ha sufrido y muerto en la cruz; que a los mortales se nos haya 
prometido la resurrección y la vida eterna; para nosotros los hombres, 
creer todo esto es sin duda una auténtica osadía.

Este escándalo, que no puede ser suprimido si no se quiere anular el 
cristianismo, ha sido desgraciadamente  ensombrecido recientemente por 
los dolorosos escándalos de los anunciadores de la fe. Se crea una situa-
ción peligrosa cuando estos escándalos ocupan el puesto del skandalon 
primario de la Cruz, haciéndolo así inaccesible; esto es, cuando esconden 
la verdadera exigencia cristiana detrás de la ineptitud de sus mensajeros.

Hay una razón más para pensar que sea de nuevo el momento de bus-
car el verdadero distanciamiento del mundo, de desprenderse con auda-
cia de lo que hay de mundano en la Iglesia. Naturalmente, esto no quiere 
decir retirarse del mundo, es más bien lo contrario. Una Iglesia aligerada 
de los elementos mundanos es capaz de comunicar a los hombres –tanto 
a los que sufren como a quienes los ayudan–, precisamente también en el 
ámbito social y caritativo, la particular fuerza vital de la fe cristiana. “Para 
la Iglesia, la caridad no es una especie de actividad de asistencia social 
que también se podría dejar a otros, sino que pertenece a su naturaleza y 
es manifestación irrenunciable de su propia esencia” (Carta encíclica Deus 
caritas est, 25). Ciertamente, también las obras caritativas de la Iglesia 
deben prestar una atención constante a la exigencia de un adecuado dis-
tanciamiento del mundo para evitar que, ante un creciente alejamiento 
de la Iglesia, sus raíces se sequen. Sólo la profunda relación con Dios hace 
posible una plena atención al hombre, del mismo modo que sin una aten-
ción al prójimo se empobrece la relación con Dios.

Estar abiertos a las vicisitudes del mundo significa por tanto para la 
Iglesia desligada del mundo testimoniar, según el Evangelio, con palabras 
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y obras, aquí y ahora, la señoría del amor de Dios. Esta tarea, además, nos 
remite más allá del mundo presente: la vida presente, en efecto, incluye la 
relación  con la vida eterna. Vivamos como individuos y como comunidad 
de la Iglesia la sencillez de un gran amor que, en el mundo, es al mismo 
tiempo lo más fácil y lo más difícil, porque exige nada más y nada menos 
que el darse a sí mismo. 

Queridos amigos, me queda sólo implorar para todos nosotros la ben-
dición de Dios y la fuerza del Espíritu Santo, para que podamos, cada uno 
en su propio campo de acción, reconocer una y otra vez y testimoniar el 
amor de Dios y su misericordia. Gracias por su atención.
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CEREMONIA DE DESPEDIDA1

Ilustre y estimado Señor Presidente Federal, Distinguidos Represen-
tantes del Gobierno Federal, del Land Baden Württemberg y de los 
ayuntamientos, Queridos Hermanos en el Episcopado, Distinguidos se-
ñores y señoras

Antes de dejar Alemania, quiero dar las gracias por los días pasados en 
nuestra patria, tan conmovedores y ricos de acontecimientos.

Le agradezco, Señor Presidente Federal Wulff, su acogida en Berlín en 
nombre del pueblo alemán y que ahora, en el momento de la despedida, 
me haya honrado de nuevo con sus amables palabras. Doy las gracias a 
los Representantes del Gobierno Federal y de los Gobiernos de los Länder 
que han venido a la ceremonia de despedida. Un gracias de corazón al 
Arzobispo de Friburgo, Mons. Zollitsch, que me ha acompañado durante 
todo el viaje. Hago, naturalmente, extensible también mi agradecimien-
to al Arzobispo de Berlín, Mons. Woelki, y al Obispo de Erfurt, Mons. 
Wanke, que me han mostrado igualmente su hospitalidad, sin olvidar a 
todo el Episcopado alemán. Por último, dirijo un especial agradecimiento 
a todos los que han preparado entre bastidores estos cuatro días, ase-
gurando su desarrollo sin inconvenientes: a las instituciones municipales, 
a las fuerzas del orden, a los servicios sanitarios, a los responsables de 
los transportes públicos y también a los numerosos voluntarios. Doy las 
gracias a todos por estos días espléndidos, por tantos encuentros per-
sonales y por las incontables muestras de atención y afecto con que me 
han colmado.

En Berlín, la capital federal, tuve una ocasión especial de hablar ante 
los parlamentarios del Deutscher Bundestag y exponerles algunas reflexio-
nes sobres los fundamentos intelectuales del estado de derecho. Pienso 
también con gozo en los fructuosos coloquios con el Presidente Federal 
y la Señora Canciller sobre la situación actual del pueblo alemán y de la 

1 Discurso del Santo Padre Benedicto XVI  en el Aeropuerto de Lahr el domingo, 25 de septiembre 
de 2011
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comunidad internacional. Me ha emocionado particularmente la acogida 
cordial y el entusiasmo de tantas personas en Berlín.

En el País de la Reforma, el ecumenismo ha sido naturalmente uno 
de los puntos centrales del viaje. Quisiera resaltar aquí el encuentro con 
los representantes de la “Iglesia Evangélica en Alemania”en el que fue 
convento agustino, en Erfurt. Estoy profundamente agradecido por el in-
tercambio fraterno y la oración común. Ha sido muy especial también el 
encuentro con los cristianos ortodoxos y ortodoxos orientales, así como 
con los judíosy los musulmanes.  

Obviamente, esta visita estaba dirigida en manera especial a los cató-
licos de Berlín, Erfurt, Eichsfeld y Friburgo. Recuerdo con agrado las cele-
braciones litúrgicas comunes, la alegría, el escuchar juntos la Palabra de 
Dios, el rezar y cantar unidos, particularmente en las zonas del País donde 
por decenios se ha intentado eliminar la religión de la vida de las gentes. 
Esto me permite tener confianza en el futuro de la Iglesia en Alemania y 
del cristianismo en Alemania. Como en las visitas precedentes, aquí se ha 
podido experimentar que muchos dan testimonio de su fe y hacen visible 
su fuerza transformadora en el mundo de hoy.

Me ha alegrado mucho también, tras la impresionante Jornada Mun-
dial de la Juventud en Madrid, estar de nuevo en Friburgo, con tantos 
jóvenes, en la vigilia de la juventud de ayer. Deseo animar a la Iglesia en 
Alemania a seguir con fuerza y confianza el camino de la fe, que hace 
volver a las personas a las raíces, al núcleo esencial de la Buena Noticia 
de Cristo. Surgirán pequeñas comunidades de creyentes, y ya existen, que 
con el propio entusiasmo difundan rayos de luz en la sociedad pluralista, 
suscitando en otros la inquietud de buscar la l uz que da la vida en abun-
dancia. “Nada hay más bello que conocerlo y comunicar a los otros la 
amistad con él” (Homilía en el inicio solemne el Pontificado, 24 de abril 
de 2005). De esta experiencia crece al final la certeza: “Donde está Dios, 
allí hay futuro”. Donde Dios está presente, allí hay esperanza y allí se abren 
nuevas prospectivas y con frecuencia insospechadas, que van más allá del 
hoy y de las cosas efímeras. En este sentido acompaño, con el pensamien-
to y la oración, el camino de la Iglesia en Alemania.

Regreso ahora a Roma con muchas experiencias y recuerdos de estos 
días en mi patria profundamente grabados. A la vez que aseguro mi ora-
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ción por todos ustedes y por un buen futuro para nuestro País en paz y 
libertad, me despido con un cordial “Vergelt’s gott” [Dios se lo pague]. 
Que Dios les bendiga a todos. Recitando ahora este saludo del Angelus, 
podemos unirnos a este “sí” de María y adherirnos con confianza a la 
belleza del plan de Dios y de la providencia que Él, en su gracia, nos 
ha preparado. Entonces, el amor de Dios se hará carne, por decirlo así, 
también en nuestra vida, tomará cada vez más forma. En medio de todas 
nuestras preocupaciones, no debemos tener miedo. Dios es bueno. Al 
mismo tiempo, podemos sentirnos sostenidos por la compañía de tantos 
fieles de todo el mundo que ahora rezan el Angelus con nosotros, a través 
de la radio y la televisión. 
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Mensaje del Consejo Pontificio para la Pastoral
de Migrantes e Itinerantes

CON MOTIVO DE LA JORNADA MUNDIAL
DEL TURISMO1

El 27 de septiembre se celebra la Jornada Mundial del Turismo, promo-
vida por la Organización Mundial del Turismo (OMT), y contando ya desde 
su primera edición en 1980 con la adhesión de la Santa Sede.

El tema de este año, Turismo y acercamiento de las culturas, quiere 
subrayar la importancia que los viajes tienen en el encuentro entre las 
diversas culturas del mundo, especialmente en estos tiempos en los que 
más de novecientos millones de personas realizan desplazamientos inter-
nacionales, favorecidos por los modernos medios de comunicación y el 
abaratamiento de los costes.

De este modo, el turismo se nos presenta como “actividad que derriba 
las barreras que separan a las culturas y fomenta la tolerancia, el res-
peto y la mutua comprensión. En nuestro mundo, a menudo dividido, 
estos valores representan los cimientos de un futuro más pacífico”2

Partiendo de un concepto amplio de cultura que abarca, además de 
la historia o del patrimonio artístico y etnográfico, los estilos de vida, las 
relaciones, las creencias y los valores, afirmamos no sólo la existencia de 
la diversidad cultural, sino que, en la línea del Magisterio de la Iglesia, 
la valoramos como un hecho positivo. Por ello, “es necesario hacer 
que las personas no sólo acepten la existencia de la cultura del otro 
–como afirma Benedicto XVI–, sino que también deseen enriquecerse 
gracias a ella”3, acogiendo lo que ésta tiene de bueno, de verdadero y 
de bello.

1 Este Mensaje se hizo público el pasado 6 de julio.
2 Taleb Rifai, Secretario General de la OMT, Mensaje del Día Mundial del Turismo de 2011.
3 Benedicto XVI, Mensaje con ocasión de una jornada de estudio sobre el diálogo entre culturas y 
religiones organizada por el Pontificio Consejo para el Diálogo Interreligioso y por el Pontificio Consejo 
para la Cultura, 3 de diciembre de 2008.
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Y para alcanzar este objetivo, el turismo nos brinda todas sus posibi-
lidades. El Código Ético Mundial para el Turismo afirma al respecto que 
“si se lleva a cabo con la apertura de espíritu necesaria, es un factor 
insustituible de autoeducación, tolerancia mutua y aprendizaje de las 
legítimas diferencias entre pueblos y culturas y de su diversidad”4. Éste, 
por su misma naturaleza, puede favorecer tanto el encuentro como el diá-
logo, ya que pone en contacto con otros lugares, otras tradiciones, otras 
maneras de vivir, otras formas de ver el mundo y de concebir su historia. 
Por todo ello, el turismo es ciertamente una ocasión privilegiada.

Pero para dialogar, la primera condición que se exige es la de saber 
escuchar, querer ser interpelados por el otro, querer descubrir el mensaje 
que encierra cada monumento, cada manifestación cultural, desde el res-
peto, sin prejuicios ni exclusiones, evitando lecturas superficiales o sesga-
das. Así, es tan importante el “saber acoger” como el “saber viajar”. Ello 
implica que las actividades turísticas se deben organizar desde el respeto a 
las peculiaridades, leyes y costumbres de los países receptores, por lo que 
los turistas deberán recabar información, desde antes de su salida, sobre 
las características del lugar que van a visitar. Pero también las comunida-
des receptoras y los agentes profesionales deberán conocer las formas de 
vida y las expectativas de los turistas que los visitan5.

Partiendo del hecho de que toda cultura encierra en sí misma ciertos 
límites, el encuentro con culturas diferentes permite un enriquecimiento de 
la propia realidad. En este sentido se manifestaba el beato Juan Pablo II 
cuando afirmaba que “la ‘diferencia’, que algunos consideran tan amena-
zadora, puede llegar a ser, mediante un diálogo respetuoso, la fuente de 
una comprensión más profunda del misterio de la existencia humana”6.

Un objetivo de nuestra pastoral del turismo será ciertamente educar y 
preparar a los cristianos de modo que ese encuentro de culturas que se 
puede producir en sus viajes no sea una oportunidad perdida, sino que 
sirva ciertamente como un enriquecimiento personal, que le ayude a co-
nocer al otro, al tiempo que se conoce a sí mismo.

4 Organización Mundial del Turismo, Código Ético Mundial para el Turismo, 1 de octubre de 1999, 
art. 2 § 1
5 Organización Mundial del Turismo, Código Ético Mundial para el Turismo, 1 de octubre de 
1999, art. 1
6 Juan Pablo II, Discurso a la Asamblea General de las Naciones Unidas, 5 de octubre de 1995, n. 10.
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En este diálogo que se produce fruto del acercamiento de las culturas, 
la Iglesia tiene mucho que aportar. “También en el campo cultural –se-
ñala Benedicto XVI– el cristianismo ha de ofrecer a todos la fuerza de 
renovación y de elevación más poderosa, es decir, el amor de Dios que 
se hace amor humano”7. Es inmenso el patrimonio cultural, entendido 
en el sentido amplio al que anteriormente hemos hecho referencia, que 
surge de la experiencia de fe, del encuentro entre la cultura y el Evangelio, 
fruto de la profunda vivencia religiosa de la comunidad cristiana. Cierta-
mente, estas obras de arte y de memoria histórica tienen un enorme po-
tencial evangelizador, en cuanto que se insertan en la via pulchritudinis, 
el camino de la belleza, que es “una senda privilegiada y fascinante para 
acercarse al misterio de Dios”8.

Debe ser un objetivo prioritario de nuestra pastoral del turismo mostrar 
el verdadero significado de todo este acervo cultural, nacido al calor de la 
fe y para gloria de Dios. En esta línea, aún resuenan las palabras del beato 
Juan Pablo II dirigidas a los agentes de pastoral del turismo: “Ayudando 
a los visitantes a remontarse hasta las fuentes de la fe que hizo surgir 
estos edificios, contribuís a que formen la mirada –que es también un 
despertar del alma frente a las realidades del espíritu–, a la vez que 
hacéis visible la Iglesia de piedras vivas que forman las comunidades 
cristianas”9. Es por ello importante que presentemos este patrimonio en 
su autenticidad, mostrándolo en su verdadera naturaleza religiosa, inser-
tándolo en el contexto litúrgico en el que nació y para el que nació.

Porque somos conscientes de que la Iglesia “existe para evangelizar”10, 
debemos preguntarnos constantemente: ¿cómo acoger a las personas en 
los lugares sagrados de modo que esto les ayude a conocer y amar más 
al Señor?, ¿cómo facilitar un encuentro entre Dios y cada una de las per-
sonas que allí acuden? Hay que subrayar, en primer lugar, la importancia 
de una acogida adecuada, “que tenga en cuenta lo específico de cada 

7 Benedicto XVI, La apertura recíproca entre las culturas es un terreno privilegiado para el 
diálogo. Discurso al Pontificio Consejo de la Cultura, 15 de junio de 2007.
8 Benedicto XVI, Audiencia general, 18 de noviembre de 2009.
9 Juan Pablo II, Discurso a los participantes en el IV Congreso Mundial de pastoral del turismo, 
17 de noviembre de 1990, n. 4.
10 Pablo VI, Exh. Apost. Evangelii nuntiandi sobre la evangelización en el mundo contemporáneo, 
8 de diciembre de 1975, n. 14.
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grupo y de cada persona, las expectativas de los corazones y sus au-
ténticas necesidades espirituales”11, y que se manifiesta en diversidad de 
elementos: desde los sencillos detalles hasta la disponibilidad personal a 
la escucha, pasando por el acompañamiento durante el tiempo que dure 
la presencia.

Al respecto, y con el objetivo de favorecer este diálogo intercultural y 
aprovechar nuestro patrimonio cultural al servicio de la evangelización, es 
conveniente adoptar una serie de iniciativas pastorales concretas. Todas 
ellas deben integrarse en un programa amplio de interpretación que, jun-
to a información de tipo histórico-cultural, muestre de forma clara y acce-
sible el original y profundo significado religioso de dichas manifestaciones 
culturales, usando para ello medios actuales y atractivos, y aprovechando 
los recursos personales y tecnológicos que están a nuestra disposición.

Entre dichas propuestas concretas se encuentra la elaboración de re-
corridos turísticos que ofrezcan la visita a los lugares más importantes del 
patrimonio religioso-cultural de la diócesis. Junto a ello se debe favorecer 
un amplio horario de apertura, al tiempo que disponer de una estructu-
ra de acogida adecuada. En esta línea aparece importante la formación 
espiritual y cultural de las guías turísticas, al tiempo que se puede valorar 
la posibilidad de crear organizaciones de guías católicas. Y junto a ello, la 
elaboración de “publicaciones locales en forma de folletos turísticos, 
de páginas web o de revistas especializadas en el patrimonio, con el 
intento pedagógico de evidenciar el alma, la inspiración y el mensaje 
de las obras, y con un análisis científico dirigido a la comprensión pro-
funda de la obra”12.

No podemos conformarnos con concebir la visita turística como una 
simple pre-evangelización, sino que debe servirnos de plataforma para 
realizar el anuncio claro y explícito de Jesucristo.

Aprovecho la ocasión para anunciar oficialmente la celebración del VII 
Congreso Mundial de Pastoral del Turismo, que tendrá lugar, D.m., en 
Cancún (México) la semana del 23 al 27 de abril de 2012. Dicho evento, 

11 Pontificio Consejo para la Pastoral de los Emigrantes e Itinerantes, El Santuario. Memoria, pres-
encia y profecía del Dios vivo, 8 de mayo de 1999, n. 12.
12 Pontificio Consejo de la Cultura, Documento final de la asamblea plenaria “La Via pulchritudinis. 
Camino privilegiado de evangelización y de diálogo”, 27-28 de marzo de 2006.
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organizado por nuestro Pontificio Consejo en colaboración con la Confe-
rencia Episcopal Mexicana y la prelatura de Cancún-Chetumal, será cier-
tamente una importante oportunidad para seguir profundizando en las 
propuestas concretas que la pastoral del turismo requiere para los tiempos 
presentes.

 + Antonio Maria Vegliò                          + Joseph Kalathiparambil
         Presidente                                                  Secretario
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Carta de la Congregación para el Clero
a los rectores de santuarios

LOS PEREGRINOS, EN EL CORAZÓN DE LA NUEVA 
EVANGELIZACIÓN

Reverendos Rectores:
Deseo dirigiros, a cada uno, mi cordial saludo, que extiendo de buen 

grado a cuantos colaboran con vosotros en el cuidado pastoral de los San-
tuarios, y expresaros asimismo mi sincera gratitud por la entrega diligente 
con la cual os ocupáis diariamente de las necesidades pastorales de los 
peregrinos que, de todas partes del mundo, acuden cada vez en mayor 
número a los lugares de culto que os han sido encomendados. Mediante 
esta carta, me hago ante todo intérprete de los sentimientos del Santo 
Padre Benedicto XVI, quien considera de gran importancia la presencia de 
los Santuarios, preciosos en la vida de la Iglesia, puesto que, en cuanto 
meta de peregrinación, son sobre todo lugares con una «gran capacidad 
de convocatoria, que reúnen a un número creciente de peregrinos y turis-
tas religiosos, algunos de los cuales se encuentran en situaciones huma-
nas y espirituales complicadas, con cierta lejanía respecto a la vivencia de 
la fe y una débil pertenencia eclesial»1. Afirmaba el Beato Papa Juan Pablo 
II: «siempre y en todas partes los santuarios cristianos han sido o han 
querido ser signos de Dios, de su irrupción en la historia humana»2. Los 
Santuarios, por tanto, son «un signo de Cristo que vive entre nosotros, y 
los cristianos han reconocido en este signo la iniciativa del amor del Dios 
vivo en favor de los hombres»3

La Congregación para el Clero, consciente del peculiar valor que revis-
ten los Santuarios en la experiencia de fe de todo cristiano, y competente 

1 Carta con ocasión del II Congreso Mundial de pastoral de las peregrinaciones y Santuarios - San-
tiago de Compostela, 27-30 de septiembre de 2010.
2 Discurso a los Rectores de Santuarios, 22 de enero de 1981.
3 Pontificio Consejo para la Pastoral de los Emigrantes e Itinerantes, El Santuario. Memoria, presen-
cia y profecía del Dios vivo, 8 de mayo de 1999, n. 5
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en la materia4, desea someter a vuestra atención algunas consideraciones 
que quieren dar un impulso renovado y más eficaz a las actividades ordi-
narias de la pastoral que se llevan a cabo en los Santuarios. En efecto, en 
un clima de secularismo generalizado, el santuario sigue representando, 
todavía hoy, un lugar privilegiado en el cual el hombre, peregrino en esta 
tierra, hace experiencia de la presencia amorosa y salvífica de Dios. Allí 
encuentra un espacio fecundo, lejano de los afanes cotidianos, donde se 
puede recoger y recuperar vigor espiritual para retomar el camino de fe 
con mayor ardor y buscar, encontrar y amar a Cristo en la vida ordinaria, 
en el mundo. ¿Cuál es el corazón de las actividades pastorales en un San-
tuario? La normativa canónica, a propósito de estos lugares de culto, con 
profunda sabiduría teológica y experiencia eclesial, prevé que en estos «se 
debe proporcionar abundantemente a los fieles los medios de salvación, 
predicando con diligencia la palabra de Dios y fomentando con esmero la 
vida litúrgica principalmente mediante la celebración de la Eucaristía y de 
la penitencia, y practicando también otras formas aprobadas de piedad 
popular»5. La norma canónica, por tanto, trazando una preciosa síntesis 
de la pastoral específica de los Santuarios, ofrece una interesante ocasión 
para reflexionar brevemente sobre algunos elementos fundamentales que 
caracterizan la función que la Iglesia os ha encomendado.

1. Anuncio de la Palabra, oración y piedad popular

El santuario es el lugar en el que resuena con singular fuerza la Palabra 
de Dios. El Santo Padre Benedicto XVI, en la Exhortación apostólica post-
sinodal Verbum Domini, de reciente publicación6, confirma que la Iglesia 
«se funda sobre la Palabra de Dios, nace y vive de ella»7. Es la “casa”8 en 
la cual la Palabra divina es acogida, meditada, anunciada y celebrada9. 
Cuanto el Pontífice dice de la Iglesia puede afirmarse análogamente del 
Santuario.

4 Cfr. Juan Pablo II, Constitución apostólica Pastor bonus, 28-06-1988, art. 97, 1°
5 Del 30 de septiembre de 2010.
6 Cfr. ibídem, n. 52
7 Cfr. ibídem, n. 121
8 Cfr. Concilio Ecuménico Vaticano II, Constitución Sacrosanctum Concilium, 4.12.1963, n. 35 
9 Verbum Domini, n. 65
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El anuncio de la Palabra asume un papel esencial en la vida pastoral del 
Santuario. Los ministros sagrados, por lo tanto, tienen la tarea de preparar 
ese anuncio, en la oración y en la meditación, filtrando el contenido del 
anuncio con la ayuda de la Teología espiritual, siguiendo el Magisterio y a 
los Santos. La Sagrada Escritura y la Liturgia10 serán las fuentes principales 
de su predicación, a las cuales se unen el precioso Catecismo de la Iglesia 
Católica y su Compendio. El ministerio de la Palabra, ejercido de formas 
distintas y conformes al depósito revelado, será más eficaz e incisivo si 
nace del corazón, en la oración, y se expresará mediante lenguajes accesi-
bles y hermosos, que sepan mostrar correctamente la perenne actualidad 
del Verbo eterno.

La respuesta humana a un fecundo anuncio de la Palabra de Dios es 
la oración. «Los santuarios son, para los peregrinos en busca de fuentes 
vivas, lugares excepcionales para vivir “con la Iglesia” las formas de la 
oración cristiana»11

La vida de oración se desarrolla de distintos modos, entre los cuales 
encontramos varias formas de piedad popular que siempre deben dejar 
«un adecuado espacio a la proclamación y a la escucha de la Palabra de 
Dios; en efecto, “en las palabras de la Biblia, la piedad popular encontrará 
una fuente inagotable de inspiración, modelos insuperables de oración y 
fecundas propuestas de diversos temas”»12. El Directorio sobre la piedad 
popular y la liturgia13 dedica un capítulo a los Santuarios y a las peregrina-
ciones, deseando «una relación correcta entre acciones litúrgicas y ejerci-
cios de piedad» (n. 261). La piedad popular tiene gran relevancia para la 
fe, la cultura y la identidad cristiana de numerosos pueblos. Es expresión 
de la fe de un pueblo, «verdadero tesoro del pueblo de Dios»14, en la 
Iglesia y para la Iglesia: para comprenderlo, baste con imaginar la pobreza 
que significaría para la historia de la espiritualidad cristiana de Occidente 
la ausencia del “Rosario” o del “Vía Crucis”, al igual que la de las procesio-
nes. Son sólo dos ejemplos, pero suficientemente evidentes para revelar 
su carácter imprescindible.

10 Congregación para el culto divino y la disciplina de los sacramentos, 9 de abril de 2002
11 Cfr. Congregación para el Clero, El Sacerdote ministro de la misericordia divina, 9.03.2011, n. 22
12 Cfr. El Sacerdote ministro de la misericordia divina, nn. 51-57
13 Cfr. CCC, n. 1468
14 Cfr. CCC, n. 1466
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Al desempeñar Vuestro ministerio en un Santuario, a menudo tenéis la 
ocasión de observar los gestos de piedad, tan peculiares como expresivos, 
con los cuales los peregrinos suelen expresar visiblemente la fe que los 
anima. Las múltiples y variadas formas de devoción, que con frecuencia 
derivan de otras tantas sensibilidades y tradiciones culturales, testimonian 
la intensidad ferviente de una vida espiritual alimentada por una constan-
te oración y por el íntimo deseo de adherirse cada vez más estrechamente 
a Cristo. La Iglesia, consciente de la significativa incidencia de estas ex-
presiones religiosas en la vida espiritual de los fieles, siempre ha recono-
cido su valor y ha respetado sus genuinas expresiones. Es más, incluso 
mediante las enseñanzas de los Romanos Pontífices y de los Concilios, las 
ha recomendado y favorecido. Pero, al mismo tiempo, donde ha encon-
trado actitudes o mentalidades que no se podían atribuir al sano sentido 
religioso, ha sentido la necesidad de intervenir, purificando esos actos de 
elementos desorientadores o dando meditaciones, cursos, lecciones, etc. 
Efectivamente, sólo si está arraigada a una originaria tradición católica, la 
piedad popular puede ser locus fidei, instrumento fecundo de evangeli-
zación, en el cual también los elementos de la cultura ambiental indígena 
podrán encontrar sinérgicamente acogida y dignidad.

Como responsables de la pastoral en los Santuarios, pues, es tarea 
Vuestra instruir a los peregrinos sobre el carácter absolutamente preemi-
nente que debe asumir la celebración litúrgica en la vida de todo creyente. 
No hay que obstaculizar o rechazar en absoluto la práctica personal de 
formas de piedad popular, es más, hay que favorecerla, pero no puede 
sustituir la participación en el culto litúrgico. Esas expresiones, de hecho, 
más que contraponerse a la centralidad de la Liturgia, deben acompañar-
la y estar siempre orientadas hacia ella, puesto que es en la celebración 
litúrgica de los Sagrados Misterios donde se expresa la oración común de 
toda la Iglesia.

2. Misericordia de Dios en el sacramento de la Penitencia

La memoria del amor de Dios, que se hace presente de modo emi-
nente en el santuario, lleva a pedir perdón por los pecados y al deseo de 
implorar el don de la fidelidad al depósito de la fe. El Santuario es también 
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el lugar en el que actúa la permanente misericordia de Dios. Es un lugar 
acogedor en el cual el hombre puede tener un encuentro real con Cristo, 
y experimentar la Verdad de Su enseñanza y de Su perdón, para acercarse 
a la Eucaristía dignamente y, por tanto, provechosamente.

Es preciso, con este fin, favorecer y donde sea posible intensificar la 
presencia constante de sacerdotes que, con ánimo humilde y acogedor, se 
dediquen generosamente a la escucha de las confesiones sacramentales. 
Que al administrar el sacramento del Perdón y la Reconciliación, los con-
fesores, que actúan como «el signo y el instrumento del amor misericor-
dioso de Dios con el pecador»15, ayuden a los penitentes a experimentar la 
ternura de Dios, a percibir la belleza y la grandeza de Su bondad y a redes-
cubrir en sus corazones el deseo íntimo de la santidad, vocación universal 
y meta última para todo creyente16.

Que los confesores, iluminando la conciencia de los penitentes, pon-
gan asimismo de relieve el vínculo estrecho que une la Confesión sacra-
mental a una existencia nueva, orientada hacia una decidida conversión. 
Por consiguiente, que exhorten a los fieles a acercarse con regular fre-
cuencia y ferviente devoción a este sacramento, a fin de que, sostenidos 
por la gracia que en él se les da, puedan alimentar constantemente su fiel 
compromiso de adhesión a Cristo, avanzando en la perfección evangélica. 
Que los ministros de la Penitencia estén a disposición de los fieles y sean 
accesibles, cultivando una actitud comprensiva, acogedora y alentadora17 
. Para respetar la libertad de cada fiel y asimismo para favorecer la propia 
plena sinceridad en el foro sacramental, es oportuno que haya a dispo-
sición, en lugares adecuados (por ejemplo, a ser posible, la capilla de la 
Reconciliación) confesionarios provistos de una rejilla fija. Como enseña el 
Beato Papa Juan Pablo II en la Carta apostólica Misericordia Dei: «las nor-
mas sobre la sede para la confesión las dan las respectivas Conferencias 
Episcopales, las cuales han de garantizar que esté situada en lugar patente 
y esté provista de rejillas, de modo que puedan utilizarlas los fieles y los 
confesores mismos que lo deseen»18 .

15 Cfr. El Sacerdote ministro de la misericordia divina, n. 63
16 Concilio Ecuménico Vaticano II, Decreto Presbyterorum ordinis, 7.12.1965, n. 5
17 Cfr. Sacrosanctum Concilium, nn. 116 y 118
18 Vg. órgano de tubos y afines – cfr. ibídem, n. 120
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Asimismo, que los ministros se apremien a ayudar a comprender los 
frutos espirituales que derivan de la remisión de los pecados. En efecto, el 
sacramento de la Penitencia «produce una verdadera “resurrección espiri-
tual”, una restitución de la dignidad y de los bienes de la vida de los hijos 
de Dios, el más precioso de los cuales es la amistad de Dios»19.

Considerando el hecho de que los Santuarios son lugares de verdadera 
conversión, sería oportuno que se fomente la formación de los confesores 
para la solicitud pastoral de quien no ha respetado la vida humana desde 
su concepción hasta su fin natural. Además, al dispensar la misericordia 
divina, que los sacerdotes desempeñen debidamente este peculiar minis-
terio adhiriéndose con fidelidad a las enseñanzas genuinas de la Iglesia. 
Que estén bien formados en la doctrina y no olviden ponerse al día pe-
riódicamente en particular sobre cuestiones relativas al ámbito moral y 
bioético20. Que respeten también en el campo matrimonial cuanto enseña 
autorizadamente el Magisterio eclesial. Por lo tanto, que eviten manifestar 
en sede sacramental doctrinas privadas, opiniones personales o valoracio-
nes arbitrarias que no sean conformes a lo que la Iglesia cree y enseña. 
Para su formación permanente será útil alentarles a participar en cursos 
especializados, como por ejemplo podrían ser los que organizan la Peni-
tenciaría apostólica y algunas Universidades pontificias21.

3. La Eucaristía, fuente y culmen de la vida cristiana

La Palabra de Dios y la celebración de la Penitencia están íntimamente 
unidas a la Santa Eucaristía, misterio central que «contiene todo el bien 
espiritual de la Iglesia, es decir, Cristo mismo, nuestra Pascua»22. La cele-
bración eucarística constituye el corazón de la vida sacramental del San-
tuario. En ella el Señor se nos entrega. Por tanto, que se ayude a los 
peregrinos que visitan los Santuarios a ser conscientes de que, si acogen 
confiadamente a Cristo eucarístico en lo íntimo de su alma, Él les ofrece la 
posibilidad de una transformación real de la existencia.

19 Cfr. CCC, n. 1468
20 Cfr. CCC, n. 1466
21 Cfr. El Sacerdote ministro de la misericordia divina, n. 63
22 Concilio Ecuménico Vaticano II, Decreto Presbyterorum ordinis, 7.12.1965, n. 5
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Que la dignidad de la celebración Eucarística se ponga oportunamente 
de relieve mediante el canto gregoriano, polifónico o popular23; pero asi-
mismo seleccionando adecuadamente tanto los instrumentos musicales 
más nobles24, como los paramentos sacerdotales que llevan los ministros y 
los adornos utilizados en la Liturgia, los cuales deben responder a cánones 
de nobleza y de sacralidad. Que en el caso de las concelebraciones haya 
un Maestro de ceremonias, que no concelebre, y se haga todo lo posible 
para que todos los concelebrantes lleven la casulla, o planeta, como para-
mento propio del sacerdote que celebra los misterios divinos.

El Santo Padre Benedicto XVI escribía en la Exhortación apostólica 
post-sinodal Sacramentum Caritatis, que «la mejor catequesis sobre la Eu-
caristía es la Eucaristía misma bien celebrada»25. En la Santa Misa, que los 
ministros respeten fielmente cuanto establecen las normas de los Libros 
litúrgicos. De hecho, las rúbricas no representan indicaciones facultativas 
para el celebrante sino prescripciones obligatorias que este debe observar 
cuidadosamente y con fidelidad en todo gesto o signo. En efecto, cada 
norma encierra un sentido teológico profundo, que no se puede disminuir 
o, en cualquier caso, desconocer. Un estilo de celebración que introduzca 
innovaciones litúrgicas arbitrarias, además de provocar confusión y divi-
sión entre los fieles, daña la veneranda Tradición y la autoridad de la Igle-
sia, además de la unidad eclesial. El sacerdote que preside la Eucaristía, sin 
embargo, no es un mero ejecutor de rubricas rituales. Más bien, la intensa 
y devota participación interior con la cual celebrará los misterios divinos, 
acompañada de la oportuna valoración de los signos y los gestos litúrgicos 
establecidos, plasmará, no sólo su espíritu orante, sino que también se 
revelará fecunda para la fe eucarística de los creyentes que participan en 
la celebración con su actuosa partecipatio26.

Como fruto de Su don en la Eucaristía, Jesucristo permanece bajo la 
especie del pan. Las celebraciones como la Adoración eucarística fuera de 
la santa Misa, con la exposición y la bendición con el Santísimo Sacramen-
to, manifiestan lo que está en el corazón de la celebración: la Adoración, 
o sea, la unión con Jesús Hostia.

23 Cfr. Sacrosanctum Concilium, nn. 116 y 118
24 Vg. órgano de tubos y afines – cfr. ibídem, n. 120
25 Del 22 de febrero de 2007; nº 64
26 Cfr. Sacrosanctum Concilium, n. 14
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Al respecto, el Papa Benedicto XVI enseña que «en la Eucaristía el Hijo 
de Dios viene a nuestro encuentro y desea unirse a nosotros; la adoración 
eucarística no es sino la continuación obvia de la celebración eucarística, 
la cual es en sí misma el acto más grande de adoración de la Iglesia»27, 
añadiendo que: «La adoración fuera de la santa misa prolonga e intensifi-
ca lo acontecido en la misma celebración litúrgica»28.

De ese modo, se atribuye enorme importancia al lugar del sagrario 
en el Santuario (o también de una capilla destinada exclusivamente a la 
adoración del Santísimo) puesto que en sí es un “imán”, invitación y es-
tímulo a la oración, a la adoración, a la meditación, a la intimidad con el 
Señor. El Sumo Pontífice, en la mencionada Exhortación, subraya que «la 
adecuada colocación del sagrario en nuestras iglesias, en efecto, ayuda a 
reconocer la presencia real de Cristo en el santísimo Sacramento. Por tan-
to, es necesario que el lugar en que se conservan las especies eucarísticas 
sea identificado fácilmente por cualquiera que entre en la iglesia, también 
gracias a la lamparilla encendida»29. El sagrario, custodia eucarística, debe 
ocupar un lugar preeminente en los Santuarios. Asimismo, que al recordar 
la relación entre arte, fe y celebración, se preste atención a «la unidad 
entre los elementos propios del presbiterio: altar, crucifijo, tabernáculo, 
ambón, sede»30. La correcta colocación de los signos elocuentes de nues-
tra fe, en la arquitectura de los lugares de culto, sin duda favorece que 
se dé, especialmente en los Santuarios, la justa prioridad a Cristo, piedra 
viva, antes que al saludo a la Virgen o a los Santos justamente venerados 
en ese lugar, permitiendo así a la piedad popular que manifieste sus raíces 
verdaderamente eucarísticas y cristianas.

4. Un dinamismo nuevo para la evangelización

Por último, deseo poner de relieve que los Santuarios conservan to-
davía hoy un extraordinario encanto, que testimonia el número creciente 
de peregrinos que los visita. Con frecuencia se trata de hombres y muje-

27 Sacramentum Caritatis, n. 66
28 Ibidem
29 Ibídem, n. 69
30 Ibídem, n. 41
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res de todas las edades y condiciones, con situaciones humanas y espiri-
tuales complejas, algo alejados de una vida de fe sólida, o con un frágil 
sentimiento de pertenencia eclesial. Para ellos visitar un Santuario puede 
resultar una valiosa oportunidad para encontrar a Cristo y redescubrir el 
sentido profundo de la propia vocación bautismal o para sentir una llama-
da saludable.

Por esto, os exhorto a cada uno de vosotros a dirigir hacia estas per-
sonas una mirada especialmente acogedora y atenta. A este propósito, 
tampoco dejéis nada a la improvisación. Con sabiduría evangélica y con 
amplia sensibilidad, sería muy educativo hacerse compañeros de camino 
de los peregrinos y visitantes, identificando las razones del corazón y los 
anhelos del espíritu. En este servicio, la colaboración de personas con 
tareas específicas, dotadas de humanidad acogedora, de perspicacia es-
piritual, de inteligencia teologal, ayudará a introducir a los peregrinos en 
el Santuario como en un acontecimiento de gracia, lugar de experiencia 
religiosa, de alegría reencontrada. Al respecto será conveniente conside-
rar la posibilidad de proponer encuentros espirituales al atardecer o de 
noche (adoraciones nocturnas o vigilias de oración) donde la afluencia de 
peregrinos sea notable o de flujo permanente.

Vuestra caridad pastoral podrá constituir una buena ocasión y un fuer-
te estímulo para que en su corazón brote el deseo de emprender un ca-
mino de fe serio e intenso. Mediante las distintas formas de catequesis, 
ayudaréis a que se comprenda que la fe, lejos de ser un sentimiento reli-
gioso vago y abstracto, es concretamente tangible y siempre se expresa 
en el amor y en la justicia entre unos y otros. Así, en los Santuarios, la en-
señanza de la Palabra de Dios y la doctrina de la Iglesia, por medio de las 
predicaciones, de las catequesis, de la dirección espiritual, de los retiros, 
constituye una excelente preparación para acoger el perdón de Dios en 
el sacramento de la Penitencia y la participación activa y provechosa en la 
celebración del Sacrificio del altar.

La Adoración eucarística, la práctica piadosa del Via Crucis y el rezo 
cristológico y mariano del Santo Rosario, serán, con los sacramentales y 
las bendiciones votivas, testimonios de la piedad humana y camino con 
Jesús hacia el amor misericordioso del Padre en el Espíritu. Así la pastoral 
de la familia retomará vigor, será fecunda y fructuosa la oración de la Igle-
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sia «al Dueño de la mies que envíe obreros a su mies» (Mt 9, 38): santas y 
numerosas vocaciones sacerdotales y de especial consagración.

Además, que los Santuarios, fieles a su gloriosa tradición, no olviden 
comprometerse en obras caritativas y en el servicio asistencial, en la pro-
moción humana, en la salvaguardia de los derechos de la persona, en el 
compromiso por la justicia, según la doctrina social de la Iglesia. Es bueno 
que en torno a ellos florezcan también iniciativas culturales, como congre-
sos, seminarios, exposiciones, reseñas, concursos y eventos artísticos so-
bre temas religiosos. De este modo los Santuarios se convertirán también 
en promotores de cultura, tanto docta como popular, contribuyendo, por 
su parte, al proyecto cultural orientado en sentido cristiano de la Iglesia.

Así, la Iglesia, bajo la guía de la Virgen María, Estrella de la nueva 
evangelización mediante la cual la Gracia se comunica a la humanidad 
necesitada de redención, se prepara, en todas partes en el mundo, a la 
venida del Salvador. Los Santuarios, lugares a los cuales las personas van 
para buscar, para escuchar, para rezar, se convertirán misteriosamente en 
los lugares en los cuales serán tocadas por Dios a través de Su Palabra, 
el sacramento de la Reconciliación y de la Eucaristía, la intercesión de la 
Madre de Dios y de los Santos. Sólo de este modo, en medio de las ma-
rolas y las tempestades de la historia, desafiando el pertinaz sentimiento 
de relativismo imperante, estos favorecerán un renovado dinamismo con 
vistas a la tan deseada nueva evangelización. Agradeciendo de nuevo a 
cada Rector su entrega y caridad pastoral a fin de que todo Santuario 
sea cada vez más signo de la amorosa presencia del Verbo Encarnado, se 
asegura la cercanía más cordial en el Señor, bajo la mirada de la santísima 
Virgen María.

 Vaticano, 15 de agosto de 2011 Asunción de la Virgen María

Cardenal Mauro Piacenza                      Celso Morga Iruzubieta
            Prefecto                              Arzobispo tit. de Alba Marítima
                                                                         Secretario  
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CARTA APOSTÓLICA “QUAERIT SEMPER”
 DEL SUMO PONTÍFICE BENEDICTO XVI1

La Santa Sede siempre ha buscado adecuar la propia estructura de go-
bierno a las necesidades pastorales que en cada período histórico surgían 
en la vida de la Iglesia, modificando por eso la organización y la compe-
tencia de los Dicasterios de la Curia Romana.

El Concilio Vaticano II confirmó, además, dicho criterio, reiterando la 
necesidad de adecuar los Dicasterios a las necesidades de los tiempos, de 
las regiones y de los ritos, sobre todo en lo que concierne a su número, 
denominación, competencia, modos de proceder y recíproca coordina-
ción (cfr. Decreto Christus Dominus, 9).

Siguiendo tales principios, mi Predecesor, el beato Juan Pablo II, pro-
cedió a una reorganización de la Curia Romana mediante la Constitución 
Apostólica Pastor Bonus, promulgada el 28 de junio de 1988 (AAS 80 
[1988] 841-930), configurando las competencias de los diversos Dicas-
terios teniendo en cuenta el Código de Derecho Canónico promulgado 
cinco años antes y las normas que ya se preveían para las Iglesias orien-
tales. Luego, con sucesivos procedimientos, tanto mi Predecesor como 
yo mismo, hemos intervenido modificando la estructura y la competencia 
de algunos Dicasterios para responder mejor a las cambiantes exigencias.

En las presentes circunstancias ha parecido conveniente que la Congre-
gación para el Culto Divino y la Disciplina de los Sacramentos se dedique 
principalmente a dar nuevo impulso a la promoción de la Sagrada Liturgia 
en la Iglesia, según la renovación querida por el Concilio Vaticano II a par-
tir de la ConstituciónSacrosanctum Concilium.

Por lo tanto, he considerado oportuno transferir a una nueva Oficina 
constituida en el Tribunal de la Rota Romana la competencia de tratar de 

1 Esta carta fue publicada en L’Osservatore Romano el pasado 28 de septiembre, con la que 
algunas competencias de la Congregación para el Culto Divino y la Disciplina de los Sacramentos se 
trasladan al Tribunal de la Rota Romana.
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los procedimientos para la concesión de la dispensa del matrimonio rato y 
no consumado y las causas de nulidad de la sagrada Ordenación.

En consecuencia, siguiendo la propuesta del Eminentísimo Prefecto de 
la Congregación para el Culto Divino y la Disciplina de los Sacramentos y 
con el parecer favorable del Excelentísimo Decano del Tribunal de la Rota 
Romana, oído el parecer del Supremo Tribunal de la Signatura Apostólica 
y del Pontificio Consejo para los Textos Legislativos, establezco y decreto 
cuanto sigue:

Art. 1.

Son abolidos los artículos 67 y 68 de la mencionada Constitución 
Apostólica Pastor Bonus.

Art. 2.

El artículo 126 de la Constitución Apostólica Pastor Bonus es modifica-
do según el siguiente texto:

«Art. 126 § 1. Este Tribunal actúa como instancia superior en el grado 
de apelación, ante la Sede Apostólica, con el fin de tutelar los derechos en 
la Iglesia, provee a la unidad de la jurisprudencia y, a través de sus senten-
cias, sirve de ayuda a los tribunales de grado inferior.

§ 2. En este Tribunal se constituye una Oficina a la cual compete juzgar 
sobre el hecho de la no consumación del matrimonio y sobre la existencia 
de una causa justa para conceder la dispensa. Por eso, recibe todas las 
actas junto con el voto del Obispo y con las observaciones del Defensor 
del Vínculo, pondera atentamente, según el especial procedimiento, la 
súplica dirigida a obtener la dispensa y, si es el caso, la somete al Sumo 
Pontífice.

§ 3. Esta Oficina es también competente para tratar las causas de nu-
lidad de la sagrada Ordenación, según la norma del derecho universal y 
propio, congrua congruis referendo.

Art. 3.

La Oficina para los procedimientos de dispensa del matrimonio rato y 
no consumado y las causas de nulidad de la sagrada Ordenación es mode-
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rada por el Decano de la Rota Romana, asistido por Oficiales, Comisarios, 
diputados y consultores.

Art. 4.

El día de la entrada en vigor de las presentes normas, los procedimien-
tos de dispensa del matrimonio rato y no consumado y las causas de 
nulidad de la sagrada Ordenación pendientes ante la Congregación para 
el Culto Divino y la Disciplina de los Sacramentos serán transferidas a la 
nueva Oficina en el Tribunal de la Rota Romana y por ella serán definidos.

Ordeno que todo lo que he deliberado con esta Carta apostólica en 
forma de Motu proprio sea observado en todas sus partes, no obstante 
cualquier disposición contraria, aunque sea digna de particular mención, 
y establezco que sea promulgado mediante la publicación en el periódico 
L’Osservatore Romano, entrando en vigor el día 1º de octubre de 2011.

Dado en Castelgandolfo, el día 30 de agosto del año 2011, séptimo 
de Nuestro Pontificado.

Benedicto XVI




